
АРЕНДА Ночлежки 
остаются в квартирах 

Хостел переехал 
в апартаменты

Екатерина Ясакова 

Не все хостелы, находящиеся в жилых домах, готовы 
работать по новым правилам. Многие, не имея 
ни средств, ни возможностей перевести помещение 
из жилого в нежилое, стали сдавать номера в хосте-
лах как комнаты в картирах. Да так рьяно, что мин-
экономразвития, как писали СМИ, уже обратилось 
к системам онлайн-бронирования гостиниц с прось-
бой устранить с сайтов информацию о жилых поме-
щениях, которые сдаются в качестве гостиничных 
номеров.

1 октября вступил в силу запрет на размещение 
хостелов в жилых помещениях. Чтобы работать даль-
ше, необходимо перевести помещение в разряд не-
жилого. Это означает, что хостелы теперь могут раз-
мещаться только на первом этаже с отдельным вхо-
дом. Но не все готовы следовать букве закона. Мно-
гие предприниматели ищут альтернативные способы 
продолжить работу без этих сложностей. В частно-
сти, схитрить и перейти в разряд квартир, которые 
сдаются посуточно под видом апартаментов.

«Предприниматели, конечно, будут пытаться об-
ходить указанные ограничения, называть квартиры 
апартаментами, мини-отелями, общежити-
ем, суточным жильем», — уверена адвокат 
Наталья Тарасова.

CУД Жительниц Амурской 
области оштрафовали 
по закону о фейковых 
новостях

Напугали 
и поплатились

Наталья Козлова

Заработал закон о фейковых новостях. В Амурской об-
ласти двух местных жительниц суд наказал штрафом 
на 15 тысяч рублей каждую по новой правовой норме. 
Если быть совсем точным — по статье 13.15 Кодекса 
об Административных правонарушениях. Дамы в раз-
ных группах WhatsApp разослали страшную новость 
о якобы имевшем место заражении почвы в Селемд-
жинском районе области цианидом. Причина якобы 
случившегося заражения — наводнение. 

Местный суд в своем решении указал, что посты 
были размещены в период режима чрезвычайной си-
туации, когда людям и так было плохо, а пользователь-
ницы «создали угрозу массового нарушения общест-
венного порядка и общественной безопасности». 
Вину обе гражданки признали, но в свое оправдание 
сказали, что про заражение земли они не придумали, 
а, увидев сообщение, просто им поделились. 

А пересылали новость дамы исключительно 
из благих соображений, так как в подто-
пленных районах у них жили близкие и зна-
комые и они за них переживали. 

АВТОМОБИЛИ Верховный 
суд разъяснил, когда 
можно вернуть продавцу 
подержанную машину

Автобиография 
с пятнами

Владимир Баршев

Если продавец автомобиля указал ложные данные о его 
истории, то этого достаточно, чтобы вернуть товар. 
Даже, если продавец — частное лицо, а бывший в упо-
треблении автомобиль, продается через известный 
аукцион. 

Такой вывод можно сделать из очередного решения 
Верховного суда. 

Напомним, что покупка автомобиля всегда связана 
с неким риском. Особенно, когда речь идет о машине, 
бывшей в эксплуатации. Может оказаться, что она в за-
логе, может выясниться, что это вообще конструктор, 
собранный из разных автомобилей. Многие возможные 
подвохи проверяются с помощью известных сервисов, 
но риск все равно остается. Законодательством предус-
мотрена ответственность продавца за нелегитимный 
товар, но продавцы — ушлые. И не всем, и не всегда уда-
ется доказать, что их обманули. 

Исключением стал этот случай. Некий гражданин 
Откидач, проживающий в Москве, через известную аук-
ционную интернет-площадку по продаже автомобилей 
приобрел у некоей компании автомобиль «Ауди А6», 
находившийся в Нижнем Новгороде. На распечатке 
с интернет-площадки указывалось, что авто-
мобиль не был в ДТП и не использовался в ка-
честве такси.

ПРОЕКТ В стране могут появиться частные судебные приставы

Привести 
в исполнение

Ксения Колесникова

Р
ешить 33 примера по алге-
бре за раз, подготовить две 
презентации по истории 

и обществознанию, практикум 
по географии и реферат по физ-
культуре… И это еще не весь 
список «домашки», которую 
могут задать ребенку. А завтра 
его ждут «контрольная» и «са-
мостоятельная», несколько 
обязательных уроков, подго-
товка к всероссийской прове-
рочной… 

Факт остается фактом: рабо-
чий день нашего школяра длит-
ся гораздо больше «взрослых» 
восьми часов. По данным ОНФ, 
в начальной школе ребенок за-
нимается 47 часов в неделю. 
Сюда входят не только занятия, 
но и кружки, секции, те же до-
машние задания. Результат? 
65 процентам учеников элемен-
тарно не хватает времени, что-
бы нормально подготовиться 

к урокам, а у 59% не хватает 
свободной минуты на любимое 
увлечение, хобби. 

Как разгрузить детей? Мне-
ния опрошенных «РГ» экспер-
тов разошлись. Одни призыва-
ют жестко спрашивать со шко-
лы соблюдение санитарных 
норм — СанПиНов. Другие пред-
лагают эти самые нормы пере-
смотреть и разработать новые. 
Третьи считают, что многое за-
висит от родителей.

Понятно одно: единого и про-
стого решения нет. 

Сегодня по всей России дей-
ствуют СанПиНы, которые, ка-
залось бы, четко регламентиру-
ют и количество занятий, и «вне-
урочку», и домашние задания. 
К примеру, в первом классе мак-
симальная урочная нагрузка не 
должна превышать 21 час в неде-
лю. Допускается четыре урока 
каждые четыре дня, и пять уро-
ков — один день (за счет физкуль-
туры). 

— Во 2—4 классах при «пятид-
невке» нагрузка не должна быть 
более 23 часов. Допускается 

пять уроков каждые четыре дня, 
и шесть уроков — один день 
(опять же за счет урока физкуль-
туры), — говорит директор Ин-
ститута возрастной физиологии 
РАО академик Марьяна Безру-
ких. — Плюс еще 10 часов внеу-
рочной работы. Такой предель-
но допустимый недельный объ-
ем нагрузки внеурочной дея-
тельности предусматривается 
абсолютно для всех классов — 
с 1-го до 11-го. На «домашку» да-
ется максимум 1,5 часа в день. 

Что в сумме? 40,5 часа офи-
циально разрешенных занятий. 
И это в «началке»! В средних 
и старших параллелях — по на-
растающей. 

Скажем, в 5—7 классах не-
дельная нагрузка при «шести-
дневке» соответственно 32, 
33 и 35 часов, а в 8—9 классах — 
36. Самая большая — в 10—11 
классах: 37 часов в не-
делю плюс 10 — «вне-
урочка». 

Владислав Куликов

Т
оргово-промышлен-
ная палата заканчива-
ет разработку проекта 
закона «О частных су-
дебных исполните-
лях». В ближайшее 
время в палате прой-
дет итоговое общест-
венное слушание за-

конопроекта, после чего доку-
мент будет направлен в Минюст 
России.

Инициатива гарантирует: ни 
один гражданин не пострадает 
от ночного нецензурного звонка 
частного пристава, ни один 
подъезд должника не будет испи-
сан неприличными надписями. 
Предполагается, что частные ис-

полнители займутся исключи-
тельно делами, где должниками 
являются юридические лица или 
индивидуальные предпринима-
тели. 

Зато обычный гражданин 
вполне сможет прийти в конто-

ру частного судебного пристава, 
если надо получить, например, 
деньги с магазина или страхо-
вой компании, присужденные 
судом. 

Так что обманутые потреби-
тели вполне могут протоптать 

народную тропу в будущую Фе-
деральную палату частных су-
дебных исполнителей. При усло-
вии, конечно, что предложение 
будет принято. 

Предполагается создать си-
стему, схожую с адвокатурой 
и нотариатом. Стать частным 
приставом сможет только гра-
жданин в возрасте от 25 до 
75 лет с высшим юридическим 
образованием и сдавший квали-
фикационный экзамен. Ино-
странцев, судимых или имею-
щих какие-то психические забо-
левания в дело не возьмут. Каж-
дый частный пристав сможет 
открыть собственную контору 
и завести печать с гербом. При 
этом точно нет речи о привати-
зации или роспуске Федераль-

ной службы судебных приста-
вов. Палата частных приставов 
в случае создания станет скорее 
дополнением к действующей 
системе и возьмет на себя дела, 
которые сейчас находятся 
в мертвой зоне. При нынешней 
огромной нагрузке на приста-
вов множество судебных реше-
ний долго остается не исполнен-
ными.

Даже если делом будут полно-
мочны заниматься частные при-
ставы, у гражданина в любом 
случае останется выбор: идти 
с исполнительным ли-
стом к ним или в госу-
дарственную службу. 

ОБРАЗОВАНИЕ Первый класс страшнее института

Мученье — свет?

02
Михаил 
Мишустин
рассказал о том,
как россияне 
будут платить 
налоги
в будущем 

04
Здание
минэконом-
развития
у «Маяков-
ской» выстави-
ли на торги

06
«Аэрофлот» 
приостановил 
продажу
билетов
с Дальнего
Востока

08
Борис Джонсон 
придумал, 
как уничто-
жить ЕС
изнутри

08
Чем президент 
Трамп обидел 
американские 
спецслужбы

09
Верховный
суд РФ
разъяснил, 
как покупате-
лю получить 
деньги за нера-
ботающую 
бытовую
технику

НАУКА

Право на применение силы в любом 
случае останется только у государ-
ственных приставов.

Петер Рэтклифф,
Уильям Келин
и Грег Семенца
стали лауреатами 
Нобелевской премии 
по физиологии
и медицине

А К Ц Е Н Т

Обычный гражданин сможет прийти 
к частному приставу, если надо
получить, например, деньги с магазина 
или страховой компании,
присужденные судом

А К Ц Е Н Т

В первом классе допускается четыре 
урока каждые четыре дня и пять уроков — 
один день (за счет физкультуры). 
Без домашних заданий и оценок

Австралийский доллар 43,6991
Азербайджанский манат 38,2116
Армянский драм** 13,6117
Белорусский рубль 31,3153
Болгарский лев 36,3496
Бразильский реал 15,9823

Венгерский форинт** 21,3584
Вон Республики Корея*** 54,1217
Гонконгский доллар* 82,6408
Датская крона* 95,2076
Доллар США 64,8259
Евро 71,1464

Индийская рупия** 91,2495
Казахстанский тенге** 16,6573
Канадский доллар 48,6535
Киргизский сом** 92,8538
Китайский юань* 90,6859
Молдавский лей* 36,6248

Новый туркменский манат 18,5482
Норвежская крона* 71,0538
Польский злотый 16,4058
Румынский лей 14,9734
СДР   88,6663
Сингапурский доллар 46,9141

Таджикский сомони* 66,8860
Турецкая лира 11,2815
Узбекский сум**** 68,7808
Украинская гривна* 26,0527
Фунт стерлингов   79,6905
Чешская крона* 27,6043

Шведская крона* 65,5416
Швейцарский франк 65,2303
Южноафриканский рэнд* 42,8459
Японская иена** 60,6728

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.10.19

Спасенный из-под завалов 
в Магнитогор ске 
Ваня Фокин сделал 
первые в жизни 
самостоятельные шаги

Российские бизнесмены 
предпочитают
судиться за рубежом —
в Лондоне
или в Стокгольме

Появился первый кандидат
на штраф
за курение
на балконе

Сергей Готье
обсудил с коллегами
самые острые
проблемы
пересадки органов

Страница 10 Страница 04 Страница 10 Страница 03

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 8 октября 2019. № 225 (7983) www.rg.ru Столичный выпуск 

9

5

26 11

9

Г
Р

И
Г

О
Р

И
Й

 С
Ы

С
О

Е
В

 /
 Т

А
С

С

R
E

U
T

E
R

S

A
P

R
E

U
T

E
R

S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 октября 2019
вторник № 225 (7983)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Напугали 
и поплатились

Напомним, что президент подписал закон 
о фейковых новостях в марте этого года. Закон 
серьезный — он предусматривает штрафы 

за распространение лжи до полутора миллионов руб-
лей или арест на несколько суток. Впервые закон при-
менили уже спустя месяц после его появления.

Сейчас судебная практика по новому закону только 
начинает формироваться. Отвечать за распростране-
ние фейковых новостей начали как отдельные гражда-
не, типа оштрафованных жительниц Амурской обла-
сти, так и те информационные ресурсы, которые дали 
зеленый свет опасному вранью.

Согласно новому закону Генеральный прокурор 
РФ или его заместители получили право обращаться 
в Роскомнадзор 
с требованием 
о принятии мер «по 
ограничению до-
ступа» к информа-
ционным ресурсам, 
распространяю-
щим опасную ин-
формацию.

Самое малень-
кое наказание пола-
гается за распро-
странение инфор-
мации, создавшей 
угрозу причинения 
вреда жизни и здоровью граждан, имуществу, угрозу 
массовых беспорядков, угрозу нарушения функциони-
рования объектов жизнеобеспечения. 

Для рядовых граждан это штрафы до 100 тысяч 
рублей, для чиновников также до 100 тысяч рублей. 
А вот для юридических лиц — от 100 тысяч до 300 ты-
сяч рублей.

Если наказанный не понял после первого раза, то 
накажут строже. За рецидив или в случае возникнове-
ния последствий «в виде помех функционированию 
объектов жизнеобеспечения» граждане раскошелятся 
на суммы от 100 тысяч и до 300 тысяч рублей, в зави-
симости от того, как решит суд. Чиновники заплатят 
от 300 тысяч до 600 тысяч рублей. Юридическое лицо 
заплатит от полумиллиона до миллиона рублей.

Но большие штрафы — еще не самое существенное 
наказание. За распространение информации, которая 
реально причинила людям или имуществу вред, вызва-
ла массовые беспорядки, граждане заплатят 400 тысяч 
рублей, должностные лица до 900 тысяч рублей, а юр-
лица до полутора миллионов.

Подчеркнем — закон касается только недостоверной 
и общественно значимой информации, которую выда-
ют за правду. В том случае если информация угрожает 
жизни, здоровью, безопасности, общественному по-
рядку, работе важных объектов, например транспорта, 
больниц, или школ. 

Процедура наказания по новому закону выглядит 
следующим образом. Если фейк опубликован на ка-
ком-нибудь сайте, то прежде чем штрафовать этот 
сайт, попросят удалить фейковую информацию бы-
стро и добровольно. Но если быстро и добровольно 
не получается, то будет полный набор неприятно-
стей — и штраф, и блокировка сайта. Точнее, наобо-
рот, сначала блокировка, потом, по решению суда, 
штраф. 

ИНИЦИАТИВА  Тарифы в Фонд соцстраха могут 
уменьшить для некоторых предприятий

Жизнь поставлена на карту

Марина Гусенко 

В 
следующем году в трех 
регионах — Татарстане, 
Кемеровской и Москов-

ской областях — начнется пи-
лотный проект по созданию 
единых медицинских карт ра-
ботников. Об этом «РГ» расска-
зали в Фонде социального стра-
хования (ФСС). 

Предполагается, что в эти 
карты будет записываться ин-
формация не только об обраще-
нии работников в поликлини-
ки, больницы и к цеховым вра-
чам, но и результаты профосмо-
тров. Также внедрение плат-
формы «Единая (электронная) 
медицинская карта работника» 
даст возможность учитывать 
данные с индивидуальных при-
боров оценки состояния здоро-
вья человека (глюкометров, ша-
гомеров, газоанализаторов). 
Это позволит контролировать 
сроки лечения и сопоставлять 
их с установленными стандар-

тами. При длительном периоде 
нетрудоспособности — анализи-
ровать действия врачей и пове-
дение пациента. Также система 
даст возможность для ФСС по-
лучить «второе мнение» и из-
менить подход к структуре 
управления человеческим ка-
питалом для продления перио-
да активной жизни.

Как рассказала директор де-
партамента организации обес-
печения страховых выплат ФСС 
Татьяна Лотоцкая, недавно в Ке-
меровской области мужчина 
умер на работе в шахте от сер-
дечного приступа. Когда рабо-
тодатель начал расследовать 
трагедию, выяснилось, что до 
недавнего времени человек ра-
ботал на другом предприятии — 
тоже под землей. И там у него 
случился также в рабочее время 
сердечный приступ, после чего 
ему было предложено переве-
стись на другую должность и 
трудиться уже на поверхности. 
Однако он отказался, а вместо 

этого уволился и устроился на 
работу на новое место, предо-
ставив документы, по которым 
он был «полностью здоров». 
Если бы на тот момент уже были 
электронные медкарты работ-
ников, несчастье не случилось 
бы, считает Лотоцкая. 

Также в ФСС планируют пе-
ресмотреть страховые тарифы 
для работодателей в зависимо-
сти от того, действуют ли на 
предприятии программы со-
хранения здоровья работников 
или нет. Если программы есть и 
они эффективны, например, ра-
ботники там болеют реже и ме-
нее продолжительно, чем в 
среднем по стране или по отра-
сли, тарифы для них предпола-
гается снизить. Электронные 
медкарты помогут провести бо-
лее глубокий анализ результа-
тивности таких программ. 

ПРОЕКТ 

Росгвардия 
показала, 
какие жетоны 
обяжут носить 
бойцов

ДАДУТ 
ХОРОШИЙ 
ЗНАК
Иван Петров

Федеральная служба войск на-
циональной гвардии РФ обна-
родовала проект приказа ди-
ректора Росгвардии, которым 
будет утвержден образец и опи-
сание нагрудного знака военно-
служащего или лица, проходя-
щего службу в войсках нацгвар-
дии РФ и имеющего специаль-
ное звание полиции. 

О том, что росгвардейцам в 
скором времени планируется 
выдать нагрудные знаки с иден-
тификационными данными 
каждого бойца, не так давно 
рассказал директор Росгвардии 
генерал армии Виктор Золотов. 
По его словам, приказ «Об ут-
верждении образца и описании 
нагрудного знака» проходит 
этап согласований.

Согласно проекту приказа 
нагрудный знак будет иметь 
персональный номер, по кото-
рому можно будет идентифици-
ровать военнослужащих и со-
трудников Росгвардии, участ-
вующих в охране общественно-
го порядка и обеспечении об-
щественной безопасности, а 
также выполняющих задачи по 
охране важных гособъектов и 
специальных грузов. 

Отмечается, что нагрудный 
знак будет выполнен из алюми-
ния в форме овала серебристо-
го цвета размером 75 на 60 
миллиметров. На нем будет 
присутствовать накладка золо-
тистого цвета в виде эмблемы 
войск Росгвардии и накладки 
полукруглой формы серебри-
стого цвета с кодом знака.

Надпись «Войска нацио-
нальной гвардии РФ» будет вы-
полнена в краповом цвете. 
Цвет, кстати, выбран не случай-
но – именно такой окрас у бере-

тов, которые выдают наиболее 
отличившимся военнослужа-
щим Росгвардии (ранее Вну-
тренних войск МВД) после про-
хождения специального экза-
мена. Элитных бойцов ведомст-
ва называют «краповыми бере-
тами». 

Что касается шрифта на-
грудного знака, то он немного 
вдавлен. Символы залиты эма-
лью также крапового цвета. Ин-
дивидуальный код, размещен-
ный по центру нагрудного зна-
ка, представляет собой комби-
нацию из четырех цифр верхне-
го ряда и двух цифр в нижнем 
ряду. Код  будет содержать за-
шифрованную информацию о 
подразделении и о самом воен-
нослужащем. 

Крепиться нагрудный знак к 
обмундированию будет скреп-
кой, комбинированной с откид-
ным креплением для пуговицы.

Сегодня положение о на-
грудном знаке распространяет-
ся на полицейских, а на сотруд-
ников Росгвардии — нет. При-
том что служба выполняет мно-
гие задачи, ранее принадлежав-
шие органам полиции. 

Для введения в снаряжение 
нагрудного знака, отмечал ди-
ректор Росгвардии, предвари-
тельно потребуются серьезные 
дополнительные меры по защи-
те персональных данных со-
трудников, принимающих 
участие в спецоперациях по за-
держанию особо опасных пре-
ступников и в проведении 
контртеррористических меро-
приятий. Поскольку фиксиро-
вались случаи, когда бойцам 
спецподразделений и членам 
их семей угрожали.

В  конце сентября Росгвар-
дия поддержала законопроект, 
обязывающий сотрудников 
представляться. Прорабатыва-
ется и вопрос о включении в 
амуницию росгвардейцев виде-
орегистраторов. Технические 
устройства планируется ис-
пользовать при обеспечении 
безопасности на массовых ме-
роприятиях, при проведении 
спецопераций, при реагирова-
нии вневедомственной охраны 
на сигналы с объектов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поддержал практику 
патронажа вузов над школами в регионах

Ученики в профиль

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
поддержал в сфере 
образования под-
ход, когда вуз берет 
под свой патронаж 
ту или иную сред-
нюю школу, помо-
гая в профориента-

ции ее учеников. О том, как это 
работает в Тамбовской области, 
председателю правительства 
РФ рассказал глава региона 
Александр Никитин. Разговор 
шел о реализации в регионе на-
циональных проектов, общая 
сумма финансирования кото-
рых здесь достигает 6,5 милли-
арда рублей — более 5 миллиар-
дов даст федеральный бюджет, 
остальное Тамбовщина обеспе-
чит сама.

В последние несколько лет 
местная администрация ак-
тивно занималась проблемами 
образовательной инфраструк-
туры. И в этом году к 1 сентя-
бря в городе Рассказово откры-
ли новую школу на 900 мест. 
«30 лет в городе вообще ни од-
ного образовательного учре-

ждения не строили», — подчер-
кнул Александр Никитин. И 
сразу же была решена пробле-
ма второй смены, добавил гу-
бернатор, поскольку в школе 
семь первых классов.

«Мы сохраняем подход, ког-
да каждый из наших тамбов-
ских вузов — федеральных 
образовательных учреждений 
высшего профессионального 
образования — осуществляет 
свой патронаж», — также рас-
сказал глава региона. Школа в 
Рассказово имеет политехни-
ческую направленность, поэ-
тому в ней работает профес-
сорско-преподавательский со-
став Тамбовского государст-

венного технического универ-
ситета. «Я думаю, это не может 
не сказаться на качестве обра-
зовательного процесса и под-
готовки учащихся», — считает 
Александр Никитин.

По аналогичному принципу 
будет устроена школа в Мичу-
ринске — известном аграрном 
наукограде страны. Общеобра-
зовательное учреждение от-
кроют до конца года, куриро-
вать его будет Мичуринский 
государственный аграрный 
университет.

— Я вижу в этом большой 
смысл, особенно когда речь 
идет о таких центрах, как Ми-
чуринск, у которого есть своя 

экономическая ориентация, 
чтобы, по сути, со школьных 
лет можно было проводить 
профессиональную ориента-
цию школьников, которые в 
дальнейшем могут продолжить 
обучение в университете и 
просто связать свою жизнь с 
аграрным делом. Это, мне ка-
жется, хорошо, — оценил Дмит-
рий Медведев такую практику.

«Конечно, у выпускников 
этой школы — все возможности 
и хорошие шансы продолжить 
обучение по профилю. Это 
очень важно», — заметил Ники-
тин.

Тамбовская область, также 
рассказал он, активно строит и 
дошкольные учреждения. В 
этом году уже сдано пять дет-
ских садов, еще два откроются 
до конца года. Тамбовщина пол-
ностью обеспечена такими уч-
реждениями для детей в возра-
сте от трех до семи лет, а в сле-
дующем году намерена закрыть 
дефицит ясельных групп.

«Это не может не вызывать 
соответствующую реакцию со 
стороны населения. Вообще 
ходу исполнения националь-
ных проектов мы уделяем дол-

жное информационное внима-
ние», — заявил глава региона. 
По его словам, Тамбовская об-
ласть в рейтинге субъектов 
Центрального федерального 
округа по уровню взаимодей-
ствия с населением в ходе реа-
лизации национальных зани-
мает четвертое место.

— Это важно, потому что аб-
солютное большинство нацио-
нальных проектов реализуется 
в интересах населения нашей 
большой страны и, в частно-
сти, Тамбовской области, — 
поддержал премьер-министр 
значение информационной ра-
боты с населением.

По словам губернатора, на 
данный момент в рамках нац-
проектов разработан 51 регио-
нальный проект, общая сумма 
финансирования составляет 
порядка 6,5 млрд рублей. «Бо-
лее 75% (более 5 млрд) прихо-
дится на федеральный бюджет, 
почти 1,5 млрд рублей — это 
наше региональное софинан-
сирование», — сказал он. 

Александр Никитин рассказал главе 
правительства, как в рамках нац-
проектов на Тамбовщине реализуют 
и свои, региональные проекты.

А К Ц Е Н Т

По принципу патронажа будет устроена 
школа в Мичуринске — известном аграр-
ном наукограде страны. Курировать ее 
будет Мичуринский государственный 
аграрный университет

ФИНАНСЫ Михаил Мишустин 
рассказал о том, как россияне 
будут платить налоги в будущем

Минимум контакта

Юлия Кривошапко, Ереван

В мобильном приложении для 
самозанятых «Мой налог» заре-
гистрировались уже 226 тысяч 
человек. Об этом сообщил глава 
Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС) Михаил Мишустин на 
Всемирном конгрессе по ин-
формационным технологиям 
WCIT-2019 в Ереване. По его 
словам, технологии «бескон-
тактной» работы с налогопла-
тельщиками ФНС взяла для 
себя за основу в качестве моде-
ли будущего.

Эксперимент по упрощен-
ной уплате налога на професси-
ональный доход — именно его в 
России платят граждане, кото-
рые работают на себя, — идет в 
Москве, Московской, Калуж-
ской областях и Татарстане. 
Чтобы официально стать само-
занятым, нужно лишь устано-
вить мобильное приложение 
«Мой налог» и зарегистриро-
ваться, загрузив фотографию и 
данные паспорта. Сдавать от-
четность не нужно. Достаточно 
вносить в «Мой налог» инфор-
мацию о проданных товарах 
или оказанных услугах. Систе-
ма сама считает сумму платежа 
и уведомляет о ней самозанято-
го. От участия в эксперименте в 
любой момент можно отписать-
ся, так же как и стать его участ-
ником вновь. 

О сути проекта участники 
конгресса узнали из ролика, ко-
торым сопровождалось высту-
пление Мишустина. «Могу заве-
рить вас, что Служба налогов и 
таможен Ее Величества короле-
вы Великобритании и Служба 
внутренних доходов США не на-
столько дружелюбны к пользо-
вателям», — отреагировал на 
увиденное модератор сессии, 
известный международный 
бизнес-обозреватель CNN Ри-
чард Квест.

Нужно, чтобы люди тратили 
как можно меньше времени на 
общение с государственными 
органами, пояснил позже глава 
ФНС. «Минимизация числа 
контактов с налоговой службой 
— это одна из наших основных 
целей, — подчеркнул он. — Все 
свои вопросы, связанные с на-
логообложением, человек дол-
жен решать удаленно, через 
цифровую платформу. Самоза-
нятые как раз пример такой 
практики: виртуальная реги-
страция в приложении за две 
минуты и все — можно работать. 
Это модель будущего, которую 
мы хотели бы взять за основу в 
работе со всеми налогоплатель-
щиками без исключения».

В числе других важных тех-
нологических проектов, реали-
зуемых при непосредственном 
участии ФНС, переход на новую 
систему применения контроль-
но-кассовой техники, которая 
предполагает передачу инфор-
мации о расчетах в электрон-
ном виде в адрес налоговых ор-
ганов в режиме онлайн.

Сегодня уже около 1,4 мил-
лиона налогоплательщиков за-
регистрировали более 3 милли-
онов касс. ФНС также разрабо-
тала специальный сервис «API 
Проверка чеков», к которому 
подключились более 80 индиви-
дуальных предпринимателей и 
организаций, создав свои бес-
платные мобильные приложе-
ния. Технология онлайн-касс 
позволяет с 2020 года отменить 
отчетность для налогоплатель-
щиков, применяющих упро-
щенную систему налогообло-
жения (доходы). Это должно 
произойти с середины 2020 
года. 

Создание условий для здорового образа жизни работников может принести «бонусы» работодателям. 

Росгвардейцев, как и полицейских, 
благодаря жетонам вскоре будет 
легко идентифицировать. 

Закон касается 
недостоверной 
и общественно 
значимой инфор-
мации, которую 
выдают за правду

— Читайте также: Как бесплатно 
лечиться в отпуске
rg.ru/art/1705783 

— Все об изменениях в 
налоговом законодательстве 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/1148 
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8 октября
с 12 до 14 часов по московскому времени

Михаил Николаевич Толчеев
Вице-президент Федеральной палаты адвокатов РФ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

Стартовала масштабная судебная реформа: созданы от-

дельные суды, чьей задачей является выявление судебных 

ошибок. Для того, чтобы судьи оставались действительно 

над схваткой, юрисдикция новых судов распространяется 

сразу на несколько регионов. С 1 октября начали действо-

вать 5 апелляционных судов общей юрисдикции и 9 касса-

ционных судов общей юрисдикции.

Что изменится? Станет ли легче добиться справедливости? 

Как быть, если нет денег на дорогу в суд вышестоящей ин-

станции? Подробно на все вопросы, связанные с судебной 

реформой ответит читателям «Российской газеты» член Со-

вета Федеральной палаты адвокатов России Михаил Толче-

ев, а также эксперты Ассоциации юристов России. 

Свои вопросы вы можете задать по телефону: 8-800-
200-09-09 (звонки бесплатные из всех регионов России) 
или уже сейчас по электронной почте: zavtrak@rg.ru, 
а также по факсу: 8-499-257-58-92.

ЗАНЯТОСТЬ Правительство 
определило, где нельзя 
работать мигрантам

Пустят не везде

Марина Гусенко

Правительство определило сферы, где мигрантам за-
претят работать в 2020 году. Или разрешат, но — в огра-
ниченном количестве.

Постановление правительства об установлении до-
пустимой доли иностранных работников на предприя-
тия определенных отраслей экономики подписал глава 
кабмина. Готовится такое постановление ежегодно.

Так, мигрантам запрещено будет трудиться в апте-
ках, на розничных нестационарных торговых объектах 
и рынках, а также в торговле вне магазинов, палаток и 
рынков. В таких сферах, как торговля алкоголем и та-
баком в специализированных магазинах, гастарбайте-
рам работать можно будет, но — их там должно быть не 
больше 15 процентов от общего числа работников ор-
ганизации. В «деятельности в области спорта» мигран-
тов должно быть не больше 25 процентов, а на сухопут-
ном пассажирском и автомобильном грузовом тран-
спорте — максимум 26 процентов от числа работников 
предприятия. Впрочем, ограничение на привлечение 
мигрантов в торговлю устанавливается уже много лет 
подряд. А число иностранных работников в сфере 
транспорта планомерно снижается.

Есть еще две сферы, куда мигранты будут допущены 
в ограниченном количестве — это выращивание ово-
щей и строительство. Так, сельхозпредприятия смогут 
брать для выращивания овощей до 50 процентов ра-
ботников — гастарбайтеров (в этом году им было раз-
решено брать их столько же, но были исключения — 
Приморский край и Астраханская область, на которые 
ограничения не распространялись). Также сохранена 
допустимая доля мигрантов в сфере строительства — 
80 процентов. Норма не будет распространяться на Бу-
рятию, Амурскую область и Москву, а в Дагестане доля 
составит 50 процентов. 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 октября 2019
вторник № 225 (7983)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДИСКУССИЯ Вячеслав Володин: В законопроекте о врачебных 
ошибках нужно учесть мнения всех сторон

Без умысла не сажать

Татьяна Замахина 

В 
поиске оптимального 
решения для принятия 
закона о квалифика-
ции врачебных оши-
бок необходимо учесть 
мнения всех заинтере-
сованных сторон, зая-
вил председатель Гос-
думы Вячеслав Воло-

дин на съезде Национальной ме-
дицинской палаты в Москве. На 
своем съезде объединение меди-
ков представило ряд инициатив, 
обсудив их с руководством Гос-
думы, Минздрава России, След-
ственного комитета.

Одна из таких проблем — за-
щита врачей от необоснованно-
го уголовного преследования. 
Национальная медицинская па-
лата (НМП) твердо стоит на не-
обходимости декриминализа-
ции наказания за врачебные 
ошибки. Президент палаты Лео-
нид Рошаль уверен, что за «неу-
мышленное осложнение» паци-
ента врач сидеть не должен. «Че-
ловек не станок, его механизм 
многогранен», — подчеркнул он. 
Медики считают, что в Уголов-
ном кодексе РФ необходимо 
ввести альтернативные лише-
нию свободы виды наказания 
(об этом говорится в проекте 

решения съезда). Кроме того, 
медсообщество рекомендует 
четко прописать в законода-
тельстве, в каких случаях инци-
дент действительно был ошиб-
кой врача, а где имела место 
преступная небрежность.

— За неумышленное ослож-
нение врач должен сидеть в 
тюрьме? — прямо спросил зна-
менитый врач у участника съе-
зда, председателя Следственно-
го комитета РФ Александра Ба-
стрыкина.

— Конечно, нет, — подчеркнул 
глава СК РФ, вызвав аплодис-
менты делегатов съезда. 

Он сообщил, что в ведомстве 
поддерживают предложения 
медиков о том, что надо четко 
определить границы врачебной 
ошибки и указать, в каких слу-
чаях наступает ответствен-
ность. Врач имеет право оши-
биться, подчеркнул Бастрыкин. 

Но надо, как и предлагают меди-
ки, прописать, «где это действи-
тельно врачебная ошибка, а где 
— преступная небрежность».

«Никаких политических уго-
ловных дел против врачей мы не 
возбуждаем и не собираемся», — 

заверил Бастрыкин. В доказа-
тельство он привел статистику, 
которая доказывает, что в суд 
попадает лишь примерно деся-
тая часть от тех уголовных дел, 
которые расследуют в СК. 
Остальные обоснованно пре-
кращаются из-за установления 
некриминального характера 
врачебной ошибки, пояснил Ба-
стрыкин. Но нельзя и относить-
ся к проблеме, что называется, 
спустя рукава. Ведь с 2015 года 
растет число заявлений о ненад-
лежащем качестве медпомощи, 
заявил глава СК. Причем не 
только от граждан, но и от орга-
нов здравоохранения.

Глава Росздравназдора Ми-
хаил Мурашко со своей стороны 
поддержал идею о декримина-
лизации наказания для врачей.

Наказывать, конечно, нуж-
но, считают медики — но обосно-
ванно. В рекомендациях съезда 
содержится предложение со-
здать систему центров незави-
симой медицинской эксперти-
зы на основе единой методоло-
гии. Медиков надо активнее 
привлекать к экспертизе вра-
чебных ошибок, считают врачи.

Кабмину НМП рекомендует 
разработать концепцию страхо-
вания профессиональной ответ-
ственности медработников. В 
перспективе проблему может 
решить введение саморегули-
рования — решать проблемы в 
медсфере должны профессиона-
лы, заявил Леонид Рошаль.

Вячеслав Володин подчер-
кнул, что важно найти опти-
мальное решение по готовяще-
муся законопроекту об ответст-
венности за врачебные ошибки. 
Дискуссия должна проходить с 
участием правоохранителей и 
самих медиков, заявил он. 
«Было бы правильно, чтобы вы 
(представители медицинского 
сообщества) свою точку зрения 
высказали,  представители 
Следственного комитета, про-

куратуры высказали свою точ-
ку зрения, и затем уже по ито-
гам обсуждения вышли на при-
нятие решения, которое было 
бы сбалансированным», — ска-
зал спикер Госдумы.

На съезде обсуждались и 
другие важные темы, среди ко-
торых — дефицит врачей. В це-
лях восполнения кадров следу-
ет рассмотреть вопрос об увели-
чении бюджетных мест в выс-
ших и средних медицинских 
учебных заведениях, говорится 
в рекомендациях НМП. Выпуск-
ников медвузов, которые отучи-
лись на бюджетной основе, надо 
обязать отрабатывать в течение 
трех лет по полученной специ-
альности, считают врачи. Вя-
чеслав Володин тоже призвал 
активнее решать вопрос с дефи-
цитом медиков — иначе не удаст-
ся выйти на решение задач пре-
зидента РФ. Для этого, в частно-
сти, надо повышать эффектив-
ность бюджетных расходов — 
деньги доводить до регионов в 
январе. И этот вопрос будет ре-
шаться — кабмин и глава госу-
дарства поддержали предложе-
ния депутатов на эту тему, сооб-
щил спикер.  

Вячеслав Володин тоже призвал 
активнее решать вопрос с дефици-
том медиков.

А К Ц Е Н Т

Надо четко определить границы врачеб-
ной ошибки и указать, в каких случаях 
наступает ответственность

ТРАНСПОРТ В такси появятся 
экологичные автомобили

Жми на газ

Сергей Бабкин

Автомобили на газу, электрока-
ры и адаптированные для инва-
лидов машины должны в бли-
жайшие годы появиться в рос-
сийском такси. Это одна из глав-
ных рекомендаций междуна-
родного исследования рынка, 
подготовленного АНО «Цифро-
вая экономика».

Группа аналитиков изучила, 
как работает и регулируется 
такси в Нью-Йорке, Лондоне, 
Сингапуре, Париже, Шанхае, 
Токио, Стамбуле и Москве, рас-
сказал вчера гендиректор «Циф-
ровой экономики» Евгений Ков-
нир. Выделили города консерва-
тивные и прогрессивные. Пер-
вые (Шанхай, Токио, Стамбул) 
серьезно ограничили выдачу ли-
цензий. В итоге доля «бомбил» 
на рынке перевалила за 30 про-
центов. Там таксопарки серьез-
но прессингуют водителей, ко-
торым от стоимости каждого за-
каза остается хорошо если 
треть. При этом поездки обхо-
дятся людям в два раза дороже, 
пассажиры предпочитают поль-
зоваться личными авто или об-
щественным транспортом. По 
всем этим показателям консер-
ваторов обходят прогрессивные 
Лондон, Сингапур и Нью-Йорк. 
Там лицензию может получить 
кто хочет, но есть ограничения 
по возрасту и техническому со-
стоянию машин. Кроме того, 
значительная доля парка при-
способлена для инвалидов. В 
итоге — сплошные выгоды для 
людей. В том же Нью-Йорке 40 
процентов жителей ездят на так-
си чаще, чем раз в месяц, а сам 
хоть раз выезжал таксовать каж-
дый 20-й житель американского 
мегаполиса.

Москва в этом исследова-
нии — в середине. По многим па-
раметрам лидирует: в россий-

ской столице одни из самых мо-
лодых автомобилей и (что уди-
вительно) самый высокий сред-
ний доход таксиста. Во время до-
верительных бесед московские 
извозчики то и дело говорят, что 
все их баснословные заработки 
съедают траты на топливо и рас-
ходные материалы для авто, а 
также комиссии агрегаторов. Но 
международное исследование 
показало, что с каждого заказа 
московский водитель получает 
по 40 процентов, и это много по 
сравнению с Европой. А вот для 
пассажиров такси в Москве (что 
тоже кажется удивительным) 
остается дорогим в сравнении с 
общественным транспортом. В 
среднем 455 против 40 рублей — 
11-кратный разрыв. В Лондоне 
он всего двукратный, но в Вели-
кобритании дорогое метро. В 
чем Москва действительно се-
рьезно уступает, так это в до-
ступности такси для инвалидов. 
И если в Нью-Йорке адаптиро-
ванную машину можно найти за 
7 минут, то у нас в свободном до-
ступе их нет.

И все же за последние семь 
лет доля москвичей, использую-
щих такси вместо личного авто, 
выросла в 30 раз. Она, правда, в 
абсолютных цифрах не так уж и 
велика — всего 3 процента. Ста-
тистика показывает, что выгод-
нее метро. Как полагают экспер-
ты, у Москвы в ближайшие 
годы — серьезные перспективы в 
плане развития такси. Для этого 
в первую очередь нужно повы-
сить безопасность этого вида 
транспорта. Создать какой-то 
инновационный способ контр-
оля усталости водителей. И, раз-
умеется, увеличить долю эколо-
гичных машин и такси для инва-
лидов. Авторы исследования по-
лагают, что этих целей можно 
достичь с помощью государст-
венных субсидий. 

СОБЫТИЕ 50 лет Центру трансплантологии имени 
академика Шумакова

Свое чужое сердце
Ксения Колесникова 

Р
оссийской трансплантоло-
гии есть чем гордиться: се-
годня пересадка органов 

выполняется в 61 центре в 32 
регионах страны. Именно в Рос-
сии впервые в мире выполнена 
успешная трансплантация сра-
зу трех органов больному ре-
бенку — печени и двух легких. 
Сотни женщин после пересадки 
смогли выносить и родить здо-
ровых малышей. 

Во многом это заслуга кол-
лектива Национального меди-
цинского исследовательского 
центра трансплантологии и 
искусственных органов имени 
академика В.И. Шумакова, кото-
рый отмечает свое 50-летие. 
Здесь проводят уникальные 
операции, внедряют передовые 
разработки, обучают регио-

нальные команды и выполняют 
четверть (!) всех транспланта-
ций в стране. Только в 2018 году 
их было проведено 2193. 

Вчера на Российском нацио-
нальном конгрессе «Трансплан-
тация и донорство органов», 
приуроченном к юбилею цен-
тра, выступила министр здраво-
охранения Вероника Скворцова. 

По ее словам, за последние 
годы число трансплантаций в 
России увеличилось в 3,3 раза, а 
число людей, живущих с переса-
женными органами, — в 4 с лиш-
ним раза. Новый толчок к разви-
тию должен дать готовящийся 
законопроект «О донорстве ор-
ганов человека и их трансплан-
тации». Есть два важнейших по-
ложения: создание единого фе-
дерального регистра доноров, 
донорских органов и пациентов, 
которые нуждаются в пересадке, 

а также создание специальной 
координирующей службы, неза-
висимой от трансплантологов и 
реаниматологов. Эта служба, по 
словам министра, должна обес-
печить полную прозрачность 
всей системы.

На конгрессе ведущие тран-
сплантологи страны и мира об-
суждают самые острые пробле-
мы пересадки органов. А еще 
вспоминают своих учителей — 
тех, кто создал отечественную 
школу трансплантологии. Вме-
сте с руководителем Центра ака-
демиком Сергеем Готье Верони-
ка Скворцова открыла памятник 
Борису Петровскому. Именно он 
основал Институт транспланта-
ции органов и тканей Академии 
медицинских наук СССР, он пер-
вый в СССР провел успешную 
операцию по пересадке почки.

— Мы занимаем первое место 
в мире по числу транспланта-
ций сердца, выполняемых в од-
ном учреждении. И наши ре-
зультаты по выживанию паци-
ентов с пересаженным сердцем 
— не хуже и даже немного лучше, 
чем мировые, — говорит акаде-
мик Готье. 

В день открытия конгресса 
случилось еще одно важное со-
бытие: Сергей Готье наградил 
медалью «Академик В.И. Шума-
ков» медицинского обозревате-
ля «Российской газеты» Ирину 
Краснопольскую. Ирина Григо-
рьевна лично знала и дружила 
со всеми «отцами-основателя-
ми» отечественной трансплан-
тологии: Владимиром Демихо-
вым, Борисом Петровским, Ва-
лерием Шумаковым. Так что эта 
награда для нее по-особому до-
рога.  

ФОРМУЛА МИРА
1 октября представители Украины подписали, нако-
нец, «формулу Штайнмайера».

Формула Штайнмайера» (так и тянет сказать 
«уравнение Штайнмайера», далее — Формула) не со-
держит каких-то особых ноу-хау. Речь идет об услови-
ях «прекращения войны и установления мира» в Дон-
бассе. 

Как вообще может закончиться любая война?
История Человечества знает три варианта.
Первый. Полная и безоговорочная капитуляция од-

ной и победа другой стороны. В данном случае это, ко-
нечно, невозможно: Россия не допустила бы военного 
разгрома ДНР—ЛНР, ну а эти «непризнанные респу-
блики», понятно, не могут «победить» Украину.

Второй. Фиксация «статус-кво», т.к. силы и жела-
ние драться у врагов иссякли. «Замороженный кон-
фликт». Так случилось в Приднестровье, Абхазии, 
в значительной мере — в Карабахе. В Донбассе — не то. 
«Войны» давно нет, но конфликт потихоньку «кро-
вит», идут перестрелки, в которых, понятно, каждая 
сторона винит дру-
гую. По данным 
украинской сторо-
ны за сентябрь 
у них погибло 11 че-
ловек, видимо 
в ДНР—ЛНР при-
мерно та же цифра. 
Ни мира – ни вой-
ны, гибридная ситу-
ация.

Ну и третий спо-
соб. Заключение 
мирного соглаше-
ния. Вот об этом 
и Формула. Причем речь не идет о мире между двумя 
государствами. Никто — включая, конечно, Россию — 
не считает ДНР—ЛНР субъектами международных от-
ношений, которые так или иначе отделились от Украи-
ны и собираются дальше существовать как «независи-
мые полноценные государства». С самого начала все 
стороны исходили из необходимости РЕИНТЕГРА-
ЦИИ ДНР—ЛНР в состав Украины. Четко записано это 
и в Минских соглашениях. Все споры идут только об 
УСЛОВИЯХ, но не о принципе реинтеграции. Руково-
дители ДНР—ЛНР говорили в разных ситуациях раз-
ные слова, но подписали Минские соглашения и ни 
разу против них не выступали.

Ну а Формула лишь КОНКРЕТИЗИРУЕТ эти согла-
шения. В самом деле — что нужно для мира и реинтег-
рации? Очевидно — компромисс. Какой?

ДНР—ЛНР отказываются от своего «независимого 
существования», а Украина взамен предоставляет им 
автономию в своем составе. Логично? Логично. Можно 
спорить о конкретном содержании этой автономии, но 
одно ясно: «на прежних условиях» невозможно «засу-
нуть пасту назад в тюбик». Кстати, по-моему вообще 
в Мире нет случаев МИРНОЙ РЕИНТЕГРАЦИИ отде-
лившихся территорий, как и случаев САМОЛИКВИДА-
ЦИИ сепаратистских анклавов без их военного разгро-
ма. Это говорит об исключительной сложности задачи, 
стоящей и перед Украиной, и «Минской четверкой».

Дальше речь, естественно, идет о новых выборах 
в ДНР—ЛНР. Их необходимость признают все, но Дьявол 
в деталях. Украина, естественно, требует, чтоб выборы 
шли по УКРАИНСКИМ законам — раз ДНР—ЛНР возвра-
щаются в Украину. Требует Украина и чтобы в выборах 
участвовали граждане Украины (а это сотни тысяч), уе-
хавшие из Донбасса на Украину. Ясно, что руководство 
ДНР — против. Еще более важный пункт — кто и как ста-
нет проводить эти выборы. Зеленский повторяет, что 
«голосования под дулами автоматов не будет» — т.е. «не-
законные вооруженные формирования» ДНР—ЛНР, 
включая «российских добровольцев», должны уйти 
с территории до выборов. Опять же очевидно, что руко-
водство ДНР—ЛНР категорически против. И уж тем бо-
лее для них 100% исключено, чтоб пришла украинская 
полиция (не говоря, конечно, об Армии!). Руководители 
ДНР—ЛНР надеются сохранить свои позиции — и, конеч-
но, будут делать для этого все что могут, ну а для Киева 
сохранение «главарей сепаратистов» (называют их 
еще куда жестче!) 
легитимными гла-
вами «украинских 
областей» — абсо-
лютно исключено. 

Формула не дает 
ответов на все эти 
вопросы, а просто 
говорит, что выбо-
ры должны пройти 
под эгидой ОБСЕ 
и будут считаться 
«состоявшимися», 
если ОБСЕ призна-
ет их «честными». 
В момент проведе-
ния выборов вре-
менно вступает 
в силу украинский 
закон об автономии Донбасса, если выборы прошли 
успешно — закон становится постоянным. 

Еще два болезненных вопроса. Россия добивается, 
чтобы «особый статус» областей был записан в Кон-
ституции Украины. Украина — против. Украина требу-
ет ПЕРЕД выборами закрыть границу «Украина — Рос-
сия», чтоб ее контролировали украинские войска. 
Россия — против, согласна на это только В ЗАВЕРШЕ-
НИЕ всего процесса «реинтеграции». К этому надо до-
бавить пиар-ожесточение, громкий крик украинских 
националистов про «капитуляцию», «предательство», 
«за что боролись, кровь проливали?!», апелляцию 
к «нашим погибшим» и т.д. При этом те же люди, ко-
нечно, требуют мира и «возвращения Донбасса»…

Так РЕАЛЬНО ЛИ ВООБЩЕ в такой ситуации про-
движение к соглашению, реинтеграции и т.д.? Многие 
считают, что дальше слов дело не пойдет. Но есть 
и очень серьезные основания считать, что все-таки 
«процесс пошел». Дело в том, что РЕАЛЬНОГО согла-
шения хочет и народ Украины (это — одна из причин 
избрания Зеленского вместо Порошенко), и, конечно, 
жители ДНР—ЛНР, уставшие «висеть в воздухе».

Не менее важно, что это соглашение НУЖНО ПО-
ЛИТИЧЕСКИМ ЛИДЕРАМ. Оно нужно Зеленскому — 
мандат избирателя в том, чтобы «заключить Мир». 

Оно нужно Путину. России не только выгодна эко-
номически отмена санкций. Президенту нужен Про-
рыв, новый Большой Политпроект. Восстановление — 
при сохранении своих позиций! — отношений с ЕС, это 
как раз и есть такой Проект, такой Прорыв.

Оно нужно Макрону. Он претендует на роль Лидера 
Европы и предлагает Большую Евразийскую Игру: 
«Европа от Лиссабона до Владивостока». Красиво. Но 
путь к России лежит через Украину. Так что Успех нор-
мандской четверки нужен — ВСЕМ. 

Реального согла-
шения хочет 
и народ Украины, 
и жители ДНР—
ЛНР, уставшие 
«висеть в воздухе»

Можно спорить 
о содержании 
этой автономии, 
но одно ясно: 
«на прежних усло-
виях» невозможно 
«засунуть пасту 
назад в тюбик»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Сергей Готье наградил медалью «Академик В.И. Шумаков» медицинского 
обозревателя «Российской газеты» Ирину Краснопольскую. 
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МВД включит 
изготовителей 
автономеров 
в реестр

НОМЕР 
НЕ ВЫКИНУТ
Владимир Баршев

Разработаны правила, на осно-
вании которых производители 
регистрационных знаков будут 
включаться в соответствую-
щий реестр или исключаться 
из него. Необходимость разра-
ботки таких правил связана 
с тем, что уже с 1 января Госав-
тоинспекция будет присваи-
вать транспортным средства 
номера, а изготавливать знаки 
будут уже сами автовладельцы 
в специализированных органи-
зациях. 

Такой порядок прописан 
в законе о регистрации тран-
спортных средств, который 
вступит в силу с 1 января 2020 
года. Законом установлены 
жесткие требования к таким 
организациям. И одно из глав-
ных требований к ним — это то, 
что такие организации должны 
быть включены в соответству-
ющий реестр. Этот реестр су-
ществует и сейчас, и ведет его 
МВД, а точнее Госавтоинспек-
ция. Сейчас все изготовители 
регистрационных знаков пе-
ред тем, как их допустят к этой 
деятельности, получают свиде-
тельство в Госавтоиснпекции. 
А далее это ведомство само 
вносит такую организацию 
в свой реестр. Но с момента 
вступления в силу закона о ре-
гистрации статус этого рее-
стра резко поднимется. А поэ-
тому возникла необходимость 
четко прописать все правила 
включения в него производи-
телей номеров. 

Соответствующий приказ 
уже разработан МВД России 
и размещен для оценки регули-
рующего воздействия на порта-
ле проектов нормативных ак-
тов regulation.gov.ru. 

Этот порядок прописывает 
все необходимые данные для 
включения в реестр либо 
исключения из него. А также 
все возможные случаи отказа 
от внесения в реестр. В нем 

установлены сроки проведения 
обследования мест изготовле-
ния государственных регистра-
ционных знаков транспортных 
средств и сроки рассмотрения 
заявления на включение 
и исключение из реестра. А так-
же устанавливается состав све-
дений, включаемых в реестр. 

В соответствии с проектом 
статус изготовителя государст-
венных регистрационных зна-
ков транспортных средств юри-
дическое лицо и индивидуаль-
ный предприниматель прио-
бретает именно с момента 
включения в реестр изготови-
телей государственных реги-
страционных знаков транспор-
тных средств.

Как пояснили корреспон-
денту «РГ» в Госавтоиснпек-
ции, тем производителям, у ко-
торых сейчас есть действую-
щее свидетельство, предприни-
мать срочные действия, чтобы 
быть включенными в реестр, 
не потребуется. И выездные 
проверки их будут проводить-
ся, когда истечет срок действия 
свидетельства. 

Сейчас таких организаций 
вполне хватает в крупных горо-
дах. Но на периферии их не хва-
тает. По этой причине закон 
о регистрации оставляет также 
возможность не только присво-
ения номеров в ГИБДД, но и по-
лучение регистрационных зна-
ков. Причем выбирает сам ав-
товладелец, чего он хочет. Но 
есть одно условие: получить 
именно знаки — металлические 
пластины с цифрами и буква-
ми — можно будет только тогда, 
когда собственник ставит ма-
шину на учет в своем регионе. 

А если он зарегистрирован 
в другом регионе, то в ГИБДД он 
сможет получить только реги-
страционные документы с при-
своенным его автомобилю но-
мером. Знак ему придется изго-
тавливать самостоятельно в со-
ответствующей организации. 

Напомним, также, что номе-
ра будут присваиваться с кодом 
региона места регистрации 
собственника автомобиля. 

Статус изготовите-
ля государствен-
ных регистрацион-
ных знаков тран-
спортных средств 
предприятие при-
обретает именно 
с момента включе-
ния в реестр
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ОБРАЗОВАНИЕ 

Энтузиасты 
готовы обучать 

КУРСЫ УШЛИ 
В ОНЛАЙН
Евгения Носкова

EdTech (образовательные техно-
логии) становится все более по-
пулярной бизнес-нишей для 
опытных предпринимателей. 
Главной мотивацией создавать 
технологичные образователь-
ные продукты большинство на-
звали заработок — 37% считают 
бизнес в сфере образования вы-
сокодоходным, показало иссле-
дование «Барометр онлайн-об-
разования».

Создают онлайн-школы, как 
правило, уже опытные предпри-
ниматели — более трети ответив-
ших до запуска EdTech-проекта 
уже имели собственный бизнес. 
26% основателей пришли из 
крупной компании. На презен-
тации исследования основатели 
онлайн-школ рассказали о своих 
мотивах прихода в EdTech-сег-
мент. Один из них, например, не 
имеет высшего образования — 
поступил учиться на дизайнера, 
но разочаровался в уровне под-
готовке. Знания, которые давали 
в университете, были устарев-
шими, поэтому предпринима-
тель решил создавать собствен-
ный образовательный продукт.

Еще у одного основателя он-
лайн-школы путь начался с оф-
лайна: небольшая частная шко-
ла была у его родителей. Они по-
просили помочь в ее продвиже-
нии, и предприниматель увидел, 
что продукт хорошо продается и 
нужен людям.

Как показало исследование, 
большинство основателей он-
лайн-школ (79%) никогда не ра-
ботали в сфере образования. По 
словам основательницы продю-
серского центра онлайн-образо-
вания MyProduce Александры 
Дорофеевой, из-за этого в инду-
стрии EdTech очень мало людей 
с сильным методологическим 
бэкграундом. «Экспертиза и ка-
чество обучения могут быть 
ниже, если люди ориентированы 
только на то, чтобы заработать. 
А собственно обучить, довести 
до результата — на втором ме-
сте, — отметила она. — Люди, у ко-
торых накоплена большая эк-
спертиза в образовании, не 
успевают передать свой опыт, 
потому что отстают в цифрови-
зации. В отрасль приходят те, 
кто заново придумывает велоси-
пед и создает рынок таким, ка-
ким они его видят».

В основном онлайн-школы 
создают контент для взрослой 
аудитории (42%), в детской 
нише работают только 8%. Кур-
сы для специалистов создают 
26% онлайн-школ. Чаще всего у 
одной школы продается до 5 он-
лайн-курсов, средняя продол-
жительность программ состав-
ляет от одного до трех месяцев. В 
одной школе обучаются от 10 до 
50 студентов. Компаний, кото-
рые прямо сейчас обучают бо-
лее 10 тысяч человек, на рынке 
всего 3%. Они предлагают самые 
продолжительные программы — 
от полугода до года, а лидеры 
среди них создают онлайн-обра-
зование в сегменте школьной 
программы.

Средний чек онлайн-курса — 
от 10 до 50 тысяч рублей, столь-
ко стоят курсы для узких специ-
алистов в какой-либо отрасли. 
Стоимость курсов от 100 тысяч 
рублей и выше всего у 2% он-
лайн-школ. Это в основном про-
граммы бизнес-образования и 
развития навыков личной эф-
фективности для предпринима-
телей и корпораций. 

«Онлайн-школы быстро за-
пускаются и быстро выходят на 
первую выручку, — отметил вен-
чурный инвестор Алексей Соло-
вьев. — Не так сложно привлечь, 
ведь если школа взлетит, то воз-
врата инвестиций ждать недол-
го. Другой вопрос, что основате-
ли онлайн-школ к инвестициям 
не стремятся, хотя с их помощью 
могут выйти на новый уровень».

Больше половины основате-
лей занимаются продажами и 
продвижением в одиночку. На-
нимают специальных сотрудни-
ков для продаж 28% онлайн-
школ, а маркетологов для про-
движения — 33% опрошенных. 
«На венчурном рынке есть поня-
тие first time manager — человек, 
который управляет фондом в 
первый раз. Вот EdTech сейчас 
состоит из таких менеджеров», — 
отметил Соловьев. 

ТРЕНД Предприниматели предпочитают судиться за рубежом

Чужая Фемида добрее
Елена Березина 

Р
оссияне вошли в топ-5 
самых активных спор-
щиков в британских 
коммерческих судах. 
К о н с а л т и н г о в о е 
агентство Portland из-
учило тяжбы в ком-
мерческом суде Анг-
лии и Уэльса (London 

Court of International Arbitration, 
LCIA) и выяснило, что по числу 
споров русские делят четвертое 
место с Индией, на третьем ме-
сте — Казахстан, на пятом — 
Кипр. Первое и второе места за-
няли британцы и американцы 
соответственно.

Ориентация российского 
бизнеса на западные юрисдик-
ции традиционно велика. Там 
часто получают заемный капи-
тал, регистрируют собствен-
ность, размещают акции (еще 
недавно 80% российских акций 
размещались за границей), про-
водят сделки.

Наши суды по умолчанию 
рассматривают договорные 
нормы как императивные. Из-за 
этого тезис о «свободе догово-
ра» звучит декларативной ри-
торикой, а аспекты, в докумен-
те не прописанные, фактически 
не получают судебной защиты. 
Поэтому сложные и дорогие 
сделки нашим бизнесменам 
проще оформлять в иностран-
ных юрисдикциях.

«Для трансграничных дого-
воров международный коммер-
ческий арбитраж и вовсе явля-
ется наиболее удобным местом 
для разрешения споров. Это 
объективное мнение. Ведь сре-
ди его плюсов, в частности, — 
возможность выбора арбитров, 
конфиденциальность, оконча-
тельность принимаемого реше-
ния и ограниченное количество 
оснований для его отмены, — го-
ворит член генерального совета 
«Деловой России», правозащит-
ник Владимир Прохоров. — А 
также возможность выбора 
процедуры и языка разбира-
тельства, скорость рассмотре-
ния споров в сравнении с госу-
дарственными судами, наличие 
единообразных правил призна-
ния и приведения в исполнение 
арбитражных решений в других 
государствах». В российских су-
дах ряд этих условий, к сожале-
нию, невыполним.

В среднем решения в англий-
ском суде выносятся дольше, 
чем в российском, зато обеспе-
чительные меры налагаются 
мгновенно. Лондонское судо-
производство известно своим 
жестким подходом в примене-
нии обеспечительных мер. Кро-
ме того, российские компании и 
юристы накопили значительный 
опыт в судебной «бондиане» при 
рассмотрении споров в LCIA.

В связи с антироссийскими 
санкциями, когда до 70% рос-
сийского несырьевого экспорта 
оказалось под санкционными 
рисками, обстановка для наших 
компаний изменилась, но су-
диться дома никто не торопит-
ся. Выбираются альтернатив-
ные площадки: шведский Сток-
гольм, швейцарский арбитраж-

ный институт, азиатские судеб-
ные форпосты. Согласно иссле-
дованию ЕПАМ от 2017 года, 
лишь 34% корпоративных юри-
стов средних и крупных компа-
ний выбирают отечественное 
правовое поле для заключения 
большей части сделок.

«Честно говоря, я не знаю 
того предпринимателя, которо-
го устраивает российская су-
дебная система в настоящий 
момент. Много сделано, без-
условно, это не беспредел 90-
х», — заявил бизнесмен Олег Де-
рипаска на Восточном экономи-
ческом форуме, однако отме-
тил, что когда и в коммерческих 
судах, и в судах общей юрисдик-
ции количество оправдатель-
ных приговоров предпринима-
телей составляет около 2%, го-
ворить о национальной юрис-
дикции не приходится.

Безусловно, отечественное 
судебное разбирательство про-
вести дешевле, чем в странах 
ЕС. И число обращений в арби-

тражи растет, за 6 лет оно выро-
сло вдвое — до 2 миллионов в год. 
В рейтинге Doing Business Рос-
сия занимает лидирующие по-
зиции по «качеству правосу-
дия» и 12-е место по эффектив-
ности исполнения решений 
суда.

Тем не менее зарубежные 
нормы права славятся развито-
стью структуры антимонополь-
ного и конкурентного права, 
когда условия добросовестной 
конкуренции и поведение 
участников рынка определяют-
ся законодательно, подчеркива-
ет Владимир Прохоров. Кроме 
того, фактами преюдиции и 
применимостью прецедентов и 
буквы закона ко всем сторонам 
спора без привилегий. «Обра-
щения наших бизнесменов в ан-
глийские суды объясняются не-
обходимостью обеспечить ис-
полнение судебного акта на тер-
ритории Великобритании или 
другой страны. Не секрет, что 
решение российского суда гло-
бально считается менее эффек-
тивным: например, у нас невоз-
можно получить решение о за-
морозке активов по всему миру. 
Актуальна и инфраструктура, 
рекрутмент — британские ком-
мерческие суды самые много-
профильные. Здесь вы найдете 
квалифицированных перевод-
чиков, экспертов по направле-
ниям (с приглашением узких 
специалистов), судебных сте-
нографов, которые не будут в 
день обслуживать с десяток за-
седаний», — добавляет он. 

Решения в английском суде выносятся дольше, чем в российском, зато обеспечительные меры налагаются мгновенно.

А К Ц Е Н Т

Лишь 34% корпоративных юристов
выбирают отечественное правовое поле 
для заключения большей части сделок

В основном 
онлайн-школы 
создают контент 
для взрослой 
аудитории (42%), 
в детской нише 
работают 
только 8%

Мнения

ГДЕ БЫСТРЕЕ И ДЕШЕВЛЕ
Владимир Груздев, председатель правления
Ассоциации юристов России:
— Не могу согласиться с тем, что наша судебная система отстает от 

английской. Количество споров россиян в британских судах исчи-

сляется десятками, может, сотнями, а наши арбитражные суды в 

прошлом году рассмотрели 1,907 миллиона дел, что на 160 тысяч 

больше показателя 2017 года. То есть число экономических спо-

ров, рассматриваемых российскими арбитражными судами, рас-

тет. Это говорит о том, что наши суды пользуются доверием. Также 

возросло число корпоративных споров. В 2018 году в российских 

арбитражных судах было рассмотрено 20,3 тысячи корпоративных 

споров, в 2017 году — 18,4 тысячи.

В некоторых случаях какие-то правовые подходы и механизмы, 

применяемые британскими судами, выглядят привлекательно для 

участников споров. Например, если у британских судов возникают 

обоснованные сомнения в добросовестности ответчика, они гора-

здо жестче применяют обеспечительные меры, чем в подобной си-

туации сделает российский арбитраж. Но у английских судов есть и 

недостатки, в том числе долгое судебное разбирательство и доро-

гостоящий процесс. Система прецедентного права достаточно гро-

моздка, юристу необходимо знать огромный массив документов. 

Все эти факторы не способствуют повышению доступности право-

судия. У нас в стране экономические споры рассматриваются гора-

здо быстрее, да и судиться дешевле.

Сейчас повышению привлекательности нашей юрисдикции, в том 

числе работе судов, уделяется большое внимание. Недавно была 

проведена реформа третейского судопроизводства. По сути, новая 

система коммерческого арбитража — третейских судов — у нас в 

стадии становления, ей еще пока только предстоит принести ре-

зультат. Возможно, такие суды смогут разгрузить арбитраж, нагруз-

ка на который, конечно, высока.

Борис Титов, Уполномоченный при президенте 
по защите прав предпринимателей:
— У наших бизнесменов так популярны британские суды по сово-

купности причин. Это и невысокий уровень доверия к российскому 

правосудию. И давно сложившаяся у крупного бизнеса, имеющего 

офшорные корни, практика использовать английское правосудие. 

И Англия как место жительства многих состоятельных людей. Наше 

государство давно предпринимает попытки сделать российскую 

юрисдикцию привлекательной, в том числе для самих россиян. Но 

из-за таких, например, дел, как дело Baring Vostok, и систематиче-

ского перевода гражданско-правовых споров в сферу уголовного 

преследования (а здесь количество примеров исчисляется десят-

ками и сотнями) переманить бизнес в российскую юрисдикцию 

крайне тяжело.
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ФИНАНСЫ Курсы валют 
исчезнут из банковских 
витрин

Табло не 
вынесло улицы

Игорь Зубков

Банк России решил окончательно изгнать табло с 
курсами иностранных валют с улиц. Для этого он на-
мерен запретить размещать их в витринах банков-
ских офисов. 

Для борьбы с незаконными точками обмена валю-
ты ЦБ РФ сначала добился законодательного закре-
пления таких полномочий, а с 24 мая этого года по-
требовал убрать фасадные вывески с курсами внутрь 
банковских офисов. Но расплывчатость формулиро-
вок не исключала лайтбоксы в витринах, чем и вос-
пользовались некоторые банки, активно привлекаю-
щие клиентов для обмена валют. 

Теперь регулятор исправляет свою неточность: 
в инструкции, регламентирующей операции с валю-
той для физлиц, появится фраза о том, что информа-
ция о курсах должна быть доступна только в самом 
помещении банка. Проект поправок опубликован 
для общественного обсуждения.

В августе Банк России в своем информационном 
письме уже рекомендовал банкам размещать курсы 
валют «способом, предусматривающим визуальный 
доступ к такой информации только внутри этого по-
мещения». ЦБ не 
ответил на запрос, 
почему сейчас вво-
дится прямой за-
прет (обычно меж-
ду рекомендацией 
и изменением регу-
лирования прохо-
дит больше време-
ни).

Большинство 
клиентов все равно 
выбирают точку 
обмена валюты в 
интернете, сравни-
вая десятки пред-
ложений, и чем 
больше сумма, тем 
тщательнее они 
проводят сравнительный анализ, говорят банкиры. 
Кроме того, часть клиентов совершает валютно-об-
менные операции через мобильный банк. 

«Клиентам, возможно, удобнее было бы просма-
тривать курсы валют в витринах отделений, проез-
жая или проходя мимо, но по своему опыту можем 
сказать, что сильного влияния на спрос на обмен это 
не оказывает», — говорит зампред правления ОТП 
Банка Муслим Сатыбалдиев.

С этим согласна начальник отдела методологии 
внутреннего контроля Ак Барс Банка Регина Схулу-
хия: требования к размещению информации о кур-
сах внутри помещений с экономической точки зре-
ния никак не влияет на бизнес и в то же время на-
правлено на борьбу с нелегальными «обменниками». 

Начальник Казначейства банка «Фридом Финанс» 
Дмитрий Рожков считает иначе — ограничения по 
размещению табло с курсами играют на руку круп-
ным банкам с большой разветвленной сетью офисов 
и известным брендом, причем они могут предлагать 
клиентам в дополнение к покупке/продаже валюты 
дополнительный продукт банка. «Клиент сейчас из-
балован вниманием банков и хотел бы совершать 
операции в комфортных условиях, без какого-либо 
риска, — говорит он. — Я считаю, что клиенты уже 
не бегают из одного банка в другой из-за разницы 
в 5—10 копеек». 

Крупнейшие банки новое ограничение не затраги-
вает. В стандартных офисах ВТБ табло, обращенных 
на улицу, нет, в Сбербанке табло размещаются вну-
три офисов рядом с непосредственным местом про-
ведения обмена валюты, сообщили представители 
этих банков. 

Согласно новому 
требованию Банка 
России, табло 
с курсами валют 
должно разме-
щаться так, чтобы 
его нельзя было 
увидеть в окно

ТОРГОВЛЯ В Москве стали продавать больше отечественных продуктов

Попробуй Россию на вкус
Сергей Жуков 

И
мпорт продуктов пита-
ния в Москву за послед-
ние годы снизился на 

треть. Освободившиеся ниши 
заполняют товары отечествен-
ного производства. О такой тен-
денции рассказал мэр столицы 
Сергей Собянин, побывав на 
Красной площади. Здесь в эти 
дни впервые работает централь-
ная площадка фестиваля «Золо-
тая осень».

Он стартовал в Москве 4 ок-
тября, а продлится до конца не-
дели. В этом году фестиваль ох-
ватил больше полутора тысяч 
площадок, включая 96 ярмарок 
выходного дня, 22 сельскохо-
зяйственных рынка и свыше ты-
сячи сетевых магазинов. Глав-
ные точки на фестивальной кар-
те — городские улицы и площа-
ди. Сюда фермеры из регионов 
привезли рыбу, мед, мясо, сыры 
разных сортов, чаи и пастилу. 
Все можно попробовать, а если 

что-то придется по вкусу — ку-
пить.

По мнению министра сель-
ского хозяйства России Дмит-
рия Патрушева, подобные яр-
марки и фестивали помогают 
сделать отечественную продук-
цию привлекательнее. Некото-
рые региональные бренды, под-
черкнул он, уже известны не 
только в нашей стране, но и за 
рубежом. В последнее время, 
добавил Сергей Собянин, им-
портного мяса в Москве стало 
меньше в четыре раза, рыбы — в 
два раза. Продажи российской 
продукции за счет этого резко 
выросли, отмечает градона-
чальник. 

«В Москве активно развива-
ется торговая инфраструктура. 
За последние годы количество 
магазинов увеличилось на 80 
процентов, появились цивили-
зованные сельскохозяйствен-
ные рынки, — рассказал Собя-
нин. — Некоторые из них стано-
вятся круглогодичными». Сергей Собянин и Дмитрий Патрушев прогулялись по Красной площади, где впервые проходит «Золотая осень». 
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АУКЦИОН Здание 
минэкономразвития 
у «Маяковской» выставили 
на торги 

Министерство 
уходит 
с молотка

Юлия Кривошапко 

Здание минэкономразвития у станции метро «Мая-
ковская» выставлено на продажу. Об этом свидетельст-
вует информация на сайте «Дома.рф» (Единый инсти-
тут развития в жилищной сфере).

Общая площадь объекта составляет 29,5 тысячи 
квадратных метров. Для его продажи будет организо-
ван электронный аукцион. Начальная цена — 2,77 мил-
лиарда рублей. Заявки потенциальных покупателей 
принимаются до 6 ноября. Торги планируется прове-
сти 11 ноября.

Продажа здания потребовалась из-за переезда 
минэкономразвития в новый правительственный 
комплекс, расположенный в деловом центре «Мо-
сква-Сити». В 42-этажную башню на Пресненской на-
бережной помимо минэкономразвития перебрались 
минпромторг, минкомсвязь и подведомственные 
минэкономразвития Ростуризм, Росаккредитация и 
Росстандарт.

По планам правительства, здания, которые освобо-
дили министерства и ведомства (по информации мин-
экономразвития, это 133 тысячи квадратных метров), 
будут вовлечены в рыночный оборот. 

Начальная цена здания площадью 29,5 тысячи квадратных 
метров — 2,77 миллиарда рублей.
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ПРОГНОЗ Инфляция 
в России скоро 
может приблизиться 
к уровню США 

Цены не растут 
без спроса

Роман Маркелов

Уровень годовой инфляции по итогам сентября снижа-
ется быстрее прогноза Банка России, следует из дан-
ных Росстата. Более того, в сентябре зафиксирована 
обычно нехарактерная для этого месяца дефляция — то 
есть снижение общего уровня потребительских цен. 
Аналитики допускают, что в 2020 году замедление ин-
фляции может продолжиться вплоть до ее приближе-
ния примерно к уровню США. Правда, в случае России 
такие показатели станут следствием низкого потреби-
тельского спроса и нерастущих доходов населения. 

По данным Росстата, годовая инфляция в сентябре 
опустилась до 4 процентов после 4,3 процента в авгу-
сте. При этом уровень потребительских цен снижается 
второй месяц подряд — так, месячная дефляция соста-
вила в сентябре 0,2 процента. Фактически годовая ин-
фляция (месяц текущего года к тому же месяцу прош-
лого года) еще ни разу не опускалась с достигнутого в 
декабре 2018 года уровня 4,3 процента.

Инфляция уже добралась до нижней границы прогно-
за Банка России по 2019 году, который пока составляет 
4—4,5 процента и, вероятно, вскоре будет снижен. В ЦБ 
отмечают замедление как инфляции, так и инфляцион-
ных ожиданий, хотя регулятор связывает положитель-
ную динамику во многом с разовыми факторами, гово-
рила на прошлой неделе первый зампред Банка России 
Ксения Юдаева. Впрочем, она уточнила, что замедление 
инфляции будет учитываться при принятии решения по 
ключевой ставке в конце октября. Чаще всего само нали-
чие таких заявлений от представителей Банка России 
сигнализирует о до-
вольно вероятном 
понижении ставки. 
До этого ЦБ снижал 
ключевую ставку в 
начале сентября, 
сейчас она составля-
ет 7 процентов.

В минэкономраз-
вития смотрят на ди-
намику инфляции 
менее консерватив-
но, чем в Банке Рос-
сии. В опубликован-
ном на днях обзоре 
ведомства говорилось о том, что при сохранении теку-
щих темпов инфляция к концу 2019 года может замед-
литься и до 3,2 процента. Официальный прогноз ведом-
ства пока составляет 3,8 процента, но недавно там не 
исключали, что этот показатель может составить 3,6—
3,8 процента. В 2020 году минэкономразвития ожидает 
инфляцию в 3 процента, именно эта цифра заложена в 
проект федерального бюджета на будущий год.

В министерстве считают, что нынешняя инфляци-
онная динамика является отражением слабого потре-
бительского спроса. Ожидаемое минэкономразвития 
замедление потребительского кредитования под воз-
действием введенных с 1 октября Банком России до-
полнительных мер (дестимулирование выдачи необе-
спеченных потребкредитов через давление на капитал 
банков) приведет к усилению тренда по снижению ин-
фляции, если не будет компенсировано ростом других 
видов кредитования, полагают в ведомстве.

Сентябрьские данные по инфляции связаны с бла-
гоприятной конъюнктурой на товарных рынках (хоро-
ший урожай овощей, не растут цены на нефть), бы-
стрым «перевариванием» роста НДС российской эко-
номикой, стабильным рублем, отсутствием новых сан-
кций и слабым ростом зарплат, перечисляет управля-
ющий директор по макроэкономическому анализу и 
прогнозированию «Эксперт РА» Антон Табах. При со-
хранении текущей конъюнктуры в 2019 году инфля-
ция опустится ниже прогнозируемого ЦБ диапазона и, 
скорее всего, достигнет 3,7—3,8 процента, считает он.

Текущее замедление роста цен фиксируется во всех 
крупных товарных группах и не обусловлено действи-
ем одноразовых факторов, отмечают аналитики Рос-
банка. Так, годовой прирост цен на продовольственные 
товары замедлился с 4,3 до 4 процентов, на цены на то-
вары длительного пользования — с 3,5 до 3,4 процента, 
а на услуги — с 4,4 до 4 процентов, указывают они.

Такая динамика в продовольствии и в услугах — от-
ражение подавленного потребительского спроса, кото-
рый продолжал свое сжатие на протяжении всего года 

из-за снижения доходов населения, констатирует глав-
ный аналитик «БКС Премьер» Антон Покатович. Так-
же значительный объем бюджетных ассигнований, вы-
деленных на нацпроекты, все еще находится в «завис-
шем» положении, и это тоже снижает активность ин-
фляционных процессов, говорит он.

По прогнозу Покатовича, в 2020 году инфляция бу-
дет находиться в диапазоне 2,5—3,2 процента, време-
нами достигая его нижней границы. В пользу низких 
темпов роста потребительских цен будет выступать 
как эффект высокой базы начала 2019 года, так и от-
сутствие одномоментных драйверов для резкого вос-
становления потребительского спроса в 2020 году, от-
мечает аналитик. Таким образом, теоретически не 
исключено как повторение рекорда 2017 года по самой 
низкой инфляции за всю постсоветскую историю Рос-
сии, так и ее приближение к уровню США (где инфля-
ция составляет около 2 процентов).  

По мнению Покатовича, благоприятными условия-
ми для России следует считать стабильность инфляции 
вблизи текущей цели ЦБ в 4 процента, поскольку зна-
чительные отклонения от этого уровня нарушают ба-
ланс инфляционных ожиданий. При этом если ЦБ на 
фоне потенциально низкой инфляции 2020 года будет 
активно снижать ключевую ставку, то это не станет па-
нацеей для активизации роста экономики, но хотя бы 
может придать ему импульс, допускает эксперт. 

АВИА Страховщиков беспокоит рост 
аварийности вертолетного транспорта

Перевозки ушли
в штопор

РЕЗОНАНС СПЧ обратился к Генеральному 
прокурору в связи с уголовными делами врачей 

Лечить и не ошибиться

Юлия Кривошапко

В 
России растет аварий-
ность вертолетных пере-
возок. Об этом свидетель-

ствует статистика Националь-
ного союза страховщиков от-
ветственности (НССО). За по-
следние восемь лет число по-
гибших в инцидентах с этим ви-
дом транспорта выросло вдвое. 

Перевозчики по закону обя-
заны страховать свою ответст-
венность перед пассажирами. 
В о зд у ш н ы й  т р а н с п о рт  н е 
исключение. Но перевозки са-
молетами в основном страху-
ются по международным со-
глашениям. Лимиты по таким 
договорам выше, чем по ОС-
ГОП, поэтому «внутреннюю» 
страховку авиакомпании мо-
гут не покупать. Вертолеты же 
полностью попадают под этот 

вид страхования,  поэтому 
страховщикам ответственно-
сти доступна полная статисти-
ка по количеству инцидентов, 
числу погибших и раненных в 
авариях с винтокрылыми ма-
шинами.

«В вертолетных перевозках 
на один миллион пассажиров 
травмируются или умирают 13 
человек. Это наихудший пока-
затель по всем видам транспор-
та, на который распространя-
ются требования закона об обя-
зательном страховании ответ-
ственности перевозчиков», — 
отметила  вице-президент 
НССО Светлана Гусар.

В 2008 году в России была 
принята государственная про-
грамма безопасности полетов 
гражданской авиации, но в 2015 
году она закончилась, и с тех 
пор в России такой программы 

нет, отметил президент Между-
народного союза авиакосмиче-
ских страховщиков Илья Кабач-
ник. 

С тех пор работа ведется на 
уровне отдельных ведомств: 
одно отвечает за технику, дру-
гое — за состояние аэродромов, 
авиакомпании подчиняются 
минтрансу. Чтобы снизить ава-
рийность вертолетных перево-
зок, нужна комплексная дея-
тельность, направленная на 
управление безопасностью по-
летов, полагает Кабачник. 

В последние годы реакция на 
авиапроисшествия, по его сло-
вам, сводилась к закрытию не-
больших авиакомпаний. При 
этом мер для предотвращения 
инцидентов в будущем принято 
не было.

«Необходимо развивать си-
стему добровольного информи-
рования о происшествиях в воз-
духе, а также установить конт-
роль за внедрением рекоменда-
ций, которые дают специалисты 
по результатам расследования 
авиапроисшествий с вертолета-
ми», — считает Кабачник.

По мнению Светланы Гусар, 
учитывая высокую аварий-
ность, страховать вертолеты в 
рамках закона об ответственно-
сти перевозчиков нужно по от-
дельному тарифу. Сейчас для 
воздушного транспорта он еди-
ный: от 15,53 до 29,73 рубля за 
одного перевезенного пассажи-
ра. Тариф нужно разделить и для 
вертолетов повысить в четыре 
раза, полагают в НССО. «Банк 
России подготовил проект ука-
зания о разделении тарифов. 
Надеемся, документ будет при-
нят», — сказала Гусар. 

Ирина Невинная

С
овет при Президенте РФ 
по развитию гражданско-
го общества и правам че-

ловека обратился к Генерально-
му прокурору России Юрию 
Чайке с просьбой обратить вни-
мание на резонансные случаи 
привлечения медработников к 
уголовной ответственности за 
врачебные ошибки. 

Врачей все чаще обвиняют в 
смерти или недостаточно эф-
фективном лечении пациентов. 
Еще у всех на памяти история с 
гематологом Еленой Мисюри-
ной, которая едва не отправи-
лась на два года в тюрьму из-за 
смерти пациента, наступившей 
якобы из-за неудачно проведен-
ной  манипуляции на спинном 

мозге. Лишь благодаря общест-
венному резонансу дело пере-
смотрели, врача отпустили на 
свободу. 

Но не менее «странные» 
дела возникают, по ощущени-
ям, все чаще. Сейчас СПЧ оза-
ботился сразу четырьмя таки-
ми случаями. В августе суд Ас-
траханской области вынес при-
говор психиатру Александру 
Шишлову — доктора отправили 
на два года в колонию, обвинив 
во врачебной халатности. Вина 
его состоит в том, что он выпи-
сал из стационара пациента с 
шизофренией, который спустя 
два месяца, прекратив лечение, 
убил ребенка и напал на поли-
цейских. Решение выписать па-

циента было коллегиальным, 
он был в ремиссии, а агрессив-
ность вернулась после того, как 
больной самовольно перестал 
принимать лекарства. Шишлов 
об этом не знал и знать не мог: 
амбулаторно больного должен 
был наблюдать другой доктор. 
Но в произошедшей трагедии 
обвинили именно Шишлова. 
Другой врач-психиатр, Ольга 
Андронова, получила два года 
лишения свободы условно, хотя 
в ее случае пострадавших не 
было вообще. Доктор оставила 
в стационаре на ночь привезен-
ную по «скорой» женщину. 
Психиатрическую бригаду выз-
вали дочери пациентки, они ут-
верждали, что мать неадекват-
на и грозит расправиться с вну-
ками. В отделении она тоже 

вела себя агрессивно. Но к утру 
успокоилась, врачебная комис-
сия установила, что женщина 
здорова, и ее отпустили домой. 
Тем не менее женщина обвини-
ла в случившемся  не дочерей и 
даже не врачей «скорой», а де-
журного врача Андронову. 

Еще один приговор Астра-
ханский областной суд вынес 
врачу-нейрохирургу Констан-
тину Сергину, приговорив его 
к почти к трем годам ограниче-
ния свободы. Три года назад он 
сделал сложную операцию ре-
бенку. Через два дня после опе-
рации состояние девочки рез-
ко ухудшилось, произошла 
остановка сердца. Согласно эк-
спертизе, смерть наступила от 

осложнений после операции. 
То, что девочка страдала вро-
жденной патологией, которая 
дает чрезвычайно высокий 
риск осложнений, следствие и 
суд во внимание не приняли.

Еще одно громкое дело про-
должается в Нижнем Новгоро-
де. Там в сентябре арестовали 
хирургов-флебологов  Макси-
ма Кудыкина и Андрея Васяги-
на. По данным следствия, хи-
рурги вынуждали пациентов 
покупать стенты, необходи-
мые для операций. При этом в 
больнице нужный инструмен-
тарий отсутствовал.

«Имеющаяся в отрытом до-
ступе информация об обстоя-
тельствах привлечения указан-
ных лиц к ответственности вы-
зывает обеспокоенность Сове-
та, — говорится в сообщении 
СПЧ. — Врачебное сообщество в 
целом расценивает перечи-
сленные случаи как врачебные 
ошибки и настаивает на неви-
новности коллег». Когда речь 
идет о тяжелом заболевании и 
сложном лечении, риск ослож-
нений есть всегда. Порой до-
ктор делает все от него завися-
щее, но пациент все же умирает. 

«Совет просит Генпрокура-
туру России обратить внима-
ние на данные дела и поручить 
прокурорам соответствующих 
субъектов Российской Федера-
ции проверить законность и 
обоснованность привлечения 
О. Андроновой, А.Н. Васягина, 
М.Н. Кудыкина, К.А. Сергина и 
А.А. Шишлова к уголовной от-
ветственности, и в тех делах, 
приговоры по которым еще не 
вступили в законную силу, 
учесть позицию врачебного со-
общества при формировании 
процессуальной позиции про-
куратуры», — говорится в сооб-
щении СПЧ. 

Хостел переехал
в апартаменты

Сами же туристы, ко-
торым нужно где-то 
остановиться в поезд-

ке, обычно не видят разницы 
между «хостелом», «кварти-
рой» и «апартаментами». Для 
них это одно и то же, они не вда-
ются в юридические тонкости. 
Но разница все-таки есть.

«Краткосрочная аренда по-
дразумевает договор о найме 
помещения на определенный 
срок, при этом арендодатель не 
оказывает арендатору никаких 
дополнительных услуг в виде 
питания, уборки, стойки реги-
страции и т.д. Поэтому ограни-
чений на наем квартир в зако-
нодательстве нет», — пояснили в 
сервисе «Суточно.ру».

Если же все-таки в объявле-
нии о краткосрочной сдаче жи-
лья в аренду смогут каким-то 
образом затесаться гостинич-
ные услуги, это будет считаться 
нарушением закона.  

Размещая подобную рекла-
му, сервисы вводят потребите-
лей в заблуждение. «За это гро-
зит административная ответст-
венность. Основания: катего-
рия гостиницы, не соответству-

ющая официальной, а также ре-
клама, содержащая недостовер-
ную информацию о статусе объ-
екта размещения. Штрафы для 
сервисов — от 200 тысяч рублей 
до четырех процентов выручки 
от реализации услуг за кален-
дарный год, в зависимости от 
обстоятельств и характера пра-
вонарушения», — добавила На-
талья Тарасова.

Эксперты полагают, что раз-
делить гостиничный бизнес и 
краткосрочную аренду сможет 
закон о туристическом жилье. В 
начале года была информация о 
предложениях по законодатель-
ному урегулированию краткос-
рочной аренды. Как писали 
СМИ, в мае в минэкономразви-
тия высказывались о том, что 
собственников жилья, сдавае-

мого в краткосрочную аренду 
на срок до 30 дней, могут обя-
зать получать идентификаторы. 
Они должны указываться во 
всех объявлениях на публичных 
площадках, где размещается ин-
формация о сдаваемом жилье. 
Так будет обеспечена уплата на-
логов.

Еще в марте на эту же про-
блему обратили внимание в об-
щественной организации мало-
го и среднего предприниматель-
ства «ОПОРА России». Как уточ-
нялось, создание закона о тури-
стическом жилье может решить 
проблему квартир, которые ра-
ботают в качестве дешевых хо-
стелов, размещая мигрантов. 

Вместе с тем руководитель 
Всероссийского центра нацио-
нальной строительной полити-

ки Александр Моор считает, что 
попытки обхода закона владель-
цами хостелов все равно в буду-
щем не увенчаются успехом. 
Как минимум местные жители 
поднимут шум, если обнаружат 
признаки хостела — массовое 
нахождения людей в помеще-
нии, размещение незнакомых 
между собой постояльцев.

Да и с точки зрения бизнеса 
просуществует такое «гости-
ничное дело» недолго. Если 
раньше хостел приносил доход 
хозяину именно за счет массо-
вости,  то теперь не так-то 
просто будет под видом апарта-

ментов набрать большое коли-
чество посетителей. 

Пока вступивший в силу за-
кон полностью защищает жите-
лей и туристов от недобросо-
вестных предпринимателей, го-
ворит Александр Моор. Воз-
можно, со временем стоит по-
смотреть, как будет работать 
практика его применения, и 
только впоследствии на основе 
анализа эксперты могут при-
нять решение о каких-либо до-
работках. 

Туристы обычно не видят разницы 
между «хостелом», «квартирой» 
и «апартаментами». 

Вертолет стал одним из самых опасных видов транспорта. 

А К Ц Е Н Т

Порой доктор делает все от него 
зависящее, но пациент все же умирает

А К Ц Е Н Т

Эксперты полагают, что разделить гости-
ничный бизнес и краткосрочную аренду 
сможет закон о туристическом жилье

Благоприятная 
инфляция для 
экономики РФ — 
4 процента, 
считают 
аналитики и ЦБ
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ДИПЛОМАТИЯ 

Российские 
парламентарии 
подвели итоги 
осенней 
сессии ПАСЕ

НЕ БЕЗ 
«ЛОЖКИ 
ДЕГТЯ»
Диана Ковалева

Большинство членов Парла-
ментской ассамблеи Совета Ев-
ропы (ПАСЕ) настроены на 
конструктивный диалог и со-
трудничество с Москвой. Такой 
вывод по итогам осенней сес-
сии ПАСЕ сделали представите-
ли российской делегации, пар-
ламентарии Сергей Калашни-
ков, Владимир Кожин и Игорь 
Каграманян.

«Та ненависть и неприязнь, 
которые были весной 2014 
года, резко контрастирует 
с тем, что мы видим сейчас. 
Ждать любви особо не прихо-
дится, но видно, что большин-
ство настроено на конструк-
тивный диалог с Россией», — за-
явил Калашников во время 
пресс-конференции, посвящен-
ной прошедшей сессии. По его 
словам, о таком настрое со сто-
роны членов Ассамблеи вполне 
красноречиво говорит назначе-
ние Игоря Каграманяна доклад-
чиком по набирающей обороты 
тенденции отказа от вакцина-
ции. Раньше представителям 
российской делегации очень 
редко выпадало готовить до-
клады на подобные чрезвычай-
но важные темы, объяснил Ка-
лашников. Но сейчас все поме-
нялось. Результаты работы Каг-
раманяна будут представлены 
в Совете Европы. 

С самого начала, еще до 
того, как Россия вернулась 
в ПАСЕ, было очевидно, что ее 
возвращению будут рады от-
нюдь не все. Однако, как заявил 
Владимир Кожин, ложке дегтя 
в лице так называемого блока 
«Балтик-Плюс», состоящего из 
Украины, Литвы, Латвии, Эсто-
нии и Грузии, которые выступа-
ют против России и стремятся 
выдворить ее из Ассамблеи, не 
удалось испортить мёд атмос-
феры конструктивности. «Для 
других членов вопрос исключе-
ния России — пройденный этап, 
с Россией хотят сотрудни-
чать», — заявил Кожин.

Однако, по словам россий-
ских парламентариев, уже сей-
час очевидны сюжеты, которые 
в будущем будут вызывать про-
тиворечия. Одной из возмож-
ных бомб «замедленного дейст-
вия», по мнению Калашникова, 
является европейская социаль-
ная хартия, которую Россия ра-
тифицировала лишь частично, 
и вопрос подчинения Москвы 
решениям ЕСПЧ. 
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 РЕЛИГИЯ РПЦ приняла 
в свою юрисдикцию 
бывший экзархат русских 
церквей Константинополя 

Теперь вместе 

Елена Яковлева

На  заседании Священного Синода Русской православ-
ной церкви в повестке дня стоял вопрос о принятии в со-
став РПЦ  церкви Архиепископии западноевропейских 
приходов русской традиции, которая находилась 
в юрисдикции Константинопольского патриархата.  
Вслед за архиепископом Иоанном (Реннето), обратив-
шимся к РПЦ с письмом, содержащим просьбу о приня-
тии его в юрисдикцию Московского патриархата (МП),  
его примеру решили последовать клирики. 

«Я хотел бы по-
здравить наших бра-
тьев и сестер в За-
падной Европе, да 
и всех нас, с воссое-
динением оставав-
шейся до недавнего 
времени отделенной 
от Русской право-
славной церкви час-
ти с ее Матерью»,  — 
сказал Патриарх Ки-
рилл.  

Председатель Отдела внешних церковных связей МП  
митрополит Волоколамский Иларион сравнил происхо-
дящие события по значимости с воссоединением Рус-
ской зарубежной церкви с МП в   2007 году. Когда с Мо-
сковским патриархатом воссоединяется «еще одна 
часть русского зарубежья… по сути, завершается про-
цесс воссоединения русской диаспоры с Матерью Цер-
ковью», подчеркнул он.

«Не мы были инициаторами»,  — отметил он. Причи-
на в действиях Константинопольского патриархата, ко-
торый «по каким-то непонятным причинам» упразднил 
Западноевропейский экзархат русской традиции, 
и «большинство приходов обратилось именно к Рус-
ской православной церкви».  Многие прихожане этих 
приходов до сих пор говорят по-русски, хотя это не рус-
скоязычная в своем большинстве Архиепископия. Там 
очень много французов, немцев, представителей иных 
национальностей. Для переходящей в юрисдикцию Мо-
сковского патриархата Архиепископии характерны, по 
словам митрополита, «монолитность и сплоченность 
вокруг правящего архиерея» и в большинстве приходов 
«единодушие между клиром и прихожанами». Ведь каж-
дый приход принимал самостоятельное решение. На-
стоятель и прихожане вместе обсуждали этот вопрос.  
«Мы радуемся потому что речь идет, по сути, о заверше-
нии процесса, который длился около ста лет, — сказал 
митрополит Иларион. — Церковное разделение в рус-
ской эмиграции, начавшееся вскоре после революции, 
заканчивается на наших глазах».

Архиепископия, входя в РПЦ, сохраняет финансо-
вую автономию и управление имуществом по законам 
стран, где она действует, — сообщил глава синодального 
Отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом 
и СМИ Владимир Легойда. 

ЧП В Павловском Посаде преступник украл автомобиль вместе с трехлетней девочкой

Угнал машину и ребенка
Иван Петров

В 
неожиданную для себя си-
туацию попал угонщик 
в подмосковном Павлов-

ском Посаде. Обнаружив неза-
крытую иномарку да еще и с 
ключами в замке зажигания, он 
тут же прыгнул на водительское 
сиденье и ударил по газам. 
И только через несколько минут 
злоумышленник понял, что на 
заднем сиденье в автокресле си-
дит маленькая девочка и играет 
в мобильный телефон. 

Девочка же, похоже, даже не 
сразу поняла, что за рулем не ее 

мать. К матери, бросившей ре-
бенка в заведенном автомоби-
ле, к слову, уже появились во-
просы у правоохранительных 
органов. «По факту оставления 
малолетнего в опасности со-
бранный материал направлен 
по подследственности», — сооб-
щили вчера в подмосковном 
главке МВД. 

К счастью, угонщик не ока-
зался извергом и ничего не сде-
лал плохого девочке. Более того, 
он утверждает, что высадил ее 
на остановке и из кустов про-
следил, чтобы с ней не произо-
шло беды. И только убедившись, 

что девочку забрала женщина 
из остановившегося автомоби-
ля, поехал далее. 

Ребенок, видимо, настолько 
выбил из колеи угонщика, что 
он не придумал ничего лучше, 
как отогнать машину в лес 
и сжечь. Таким способом он ду-
мал спрятать следы своего пре-
ступления. Но не удалось. 

«Сотрудниками полиции за-
держан ранее судимый местный 
житель 1995 года рождения, по-
дозреваемый в краже автомоби-
ля иностранного производства, 
в котором находилась трехлет-
няя девочка», — сообщила на-

чальник пресс-службы ГУ МВД 
России по Московской области 
Татьяна Петрова.

Похищенную девочку на 
проселочной дороге в 19.13 об-
наружила проезжающая мимо 
остановки женщина. Она отвез-
ла девочку в полицию, а те пере-
дали ребенка нерадивой мате-
ри.

По данному факту следовате-
лем возбуждено уголовное дело 
по части 3 статьи 158 Уголовно-
го кодекса РФ «Кража». Подо-
зреваемый задержан, ему гро-
зит до 6 лет лишения свободы. 

Кстати, осужден ранее задер-
жанный был по статье 166 УК 
РФ «Неправомерное завладение 
автомобилем или иным тран-
спортным средством без цели 
хищения». 

Вчера по криминальной хро-
нике Подмосковья прошло еще 
несколько сводок об инциден-
тах с участием маленьких детей. 
И они закончились в отличие от 
случая в Павловском Посаде 
трагически. 

Жуткая трагедия произошла 
в Раменском. 29-летний мужчи-
на, пока его жена лежала в род-
доме, остался один с полутора-
годовалой девочкой. Но вместо 
заботы о крохе он решил по-
звать друзей и устроить пьянку. 
«После застолья подозревае-
мый в сильном алкогольном 
опьянении уснул. Проснувшись 
на полу, он обнаружил рядом 
дочь без признаков жизни. По 
предварительным данным эк-
сперта, смерть девочки наступи-
ла в результате механической 
асфиксии от сдавливания груди 
и живота», — рассказали в Глав-

ном следственном управлении 
СК по Московской области.

Подозреваемый задержан. 
В отношении него возбуждено 
дело по части 1 статьи 109 УК 
РФ «Причинение смерти по нео-
сторожности». Максимальное 
наказание, которое грозит муж-
чине, 2 года колонии. 

Кардинально противополож-
ная ситуация, но опять же с тра-
гическим концом произошла 
в Балашихе. Там отец, напротив, 
заботился о своем ребенке, но 
то ли недоглядел, то ли не смог 
спасти малыша. «Ночью 7 октя-
бря в квартире обнаружено 
тело 2-месячного ребенка без 
внешних признаков насильст-
венной смерти. По предвари-
тельным данным эксперта, ре-
бенок захлебнулся во время 
либо после кормления», — поя-
снили в подмосковном главке 
СКР.

Под окнами дома, где умер 
ребенок, было обнаружено тело 
мужчины «с травмами, харак-
терными при падении с высо-
ты». Организовано проведение 
доследственной проверки.

А в Мытищах вчера в 30 ме-
трах от постройки обнаружили 
тела двух взрослых и одного ре-
бенка с термическими повре-
ждениями. По данным следст-
вия, в ночь с 6 на 7 октября в не-
зарегистрированной времянке 
из пеноблоков произошло воз-
горание. 

Видимо, один из гастарбай-
теров привез погостить к себе 
ребенка. Впрочем, личности по-
гибших пока еще устанавлива-
ются. Как и причины возникно-
вения пожара. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

«Аэрофлот» 
приостановил 
продажу 
билетов 
с Дальнего 
Востока

В РЕЖИМЕ 
ОЖИДАНИЯ
Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», Хабаровск

Дальневосточники, планиру-
ющие отпуск или деловую 
 поездку на 2020 год, пребыва-
ют в недоумении: купить биле-
ты на маршруты главного рос-
сийского авиаперевозчика 
 невозможно. 

Сайт «Аэрофлота», если за-
дать параметры полета из лю-
бого дальневосточного города 
до Москвы, выдает фразу: 
«На выбранные даты рейсы не 
найдены». 

— Продажа закрыта еще с ав-
густа. Рейсы в расписании 
были, а купить билеты нельзя — 
тарифов нет, — пояснил Евгений 
Калугин, гендиректор хабаров-
ской туркомпании, в состав ко-
торой входит и авиакасса.

Летом мало кто из потенци-
альных пассажиров обратил 
внимание на отсутствие биле-
тов. Одними из первых забеспо-
коились студенты и родители 
школьников. Молодые дальне-
восточники учатся в Москве, 
Ульяновске, Санкт-Петербурге. 
Чтобы навестить на каникулах 
родных, некоторые уже купили 
билеты на декабрь, а как воз-
вращаться на учебу в январе — 
не знают. Волнуются туристы, 
которые уже приобрели путев-
ки на зиму в Европу, но не зна-
ют теперь, как добраться до 
столицы. 

Казалось бы, дальневосточ-
ники напрасно паникуют: 
не везет «Аэрофлот», выбирай-
те другую авиакомпанию. Тем 
более что конкурентов у нацио-
нального перевозчика доста-
точно: на маршрутах из Хаба-
ровска и Владивостока в столи-
цу свои услуги предлагают 
по пять компаний. 

Но есть нюансы. Самый де-
шевый полет «Аэрофлотом» ту-
да-обратно обходился в 25 ты-
сяч рублей по «плоскому» та-
рифу. Минимальная цена на ян-
варь из Хабаровска — от 
20,6 тысячи у S7 и до 36,2 тыся-
чи у «ИрАэро». И это в одну 
только сторону. К тому же доби-
раться придется с пересадками 
через Новосибирск, Екатерин-
бург, Петербург и даже Красно-
дар (!), проведя в дороге вместо 
8 часов полета от 15 до 30 ча-
сов. 

Сложившуюся ситуацию 
специалисты связывают с пози-
цией «Аэрофлота» по поводу 
«плоских» тарифов для Дальне-
го Востока. 

НАУКА Нобелевская премия по медицине присуждена
двум американцам и британцу

Награда за клетки

Наталия Ячменникова 

В
чера началась Нобе-
левская неделя. По 
традиции, первыми 
названы лауреаты по 
физиологии и меди-
цине. Ими стали аме-
риканцы Уильям Ке-
лин и Грегг Семенца, 
а также британец Пи-

тер Рэтклифф: высшей научной 
награды эти ученые удостоены 
за исследования в области адап-
тации клеток к недостатку или 
отсутствию кислорода. 

 Как отмечает Нобелевский 
комитет, Келин, Рэтклифф и Се-
менца открыли молекулярный 
механизм, который регулирует 
активность генов в ответ на раз-
личные уровни кислорода. Это 
один из самых важных адапта-
ционных процессов в жизни. 

По мнению аналитиков, от-
крытия нынешних лауреатов 
проложили путь для создания 
новых, перспективных методов 

борьбы с анемией, раком и мно-
гими другими заболеваниями. 

Один из основоположников 
российской школы пульмоно-
логии, академик Александр Чу-
чалин назвал объективным ре-
шение Нобелевского комитета. 
«Можно только аплодировать 
тому факту, что Нобелевский 
комитет уделил такое внимание 
гипоксемии и объективно подо-
шел к оценке научного направ-
ления американских и англий-
ских врачей. Надо сказать, что 
российские ученые в свое время 
внесли колоссальный вклад 
в изучение этой проблемы. В на-
шей стране всегда искали, как 

помочь человеку избавиться от 
кислородного голодания. Для 
этого создавали различные ме-
тоды, в том числе респиратор-
ной поддержки», — сказал он 
ТАСС.

Всегда интересно, как отме-
ченные «Нобелем» узнают о на-
граде. Известны случаи, когда 
новоиспеченные лауреаты вос-
принимали такое сообщение не 
иначе как розыгрыш. Так вот 
здесь двое нобелевских лауреа-
тов еще крепко спали, когда им 
позвонили из Нобелевского ко-
митета... «Последним я позво-
нил Уильяму Келину, что было 
непросто: у меня не было его но-

мера телефона. Сначала я дозво-
нился до его сестры, которую 
разбудил. Она дала мне два но-
мера, один из которых оказался 
неправильным. Когда я наконец 
дозвонился до него, он был без-
умно счастлив, почти потерял 
дар речи», — рассказал на пресс-
конференции секретарь Нобе-
левского комитета Томас Перл-
ман. 

Нобелевская премия в обла-
сти физиологии и медицины 
присуждалась 109 раз, лауреа-

тами стали 216 человек. В том 
числе два наших знаменитых 
ученых: Иван Павлов награ-
жден в 1904 году за работу по 
физиологии пищеварения, а в 
1908 году высшую научную на-
граду получил Илья Мечников 
за труды по иммунитету. 

Объявление лауреатов Нобелевской 
премии по медицине 2019 года 
в Стокгольме. 

Родители, к сожалению, нередко оставляют детей одних в автомобиле. Иногда это заканчивается трагедиями. 

А К Ц Е Н Т

Двое нобелевских лауреатов
еще крепко спали, когда им позвонили 
из Нобелевского комитета

Самый дешевый 
полет 
«Аэрофлотом» 
туда-обратно 
обходился 
в 25 тысяч рублей. 
Минимальная 
цена на январь у 
S7 по хабаровско-
му направлению — 
от 20,6 тысячи 
в одну сторону

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Церемония награждения нобелевских лауреатов пройдет 10 декабря, 

в день кончины основателя Нобелевских премий — шведского предпри-

нимателя и изобретателя Альфреда Нобеля. 

С 2017 г. размер Нобелевской премии — 9 млн крон (в 2019 г. — пример-

но 914 тыс. долларов США).

В 1901—2018 годы Нобелевские премии присуждались 590 раз. В спи-

ске 904 человека и 24 организации. Есть «дважды лауреаты». Среди на-

гражденных 51 женщина. 

Средний возраст награжденных — 60 лет. Самый молодой лауреат — 

17-летняя правозащитница из Пакистана Малала Юсуфзай. Старейший — 

96-летний американский физик Артур Ашкин.

Еще одна часть 
русского зарубе-
жья воссоедини-
лась с Матерью 
Церковью

— Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1758428 
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КОММЕНТАРИЙ

В пресс-службе «Аэрофлота» «РГ» 

сообщили, что компания заверша-

ет формировать программу поле-

тов дальнемагистральных воздуш-

ных судов в рамках зимнего рас-

писания 2019—2020 гг. В новом 

сезоне программа «плоских тари-

фов» будет продолжена, билеты 

поступят в продажу после оконча-

тельного утверждения расписа-

ния. Главный редактор Avia.ru Ро-

ман Гусаров уверен, что «Аэроф-

лот» ни при каких условиях с этих 

маршрутов не уйдет. И будет вы-

полнять полеты с Дальнего Восто-

ка либо сам, либо одной из своих 

компаний, входящих в группу.

 Подготовила Ольга Бухарова

Продажа принадлежащего ПАО «Газпром»  
и ООО «Газпром трансгаз Югорск» комплекса зданий  

и сооружений для организации погрузочно-разгрузочных работ 
по адресу: ХМАО-Югра, Октябрьский район,  

пгт. Андра (совместная продажа)
извещение о проведении открытого публичного предложения

Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7622, 609-7853,  
inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром трансгаз Югорск»: (34675) 2-23-24, 
ER.Novikova@ttg.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. 422, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 11.11.2019  
в 12.00 МСК.

Прием начала приема заявок с 08.10.2019 с 12.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 07.11.2019 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 08.11.2019 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 12 000 000 руб., кроме того НДС.
Минимальная цена: 10 200 000 рублей.
Шаг понижения/повышения цены: 180 000 / 100 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложе-

нии (задаток) составляет: 1 000 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЧС В квартире 
в Подмосковье 
сгорели пятеро 
человек 

ДИВАН, ОГОНЬ 
И АЛКОГОЛЬ
Тимофей Борисов

Прокуратура начала проверку 
после пожара в Волоколамском 
районе Подмосковья, при кото-
ром погибли 4 детей и одна 
женщина. 

А в Следственном комитете 
России возбуждено уголовное 
дело по факту гибели людей. По 
предварительным данным сле-
дователей, причиной пожара 
могло стать неосторожное об-
ращение с огнем.

Пожар, унесший жизни пя-
терых человек, произошел в 
квартире в деревне Чисмена.  

«Причиной пожара мог 
стать матрас, который случай-
но поджег восьмилетний ребе-
нок в квартире на первом эта-
же, где проживала многодетная 
семья. Детям показалось, что 
им удалось потушить матрас. 
Но когда они легли спать, он 
разгорелся, и начался по-
жар», — сообщает ТАСС со 
ссылкой на источники, близкие 
к следствию.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Главного управления МЧС 
по Московской области, сооб-
щение о пожаре в трехэтажном 
многоквартирном жилом доме 
поступило в 02.24 ночи, а пер-
вые пожарные прибыли в 02.44. 
В это время уже горели две 
квартиры на первом этаже. Че-
рез полтора часа пожар был 
полностью ликвидирован. 

По данным следователей 
СКР, на момент пожара в квар-
тире было шестеро детей. Всего 
в доме в момент пожара в доме 
находились 17 человек. 12 из 
них были эвакуированы.

Семья, в которой погибли 
дети, считается неблагополуч-
ной. Отец детей недавно погиб. 
Мать, по данным того же 
источника ТАСС, находилась в 
соседнем доме в гостях, так 
сказать, что-то отмечая. В се-
мье оставался еще дед. В прин-
ципе мать на него могла пона-
деяться и оставить детей.  Но 
он в эту роковую ночь нахо-
дился в состоянии алкогольно-
го опьянения. То есть в момент 
пожара ребята фактически 
были одни. Хотя, по некоторым 
данным, именно деду все же и 
удалось вывести из первой 
комнаты троих самых старших 
детей. Установить все подроб-
ности теперь предстоит в рам-
ках уголовного дела о непред-
умышленном убийстве, возбу-
жденного по ч. 3 ст. 109 УК РФ — 
за причинение смерти по нео-
сторожности.  

АРСЕНАЛ Эксперты сравнили танковую мощь НАТО и России

Недоступная броня
Сергей Птичкин

Р
оссийская армия обла-
дает самым большим 
танковым парком в 
мире. Такой вывод сде-
л а л и  а н а л и т и к и  в 
США. Военные экспер-
ты в американском из-
да н и и  W e  A re  Th e 
Mighty со ссылкой на 

данные сайта Global Firepower 
сравнили количество танков в 
вооруженных силах НАТО и 
России.

По их подсчетах, в армиях 
НАТО танков 11 тысяч, а у Рос-
сии их около 22 тысяч единиц.

В СССР на полную мощь ра-
ботали четыре огромных танко-
вых завода — в Ленинграде, 
Харькове, Нижнем Тагиле и Ом-
ске. Столь масштабного произ-
водства бронетехники, кстати, 
очень качественной, не было ни 
в одной стране мира. Общее ко-
личество танков в Советском 
Союзе и странах Варшавского 
договора измерялось десятками 
тысяч.

Стратеги НАТО признавали, 
что в случае начала масштаб-
ной войны в Европе эту брони-
рованную лавину остановить 
было невозможно. Задержать на 
какое-то время ее мог лишь 
встречный ядерный удар. В лю-
бом случае через два-три дня со-
ветские танки были бы у бере-
гов Ла-Манша.

Давно нет Советского Союза. 
Но какие-то фантомные страхи 
на Западе, похоже, остались. А 
какую бронетехнику сегодня 
имеют Сухопутные войска Рос-
сийской Федерации?

На вооружении стоят три 
типа танков — Т-72, Т-80 и Т-90. 
До недавнего времени в отда-
ленных гарнизонах были еще 
Т-62, которые даже смогли от-
метиться во время боевых дей-
ствий на Северном Кавказе в се-
редине 1990-х. Сейчас они в 
глубокой консервации, наряду с 
Т-55 и, как ни странно, сохра-
нившимися тяжелыми Т-10 — 
глубокой модернизацией ИС-3. 
Также в консервации находятся 
плавающие танки ПТ-76 и ка-
кое-то количество Т-64, остав-
шихся на нашей территории по-
сле распада Союза.

Если сравнивать качество 
российских бронемашин с зару-
бежными аналогами, то экспер-

ты в своем мнении едины — 
наши лучшие. Это подтвержда-
ется в том числе и тем, что в раз-
личных уголках планеты про-
должают реально воевать и 
Т-55, и Т-62, и даже Т-34. А Т-72 
стал самым массовым по свое-
му выпуску танком после Вто-
рой мировой войны. Интересно, 
что в начале 1990-х, вскоре по-
сле распада СССР, на Западе в 
инициативном порядке была 
разработана программа глубо-
кой модернизации Т-72. Там по-
считали, что слабая тогда Рос-
сия не сможет поддерживать на 
должном уровне именно эти ма-
шины, широко распространен-
ные в армиях многих стран 
мира. Которые, по мнению ма-
ститых зарубежных экспертов, 
были по своей конструкции по-

чти идеальными и при их надле-
жащем уходе могли служить де-
сятилетиями. Естественно, при-
быльное дело обслуживания и 
обновления советских танков за 
пределами РФ, которые кому-то 
казались уже бесхозными, не 
могло не привлечь.

Однако Россия оправилась 
от шока девяностых и сама смо-
гла модернизировать свои тан-
ки, поставленные на экспорт 
еще во времена СССР. Более 
того, мы нарастили продажу 
Т-72 за рубеж. А в Индии нала-
дили лицензионное производ-
ство Т-90.

Т-90 имеет самый низкий си-
луэт среди основных современ-
ных танков. У него многослой-
ная противоснарядная броне-
вая защита. Лобовая много-

слойная броня корпуса и башни 
эквивалентна более чем полу-
метровой гомогенной броне. 
Общая стойкость против об-
стрела подкалиберными снаря-
дами оценивается как эквива-
лентная 850 мм броневой стали. 
То есть почти метру.

Основное вооружение Т-90 — 
гладкоствольная 125-мм пушка. 
При стрельбе бронебойными 
кумулятивными и подкалибер-
ными боеприпасами макси-
мальная прицельная дальность 
составляет 4000 м, управляе-
мыми ракетными боеприпаса-
ми — 5000 м, осколочно-фуга-
сными боеприпасами по балли-
стической траектории до 10 000 
м. У всех зарубежных конкурен-
тов дальность танкового вы-
стрела не превышает трех кило-
метров.

Если на Курской дуге немец-
кие «Тигры» поражали Т-34 на 
дальности в 2000 метров, то 
сейчас немецкий «Леопард» не 
сможет подойти к Т-90 и на пять 
километров.

В полной мере сказанное 
выше относится и к Т-72, и к 
Т-80. Чем еще отличается рос-
сийская бронетехника? Она 
очень надежна. Проста в эксплу-

атации и ремонте. Наши танки 
очень маневренны и обладают, 
пожалуй, лучшими в мире ско-
ростными характеристиками. 
По совокупности своих боевых 
качеств не уступает, а по ряду 
показателей превосходит все 
западные образцы, которые, 
надо отметить, значительно до-
роже российских аналогов.

Как известно, в нашей стра-
не, а именно в Нижнем Тагиле, 
первыми в мире смогли спроек-
тировать и подготовить к серий-
ному выпуску танк нового поко-
ления — Т-14 «Армата». Эта ма-
шина уже определила развитие 
мирового танкостроения в ХХI 
веке.

Если говорить о количестве 
российских танков, то оно опре-
деляется континентальными 
размерами нашей страны, кото-
рую требуется защищать. Впро-
чем, атаки танковыми лавина-
ми ушли в прошлое. Победа до-
стигается все-таки не числом, а 
умением. А то, что наши танки-
сты — профессионалы высшего 
уровня, равных которым в мире 
нет, можно убедиться на между-
народном танковом биатлоне, 
который ежегодно проходит в 
подмосковном Алабино.  

А К Ц Е Н Т

Если немецкие «Тигры» поражали Т-34 
на дальности в 2000 метров, то сейчас 
немецкий «Леопард» не сможет подойти 
к Т-90 и на пять километров

ДЕНЬГИ Задержан 
мошенник за попытку взять 
кредит по поддельным 
документам

Кража личности

Михаил Фалалеев

Сотрудники Росгвардии из вневедомственной охраны 
по Северному административному округу столицы 
прибыли в один из банков Москвы, расположенный на 
улице Адмирала Макарова, по сигналу «тревога». Сиг-
нал подал менеджер банка, заподозривший клиента в 
мошенничестве. Действительно, 27-летний уроженец 
одной из стран ближнего зарубежья пытался офор-
мить кредит на сумму в полмиллиона рублей по под-
дельному паспорту.

 Документы, предоставленные кандидатом в заем-
щики, вызвали, в первую очередь, большие сомнения у 
службы безопасности кредитного учреждения. Эк-
сперты банка посчитали, что предъявленный паспорт 
украден, а затем еще и «творчески» доработан под но-
вого хозяина. Но эту доработку сумели заметить и афе-
риста задержали с помощью росгвардейцев. Банк со-
хранил и деньги, и доброе имя. А человек, у которого 
украли паспорт, избежал многих проблем — общения с 
коллекторами, судебных тяжб и неизбежных финансо-
вых издержек. И еще не факт, что ему удалось бы дока-
зать свою непричастность к получению кредита.

Кстати, аферы с получением кредитов по украден-
ным паспортам оперативники именуют «кражей лич-
ности». Собеседники корреспондента «РГ» в правоох-
ранительных органах считают, что большинство таких 
афер затеваются при соучастии банковских работни-
ков. Именно они «не замечают» несоответствие пред-
ставленных документов и дают «добро» на выдачу кре-
дита. И, как правило, банк по просьбе обманутого че-
ловека не торопится списать долг. 

Чаще всего такие ситуации происходят в микрофи-
нансовых организациях, предлагающих небольшие, но 
мгновенные займы. Мол, нужен только паспорт или его 
копия — и деньги ваши. На время. Иные организации 
даже не требуют личного присутствия заемщика, до-
статочно обращения по интернету.

Что делать человеку, попавшему в такую нехорошую 
кредитную историю? Обязательно заявить в полицию 
об утере паспорта, подать заявление в прокуратуру, 
обратиться в Центробанк. Главным доказательством бу-
дет полученная по решению суда графологическая эк-
спертиза, подтверждающая, что не ваша подпись стоит 
в документе с просьбой о кредите. Хорошо бы подтвер-
дить, что в день займа вас не было в городе. 

— Читайте также: Верховный суд защитил гражданина 
от обмана при выдаче кредита
rg.ru/art/1727931 

ЧП В Алабяно-Балтийском тоннеле в Москве 
произошел пожар

Дымовая завеса

Иван Пышечкин

В
чера в одном из крупней-
ших автомобильных тон-
нелей столицы после стол-

кновения с легковушкой заго-
релся пассажирский автобус. 
Жертв и пострадавших удалось 
избежать за счет оперативных и 
слаженных действий пожарно-
спасательных служб города, а 
также благодаря грамотному 
поведению водителей. 

Огонь вспыхнул сразу после 
ДТП. Обычно такой сценарий 
разворачивается при поврежде-
нии топливных баков или в ре-
зультате короткого замыкания 
проводки. Очевидцы тут же 
обратили внимание на валящий 
клубами черный дым и стали 
обеспокоенно делиться фотог-
рафиями с места ЧП в соцсетях и 
звонить в спецслужбы. Заметив 

опасность, водители тормозили 
еще на подъезде к тоннелю, из-
за чего в считаные минуты на 
Северо-Западной хорде образо-
валась километровая пробка.

Те же автомобилисты, кото-
рые оказались заблокированны-
ми в тоннеле, сумели быстро со-
риентироваться и нашли способ 
покинуть опасную зону. Как вид-
но на кадрах, снятых очевидца-
ми, водители выезжали из запад-
ни против движения по левой по-
лосе. Кто-то сумел развернуться, 
а кто-то пробивался в сторону 
Большой Академической улицы 
задним ходом. Съезд на Балтий-
скую улицу из-за этого практи-
чески сразу был блокирован, од-
нако водители проявляли хлад-
нокровие, пропускали друг дру-
га и продолжали медленно дви-
гаться, освобождая место тем, 
кто еще остался в тоннеле.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе ГУ МЧС России по Мо-
скве, сообщение о возгорании 
поступило на пульты дежурных 
в 14.04, и на место тут же выдви-
нулись пожарно-спасательные 
подразделения. «Люди покину-
ли тоннель еще до прибытия 
спасателей. Информации о по-
страдавших не поступало», — 
уточнили в ведомстве, отметив, 
что система дымоудаления в 
тоннеле сработала в штатном 
режиме. Если бы этого не прои-
зошло, а датчики не засекли 
дым, последствия могли бы 
быть куда серьезнее. Ведь доста-
точно всего несколько раз глот-
нуть отравленный дымом воз-
дух, чтобы потерять сознание. А 
через несколько минут челове-
ка уже, скорее всего, не удастся 
спасти.

Пожар был потушен менее 
чем за час. Уже к 15.30 движе-
ние восстановили в сторону 
Большой Академической ули-
цы. А чтобы следить за трафи-
ком и помогать водителям, на 
место подтянули три экипажа 
Центра организации дорожного 
движения.

Напомним, Алабяно-Балтий-
ский тоннель был полностью 
построен в 2015 году. Его дли-
на — чуть менее 2 км, а макси-
мальная глубина превышает 
22 м. Пройдя под Ленинград-
ским проспектом, он соединил 
улицу Алабяна с Большой Ака-
демической улицей. 
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Автобус «Мосгортранса» после ава-
рии в тоннеле выгорел дотла.  
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Медиацентр сообщает

ГОТОВНОСТЬ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА МОСКВЫ К ОСЕННЕ-ЗИМНЕМУ СЕЗОНУ 
8 октября (вторник) в 15.00 состоится пресс-конферен-
ция заместителя мэра Москвы в правительстве Москвы  
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благо-
устройства Петра Павловича Бирюкова, на которой 
он расскажет об особенностях отопительного сезона  
в 2019 г., готовности дорожной и снегоуборочной техники 
к зиме, а также состоянии и количестве аварийных бригад 
ЖКХ: людей, техники и нужных инструментов в зимний  
период 2019/2020 гг.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В Афинах 
представили роман 
Нины Пушковой 
на греческом языке

Богиня победы

Денис Кабанов, Афины

Издательство «Ливанис» презентовало выход при-
ключенческого детективного романа Нины Пушковой 
«Богиня победы» на греческом языке. В мероприятиях 
по этому случаю участвовала и сама автор книги.

«Идея перевода на греческий язык была самой нео-
жиданной в судьбе этой книги, — отметила Нина Пуш-
кова. — Книга переведена на французский. И это логич-
но, так как Франция — большая страна. А перевод на гре-
ческий язык зародился на маленьком Кипре, где появи-
лись почитатели русской версии романа». «Когда я по-
лучила предложение использовать куски романа для 
преподавания в университете на Кипре, я согласи-
лась, — рассказала писательница. — Мне сказали, что у 
книги очень интересный язык — в ней представлены все 
сословия». «Закончилось тем, что появился клуб по-
клонников, и они стали самостоятельно переводить 
мою книгу на греческий, — продолжила создатель рома-
на. — И когда какие-то части были переведены, мой муж 
предложил отправить это в Грецию».

Помимо французского и греческого книга уже пе-
реводится на немецкий язык, также ведутся перегово-
ры с итальянским издательством. Относительно даль-
нейших творческих планов Нина Пушкова отметила, 
что интерес к роману фактически принудил ее писать 
«Богиню победы 2». «Я отвечаю на народные чаяния — 
второй роман к Новому году должен быть дописан», — 
сообщила писательница.

В Афинах же помимо презентации книги для грече-
ской общественности прошла встреча с соотечествен-
никами. В романе 
Нины Пушковой 
присутствует жизнь 
не только в России, 
она дает картину 
мира, и передать ее 
ей помогает обще-
ние с русской диа-
спорой за рубежом.

«Богиня побе-
ды» — авантюрный 
роман, где главной 
героине - студентке 
Нике - волей судеб 
достаются брилли-
анты, что вовлекает 
ее в круговорот за-
хватывающих дух 
событий, по ходу 
развития которых с 
ней происходят са-
мые невероятные 
приключения.  

УТРАТА 

Скончался 
заслуженный 
юрист России

УШЕЛ 
В ВЕЧНОСТЬ

Владислав Куликов

Ушел из жизни заслуженный 
юрист России, вице-президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Юрий Васильевич Иутин.

Он внес огромный вклад в 
развитие профессии, ее модер-
низацию и вывод на новый уро-
вень, где обновленный нотари-
ат стал ответственным инсти-
тутом защиты прав в новых 
форматах общественных отно-
шений. В 1973 году Юрий Иу-
тин окончил юридический фа-
культет МГУ им. Ломоносова 
по специальности правоведе-
ние. С 1973 по 1994 год прохо-
дил службу в Вооруженных си-
лах. Впоследствии он перенес 
свой опыт и энергию на работу 
в нотариате, в котором видел 
огромный потенциал источни-
ка превентивной судебной за-
щиты, необходимый обществу.

На посту вице-президента 
ФНП Юрий Васильевич лично 
курировал целый ряд ответст-
венных и социально значимых 
направлений. В их числе — 
«электронный нотариат».   

Юрий Иутин курировал социально 
значимые направления развития 
нотариата.

ЖКХ В Москве три управляющие 
компании бросили дома 
накануне подачи тепла

Нагрели руки

Александр Мелешенко

Жильцы 155 многоэтажек в Бас-
манном районе Москвы накану-
не холодов едва не остались без 
отопления, хотя исправно за 
него платили. Дело в том, что 
управляющие домами компа-
нии в преддверии отопительно-
го сезона отказались от них, из-
за чего готовить коммуникации 
к подаче тепла пришлось горо-
ду, назначившему временного 
управдома. 

Речь идет об управляющих 
компаниях «Дом-Мастер», «Го-
родская» и «Покровская». При-
чем две последние появились 
меньше года назад и взяли на 
себя часть домов, которые дол-
гое время находились в управ-
лении «Дом-Мастера». Накану-
не старта отопительного сезона 
все три компании уведомили 
Мосжилинспекцию и управу 
Басманного района, что отка-
зываются от многоэтажек. 

Дома экстренно передали во 
временное управление район-
ному ГБУ «Жилищник». Благо-
даря этому тепло в квартиры по-
дали вовремя, так что проблем 
жильцы не почувствовали. Тем 
не менее прецедент вышел не-
приятный и довольно опасный — 
сколько еще частных управдо-
мов могут в самый неподходя-
щий момент бросить жильцов? 

Выяснить позицию самих 
проблемных управляющих ком-
паний корреспонденту «РГ» не 
удалось. На сайте «Дом-Масте-
ра» последние новости публико-
вались в апреле, а оба указан-
ных телефона упорно молчат — 
никто не снимает трубку. Не 
удалось связаться и с группой 
компаний, куда входят все три 
отказавшиеся от домов УК, — от-
правленный по электронной по-
чте запрос остался без ответа.

Зато названия всех управдо-
мов оказались в недавнем сооб-
щении Московской объединен-
ной энергетической компании 
(МОЭК), которая поставляет те-
пло и горячую воду практиче-
ски во все жилые дома столицы. 
В нем сообщалось, что энерге-
тики намерены взыскать с 
управдомов в общей сложности 
более 1,4 млрд рублей. «Управ-
ляющие компании собрали с 

жильцов деньги за поставлен-
ное тепло и горячую воду в пре-
дыдущие годы, однако не пере-
дали этих средств нам, — расска-
зал «РГ» начальник правового 
управления МОЭК Михаил Быч-
ков. — Мы будем добиваться вы-
платы долгов с помощью обра-
щений в суд и правоохранитель-
ные органы». 

По мнению энергетиков, 
проблемные управляющие 
компании сейчас уходят с рын-
ка, а «Городская» и «Покров-
ская» и вовсе появились для 
того, чтобы взять на себя мно-
гоэтажки «Дом-Мастера». По-
следняя после этого могла бы 
уйти с рынка, не выплатив дол-

ги. Эта УК занимает в антирей-
тинге управляющих компаний 
в сфере ЖКХ первое место и 
имеет самый большой долг пе-
ред энергетиками в городе. 

«При передаче домов от 
«Дом-Мастера» в компании 
«Городская» и «Покровская» 
были фальсифицированы под-
писи жильцов в протоколах об-
щедомовых собраний, в связи с 
чем возбуждены уголовные 
дела, — говорит Бычков. — А быв-
шему гендиректору «Дом-Ма-
стера» предъявлено обвинение 
по уголовному делу, возбужден-
ному по статье о причинении 
имущественного ущерба путем 
обмана или злоупотребления 
доверием». 

Помимо трех уже упомяну-
тых УК в Москве есть еще только 
одна, накопившая долги разме-
ром почти в миллиард, — у нее в 
управлении больше 300 домов в 
Восточном округе. Она, впро-
чем, с рынка пока не уходит и 
деньги платит, но лишь через су-
дебные процессы.  

Энергетики наме-
рены взыскать 
с управдомов 
в общей сложно-
сти более 1,4 млрд 
рублей

Так выглядит обложка русскоязыч-
ной версии презентованной 
в Афинах книги.

КСТАТИ

Что делать водителям и пассажирам, оказавшимся 
в тоннеле, в котором горит автобус? 
Если пожар не полыхает вовсю, если задымление несильное, то необхо-

димо закрыть окна, а также заслонку, регулирующую доступ воздуха 

снаружи при включенном кондиционере, и пытаться по возможности 

выехать в ту или иную сторону из тоннеля. 

Если выезды заблокированы, а задымление критично, выход только 

один — оставить машину и покинуть тоннель. Находиться в машине опа-

сно не только потому, что она может загореться, но и потому, что в ней 

можно получить отравление от угарных  газов. Все тоннели, даже очень 

длинные, оборудованы аварийными выходами, которые расположены 

на расстоянии не более 500 метров друг от друга. Направление к ним 

указывают соответствующие зеленые таблички. Двери в эти выходы так-

же обору дованы табличками и всегда открыты. После устранения пожа-

ра и его последствий вы сможете вернуться к своему автомо билю.

N
O

T
A

R
IA

T
.R

U



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 октября 2019
вторник № 225 (7983)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕНДЕНЦИЯ В Польше 
растет ксенофобия 
в отношении украинцев

Встречают 
не по-соседски

Марина Алешина

К выводу о том, что «для украинцев в Польше есть ра-
бота, но нет защиты» приходит авторитетное европей-
ское издание politico.eu. Оно публикует репортаж из 
Варшавы, посвященный проявлениям ненависти и 
ксенофобии поляков в отношении, казалось бы, брат-
ского славянского народа. 

Неприязнь к украинцам в Польше выросла и на 
фоне прихода к власти правоконсервативной партии 
«Право и справедливость» с ее антииммиграционной 
повесткой, и после отмены визового режима между ЕС 
и Украиной. По данным польского правительства, 
только в 2018 году 1,8 миллиона украинских рабочих 
получили временные разрешения на работу. Кроме 
того, около 200 тысяч переселенцев с Украины уже 
имеют постоянный вид на жительство в Польше, в 
основном это молодежь в возрасте от 20 до 30 лет. «В то 
время как польская экономика быстро приспосабли-
вает иностранную рабочую силу к своим нуждам, по-
пытки украинских гастарбайтеров интегрироваться в 
польское общество проходят куда менее гладко», — 
признает портал. Даже сухие цифры выглядят красно-
речиво. Только в одном из польских регионов в 2016 и 
2017 годах зафиксировано 44 тысячи преступлений на 
почве национальной неприязни именно в отношении 
граждан Украины. По словам 33-летнего харьковчани-
на Романа, который устроился работать в польской 
столице водителем Uber, клиенты частенько интересу-
ются его происхождением — однако вовсе не из любо-
пытства, а, скорее, с враждебным оттенком. «Полови-
на, если не больше, задают такие вопросы с целью под-
черкнуть, что ты не поляк, ты здесь чужой», — отмечает 
Роман. Доходило и до прямого насилия. Однажды груп-
па разгоряченных пассажиров избила водителя за то, 
что тот не смог переключиться с украинской музы-
кальной радиостанции на польскую. В итоге Роман по-
лучил травму колена, а его машина — повреждения. На-
кануне СМИ сообщали о двух украинцах, избитых ох-
ранником возле ночного клуба в польском городке 
Владыславово. Секьюрити не понравилось, что мужчи-
ны общались на родном языке. Один из пострадавших 
на 18 дней впал в кому и частично потерял память. И 
хотя в сентябре Киев и Варшава договорились сотруд-
ничать по линии защиты прав своих граждан, пока эти 
благие намерения остаются лишь на бумаге. 

БРЕКЗИТ 
Премьер Британии 
придумал, как уничтожить 
Евросоюз изнутри

Фарадж — 
это бомба!

Ариадна Рокоссовская

Премьер Борис Джонсон будет саботировать работу 
Евросоюза, если Британия не выйдет 31 октября. Его 
оружие: вето на семилетний бюджет Евросоюза или 
«разрушение» Еврокомиссии изнутри с помощью 
Найджела Фараджа в качестве еврокомиссара. 

Напомним, что «брекзит» переносился дважды, и на 
сегодняшний день он назначен на 31 октября. А уже 1 
ноября начинает свою работу новый состав Евроко-
миссии, в котором будет 27 — по числу стран, оставших-
ся в союзе, — еврокомиссаров. Если Соединенное Коро-
левство получит очередную отсрочку, на которой на-
стаивает британская оппозиция, стране придется на-
правлять в Брюссель своего еврокомиссара. Глава пра-
вительства Борис Джонсон неоднократно заявлял, что 
никаких отсрочек не будет и он предпочтет «валяться 
мертвым в канаве», чем просить о продлении членства 
Британии в ЕС. Более того, в своей статье, опубликован-
ной на днях в таблоиде The Sun, Джонсон подчеркнул, 
что выход состоится 31 октября. «Единственный во-
прос, помашет ли нам с радостью Брюссель рукой с одо-
бренным обеими сторонами соглашением (об условиях 
дальнейшего сотрудничества. — Прим. ред.) или мы бу-
дем вынуждены двигаться дальше сами по себе», — на-
писал премьер. Однако под давлением Сессионного 
суда Шотландии Джонсон обязан направить письмо в 
Евросоюз с просьбой об отсрочке. В кулуарах Евроко-
миссии шепчутся, что, если эта просьба поступит, она, 
скорее всего, будет удовлетворена, и потирают руки, 
предчувствуя провал «брекзита». Однако на этот слу-
чай у Джонсона есть опасное для европейских чинов-
ников оружие. В твиттер-аккаунтах британских тори 
все чаще появляется имя Найджела Фараджа — одного 
из главных организаторов движения за выход Брита-
нии из ЕС, главы партии «Брекзит». Если назначать 
своего еврокомиссара, то только его, смеялись полити-
ки и журналисты. Однако один из самых авторитетных 
депутатов-консерваторов Стив Бейкер называет назна-
чение Фараджа в Брюссель серьезным шагом. По сло-
вам Бейкера, на эту идею консерваторов натолкнул 
фильм 1998 года «Армагеддон». «Там есть сцена, где 
они, для того чтобы спасти землю, закладывают внутрь 
астероида атомную бомбу. Найджел Фарадж — эта атом-
ная бомба», — пояснил Бейкер.   

СКАНДАЛ Чем президент Трамп обидел американские спецслужбы

Чужой в Белом доме
Евгений Шестаков

В 
понедельник президент 
США Дональд Трамп обви-
нил в государственной из-

мене Демократическую пар-
тию. С его точки зрения, глава 
комитета по вопросам разведки 
палаты представителей кон-
гресса Адам Шифф совершил 
преступление, «караемое смер-
тной казнью», а спикер этой па-
латы стала его «соучастницей». 
Впрочем, устроенный Шиффом 
спектакль и впрямь выглядел 
недостойным: политик на слу-
шаниях зачитал вслух отрывок 
из якобы подслушанных пере-
говоров лидеров Украины и 
США, после чего сообщил, что 
ничего подобного не было и все 
прозвучавшее — пародия на ре-
альные переговоры. «Оскара» 
Шифф, разумеется, не получил, 
но озадачил своей клоунадой 
присутствующую публику из-
рядно.

Однако за антитрамповской 
сатирой торчат не медийные 
«уши» серьезных ведомств, ре-
шивших перед новыми прези-

дентскими выборами макси-
мально осложнить жизнь дейст-
вующему главе государства. 
Уже второй американский раз-
ведчик пожаловался на то, как 
Трамп беседовал с президентом 
Украины Владимиром Зелен-
ским. Всенародно избранный 
руководитель США разговари-
вал с ним не так, как того хотел 
б ы  н и к о м у  н е  и з в е с т н ы й 
«контролер» из спецслужб. Не 
те использовал выражения. По-
этому присягавший на верность 
родине «крот» в окружении 
Трампа, кстати, второй по сче-
ту, немедленно накатал соответ-
ствующую жалобу на президен-
та в твердой уверенности, что 
сможет остаться в тени разгора-
ющегося скандала. Эти аноним-
ки, которые в любом цивилизо-
ванном государстве сочли бы 
госизменой и разглашением се-
кретной информации, привели 
в восторг противников Трампа 
в палате представителей кон-
гресса и немедленно были пу-
щены в ход.

При этом куда любопытней 
даже не то, что сказал Трамп пре-

зиденту Украины — стенограмма 
той беседы была опубликована, 
сколько причина, по которой 
анонимным доносам на главу Бе-
лого дома охотно дают в США зе-
леный свет. Газета Washington 
Post, не жалующая президента, 
возможно, сама того не желая, 
прояснила ситуацию. Издание 
утверждало, что чиновники Бе-
лого дома приходят в ужас, когда 
Трамп собирается позвонить 
иностранному лидеру. Что же 
так раздражает офисный план-
ктон? Все оказалось предельно 
просто. При предшественнике 
Трампа международными пере-
говорами главы Белого дома ру-
лили чиновники, а президент 
Обама «впитывал информацию, 
полученную от людей с серьез-

ными знаниями о странах и от-
ношениях с конкретными лиде-
рами». Причем среди таких 
штатных кукловодов было нема-
ло сотрудников разведки. Но с 
приходом Трампа роль окружа-
ющих его экспертов и «спец-
службистов» в контактах с зару-
бежными лидерами изменилась 
- упала до нуля. Они перестали 
быть вершителями мировой по-
литики, к чему привыкли в до-
трамповские годы, преврати-
лись из официальных «решал» в 
помощников и клерков. А прези-
дент США стал не по их велению, 
а по собственному разумению 
определять, что, как и кому гово-
рить. Это обстоятельство вызвал 
шквал обид в Белом доме. Впер-
вые к власти пришел лидер, отка-
завшийся выполнять указания 
свиты. Отсюда и список предъ-
явленных Трампу претензий: не 
так общался с Владимиром Пу-
тиным, не то обещал саудовским 
чиновникам, не о том просил 
премьера Японии. И — о, ужас! — 
целых десять минут объяснял 
премьеру Британии Терезе Мэй, 
что не верит в версию Лондона 
об участии России в отравлении 
пресловутых Скрипалей.

Понятно, что революция 
против Трампа зрела не среди 
обычных клерков из числа «по-
дай-принеси», а на уровне ку-
кловодов посерьезней, привык-
ших к подчинению главы Белого 
дома. Так что многочисленные 
«кроты» в окружении Трампа 
действовали с полного одобре-
ния начальства, когда то убеди-
лось: нынешний президент 
США сам не уйдет и, хуже того, 
имеет все шансы победить на 
новых выборах. Washington Post 
перечисляет обиды, нанесен-
ные Трампом сотрудникам 

спецслужб в своем окружении: 
без предварительного уведом-
ления позвонил президенту 
Франции и премьеру Канады, 
предосудительным образом вел 
себя с лидером Китая, сообщив 
ему, что любит шоколадный 
торт, давил на главу Украины и 
так далее.

Досталось и бывшему руко-
водителю ЦРУ, которого Трамп 
поставил во главе внешнеполи-
тического ведомства, Майклу 
Помпео. На этот раз CNN, опять 
же сославшись на анонимные 
источники, утверждало: в ми-
нистерстве усугубились разно-
гласия между «политическими 
назначенцами» и профессио-
нальными дипломатами. Пер-
вые, оказавшись в руководящих 
креслах, действуют безграмот-
но, поскольку не в состоянии 
противостоять Трампу. Поэто-
му вторые защищают интересы 
США от влияния первых.

Эта сплоченная «фронда», 
состоящая из чиновников и ру-
ководителей спецслужб, сабо-
тирует решения чужого для них 
главы Белого дома в интересах 
Демократической партии. До-
статочно вспомнить не выдан-
ные части российской делега-
ции, следовавшей на Генассам-
блею ООН, американские визы, 
о чем ни госсекретарь, ни тем 
более Трамп не знали. Или не-
давний допрос прилетевшей в 
Нью-Йорк депутата Госдумы РФ 
Инги Юмашевой, который про-
вел непредставившийся агент 
федерального бюро расследова-
ний, отлично сознавая, сколь 
негативной окажется реакция 
Москвы на эту очевидную про-
вокацию. Так что когда глава Бе-
лого дома говорит о госперево-
роте со стороны демократов и 
существующем против него за-
говоре, он недалек от истины. 
Самое циничное, что такие дей-
ствия, направленные на вневы-
борное свержение президента 
США, противники Трампа на-
зывают «хорошим сигналом, го-
ворящим о том, что американ-
ская демократия и ее институты 
еще функционируют». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Украина сорвала разведение войск на Донбассе

Чей «Азов» будет 
Павел Дульман

С
огласованное с Кие-
в о м  р а з в е д е н и е 
войск в районе насе-
ленных пунктов Пе-
тровское и Золотое 
вчера так и не состо-
ялось: украинская 
сторона отложила 
начало процесса на 

неделю, ссылаясь на продолжа-
ющиеся обстрелы. О том, кто их 
провоцирует, украинские офи-
циальные лица стыдливо про-
молчали.

«Сегодня должно было на-
чаться разведение. Действи-
тельно, об этом договорились в 
Минске наши переговорные ко-
манды. К большому сожалению, 
вы знаете сами, были обстреля-
ны несколько дней назад Пе-
тровское и Золотое», — заявил 
глава МИД Украины Вадим При-
стайко на совместном брифинге 
с латвийским коллегой Эдгаром 
Ринкевичем. По словам украин-
ского дипломата, теперь следу-
ет ждать еще неделю тишины, 
чтобы повторить попытку.

В этом случае Пристайко пы-
тается изобразить хоть какую-
то мину при откровенно плохой 
игре. Украинские СМИ не скры-
вают, что разведение сорвалось 
из-за прибытия на линию раз-
граничения полка специально-
го назначения Национальной 
гвардии Украины «Азов», чле-
нов которого даже симпатизи-
рующие Киеву западные право-
защитные организации называ-
ют «неонацистами, расистами и 
антисемитами». В свою очередь 
конгресс США и Пентагон, пре-
доставляя Киеву военную по-
мощь, строго оговаривают, что 
она не должна попадать в их 
руки.

Боевики «Азова» прибыли в 
Золотое вместе со своим пред-
водителем Андреем Билецким, 
отзывающимся на кличку Бе-
лый вождь, и объявили, что если 
армия покинет свои позиции, 
это место займут они — истин-
ные украинские патриоты. По-
тому что якобы их об этом по-
просили местные жители. Те са-
мые, которых они с весны 2014 
года регулярно убивают, грабят 
и насилуют, что находит отра-
жение в отчетах ООН и Amnesty 
International. В качестве серьез-
ности своих намерений «Азов» 
записал ролик с кофрами от 
снайперских винтовок в руках и 
объявил, что Золотое — их по-
следний блокпост.

То, как легко украинские не-
онацисты срывают мирное уре-
гулирование, выпукло демон-

стрирует неспособность цен-
тральной власти обуздать этих 
поклонников Генриха Гиммлера 
и любителей языческих рун. Не 
выходит у команды Зеленского 
договориться с куратором и 
спонсором «Азова» — мини-
стром внутренних дел Арсеном 
Аваковым. Этот деятель не за-
интересован в мирном урегули-
ровании вдвойне: с одной сто-
роны, пользуясь помощью 
«Азова», он контролирует часть 
контрабандных потоков в «се-
рой зоне» и преступный бизнес 
на Украине в целом, с другой — 
окончание гражданского кон-
фликта и неизбежное расследо-
вание злодеяний неонацистов 
поставит вопрос и о его персо-
нальной уголовной ответствен-
ности. Не исключено, что имен-
но с его подачи МВД Украины 
дало явно завышенные данные о 
количестве участников воскре-

сного «народного вече» в цен-
тре Киева с требованием войны 
до победного конца: 10 тысяч 
человек вместо реально присут-
ствовавших 3—5 тысяч.

Президент Украины Зелен-
ский пока никак не прокоммен-
тировал ни «вече», ни демарш 
«Азова». За него это делает «ко-
манда Зе», превратившаяся за 
два дня в генератор случайных 
заявлений, противоречащих 
духу и букве Минских соглаше-

ний. Так, спикер Верховной 
рады Дмитрий Разумков заявил 
вчера, что местные выборы в 
народных республиках состоят-
ся только после передачи Киеву 
контроля над границей, а уже 
потом заработает закон об осо-
бом статусе Донбасса, который 
в Киеве собираются то ли пере-
писать, то ли написать заново, 
естественно — без согласования 
с Донецком и Луганском. В свою 
очередь глава международного 

комитета парламента Богдан 
Яременко дал понять, что даже 
если выборы под эгидой ОБСЕ 
состоятся и будут признаны ме-
ждународным сообществом, в 
Киеве над их признанием будут 
долго думать. «Это раскроет 
определенное поле игры для Ук-
раины», — пояснил высокий за-
мысел украинский дипломат 
Яременко и тут же затянул не 
доказанный за пять лет и пото-
му не воспринимаемый в Евро-
пе тезис о «российских воору-
жениях и командных структу-
рах». Они, по его словам, долж-
ны покинуть Донбасс вместе с 
десятками тысяч ополченцев и 
членами их семей. То есть по-
вторил постоянно звучащую в 
эфирах местных СМИ от членов 
того же «Азова» мысль, что Дон-
басс Киеву нужен исключитель-
но как территория, без населе-
ния.

О том, что новая украинская 
власть, как и старая, имеет о 
Минских соглашениях собст-
венные, далекие от реальности 
и мира представления, Берлин, 
Москва и Париж уже убедились. 
Но сегодня куда важнее вопрос, 
для чего Разумков, Пристайко и 
Яременко говорят то, что гово-
рят: чтобы не возбуждать мест-
ных нацистов, или нацисты и их 
недовольство используются 
ими как довод в переговорах. 
Биография всех троих и их ран-
ние высказывания указывают 
на второе. И в этой связи возни-
кает второй вопрос: кто такой 
президент Зеленский — глава го-
сударства, желающий мира, или 
ширма для столпившихся за его 
спиной олигархов, национал-
фашистов и полка «Азов».   

Меньше всего Фараджа-политика можно охарактеризовать 
словом «застенчивый».

Пока Киев идет на поводу 
у таких молодчиков из «Азова», 
мира на Донбассе не будет. 

Неизвестно, кто «сливает» разговоры главы США. Может, вот этот агент секретной службы, стоящий у Трампа 
за спиной?

А К Ц Е Н Т

То, как легко украинские неонацисты 
срывают мирное урегулирование, 
выпукло демонстрирует неспособность 
центральной власти их обуздать

— За ситуацией следите на сайте
rg.ru/sujet/5702 

ВЫБОРЫ 

В Португалии 
появится 
ультраправый 
депутат

ПЕРВЫЙ 
В ИСТОРИИ
Алексей Чуриков

Впервые в истории парламен-
таризма Португалии депутат-
ское кресло получил кандидат 
от ультраправой партии. Для 
страны, чью политическую 
жизнь последних лет никак 
нельзя назвать захватываю-
щей, избрание представителя 
неклассической, да еще и ради-
кальной партии стало настоя-
щим событием. Мандат полу-
чил Андре Вентура, лидер пар-
тии Chega!, название которой 
можно перевести на русский 
язык как «Довольно!». И хотя 
он стал единственным, кто на-
брал необходимый процент го-
лосов, можно констатировать, 
что Португалия втянулась в об-
щеевропейский тренд. Вентура, 
находившийся несколько лет в 
стане социал-демократов, в 
итоге разочаровался в класси-
ческих партиях и решил осно-
вать свою. Традиционные поли-
тические партии, считает ли-
дер Chega!, перестали отвечать 
реалиям жизни. Поэтому 
36-летний политик, сделал 
ставку на наиболее острые про-
блемы для португальского об-
щества и не прогадал. Ведь его 
партия, зарегистрированная, 
кстати, только в апреле, полу-
чила место в парламенте уже на 
первых выборах. Программа 
Вентура довольно обширная, 
но в первой строчке числится 
один из ключевых посылов, 
сделавших партию популярной 
— «восстановление националь-
ной идентичности и семьи». 
Другая тема, обеспечившая го-
лоса на выборах, это вопрос об 
усилении погранконтроля и 
жесткой политики по отноше-
нию к мигрантам — Вентура об-
ещает депортировать из страны 
абсолютно всех нелегалов.  
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А К Ц Е Н Т

Революция против Трампа зрела 
не среди клерков из числа «подай-прине-
си», а среди кукловодов Белого дома
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, 
как покупателю получить 
деньги за неработающую 
бытовую технику

Брак 
с возвратом

Наталья Козлова

Сегодня рынок предлагает огромное количество доро-
гой бытовой техники. Соответственно, растет число 
претензий покупателей, которые, к примеру, приобре-
ли навороченный кухонный комбайн, включили, а он 
напрочь отказывается работать. Понесли его обратно в 
магазин, а там обменять товар или, на худой конец, 
вернуть деньги — отказываются. 
 Как правильно и по закону должен вести себя в подоб-
ной ситуации пострадавший гражданин, разъяснил 
Верховный суд РФ на примере одного спора. Правовые 
нормы, действующие в подобных ситуациях, могут 
оказаться полезными очень многим. 

А начался спор с того, что некая гражданка, житель-
ница Краснодара, приобрела вещь, о которой давно 
мечтала, — дорогую кофемашину. Но насладиться све-
жесваренным кофе не получилось, так как техника ра-
ботать отказалась. Цена неработающей машины впе-
чатляет — 130 тысяч рублей. Поэтому покупательница 
приложила все усилия, чтобы вернуть деньги. Но по-
любовно договориться с продавцом не вышло. При-
шлось идти в местные краснодарские суды. Правда, до 
судов гражданка написала импортеру кофемашины за-
явление и в нем потребовала вернуть деньги. Компа-
ния сделать это отказалась. Потом был Первомайский 
районный суд Крас-
нодара. Он назна-
чил экспертизу, ко-
торая установила, 
что причиной неи-
справности кофе-
машины стал техни-
ческий дефект. Поэ-
тому районный суд 
решил взыскать с 
импортера полную 
стоимость кофема-
шины плюс неу-
стойку в 10 тысяч 
рублей, еще и 
штраф — 67 тысяч 
рублей плюс судеб-
ные расходы.

Краснодарский краевой суд оставил в силе решение 
районных коллег с расчетами по деньгам , но добавил 
один пункт — он обязал истицу вернуть продавцу неи-
справную кофемашину.

Когда дело дошло до Верховного суда РФ, то его Су-
дебная коллегия по гражданским делам подчеркнула 
несколько важных моментов в этом споре. Высокий суд 
сказал, что товар классифицируется как «технически 
сложный». И напомнил про Гражданский кодекс. Так, в 
статье 503 Гражданского кодекса сказано, что покупа-
тель, если ему продали товар ненадлежащего качества, 
имеет право потребовать его замены или возврата де-
нег. А в пункте 1 статьи 476 того же Гражданского ко-
декса сказано следующее — продавец отвечает за недо-
статки товара только в том случае, если покупатель до-
кажет, что они были до покупки. 

Покупку можно вернуть в течение 15 дней, в про-
тивном случае, если срок дольше, должны соблюдаться 
следующие условия.

Первое — у товара должен быть существенный недо-
статок. Второе — были нарушены сроки устранения не-
достатков товара. Третье — товар нельзя было исполь-
зовать в гарантийный срок более чем 30 дней из-за ис-
правления различных недостатков.

В нашем случае с кофемашиной 15 дней прошли, 
так что истице предстояло доказать наличие «сущест-
венных недостатков». Но краснодарские суды этого не 
установили. 

Затем Верховный суд перешел к Закону «О защите 
прав потребителей». Абзац 2 пункта 3 статьи 18 закона 
о защите потребителей говорит о том, что можно полу-
чить деньги за товар в случае неисправностей, если 
вернуть сам товар производителю. При этом сам про-
изводитель должен убедиться в том, что товар был не-
качественным. 

Но в нашем споре у фирмы, продавшей кофемаши-
ну, такой возможности не было. Они отправили поку-
пательнице письмо, где предложили ей обратиться в 
сервисный центр, чтобы проверить кофемашину и по-
лучить акт технического состояния. Но гражданка тех-
нику не предоставила. 

Верховный суд подчеркнул — ответчик не имел воз-
можности убедиться в обоснованности требований не-
довольной покупательницы. Краснодарские суды на 
этот важный момент почему-то внимания не обратили.

Разъяснив все это, Верховный суд отправил дело на 
новое рассмотрение в апелляционную инстанцию.

Продажа и последующий возврат товаров — тема 
для Верховного суда совсем не редкая. В 2018 году Вер-
ховный суд уже включал подобные вопросы в свой 
«Обзор практики рассмотрения судами дел по спорам 
о защите прав потребителей, связанным с реализацией 
товаров и услуг». 

В этом обзоре Верховный суд разъяснял, что суды 
должны учитывать как юридически значимое обстоя-
тельство тот факт, предпринимал ли потребитель по-
пытки вернуть товар. 

«Для правильного разрешения спора суду надлежа-
ло установить, предпринимались ли действия по воз-
врату товара, имеющего недостатки, обществу для вы-
полнения последним обязанности по проведению эк-
спертизы товара и добровольному удовлетворению 
требований потребителя о возврате уплаченной за то-
вар суммы», — говорится в обзоре.  

Автобиография с пятнами

По условиям договора 
продавец должен был 
передать машину, сво-

бодную от обременений тре-
тьих лиц, и гарантировать, что 
под арестом она не состоит. 

При этом в договоре указы-
валось, что машина — б/у, гаран-
тия на нее истекла, у нее значи-
тельный пробег, есть износ и 
возможны скрытые недостат-
ки, за которые продавец ответ-
ственности не несет. Но кто мог 
предполагать, что скрытые не-
достатки окажутся столь суще-
ственными?  

Договор купли-продажи был 
оформлен 21 октября 2017 года. 
Но оказалось, что до 21 июня на 
него действовало разрешение 
такси, выданное в Татарстане. 

Еще в январе машина попала в 
аварию. А с 21 ноября судебный 
пристав наложил запрет на ре-
гистрационные действия с авто-
мобилем по исполнительному 
производству, возбужденному 
еще в июне 2016 года. 

В общем, новый счастливый 
обладатель этой, теперь уже не-

движимости, сдал его вместе с 
ключами на склад фирмы и в од-
ностороннем порядке подписал 
заявление об отказе от автомо-
биля, расторжении договора и 
акта приема-передачи. Однако 
денег ему продавец так и не вер-
нул. Тогда несостоявшийся по-
купатель  обратился в суд. 

Но суд указал, что Откидач 
сам подписывал договор, в ко-
тором было указано, что прода-
вец не несет ответственности за 
скрытые недостатки. 

Апелляция поддержала выво-
ды райсуда, а также указала на 
то, что на момент совершения 
сделки никаких обременений на 
автомобиль наложено не было. 

Однако с такими доводами не 
согласился Верховный суд. Он 
напомнил, что согласно статье 
12 закона о защите прав потре-
бителей, если покупателю не 
предоставлена информация о то-
варе, а договор заключен, то он 
вправе отказаться от его испол-
нения и потребовать возврата 
уплаченной суммы, а также воз-
мещения иных убытков. 

Если продавец не предоста-
вил полной и достоверной ин-
формации о товаре, то он несет 
ответственность за его недо-
статки. А тот, кто полагался на 
его заверения, вправе с требова-
нием о возмещении убытков 
или взыскании неустойки также 
отказаться от договора. 

Суды должны были устано-
вить, предоставлена ли продав-
цом достоверная информация, 
действовал ли продавец добро-
совестно, давал ли он завере-
ния о том, что автомобиль не 
участвовал в ДТП и не исполь-
зовался в качестве такси. А так-
же, был ли наложен судебным 
приставом запрет в отношении 
автомобиля. Ничего этого суды 
не устанавливали. Они только 

сослались на то, что автомо-
биль с большим пробегом, и за 
скрытые недостатки продавец 
ответственности не несет.

Но скрытые недостатки 
даже не были основанием иска. 
В качестве основания была 
указанна именно недостовер-
ная информация о товаре. А 
этот вопрос судьи не изучили 
вовсе. Именно по этой причине 
Верховный суд отправил дело на 
новое рассмотрение в суд первой 
инстанции.  

РЕШЕНИЕ Школьную кухню 
наказали за курение поваров

Обед под дымом

Владислав Куликов

Комбинату общественного пи-
тания, обслуживавшему одну из 
школ в городе Краснотурьинск 
Свердловской области, при-
шлось заплатить 60 тысяч ру-
блей за курение сотрудников на 
рабочем месте.

Никого из поваров с полич-
ным не поймали, но проверяю-
щие обнаружили следы пре-
ступления: окурки, пепельницу. 
Этого оказалось достаточно, 
чтобы принять суровое реше-
ние. Как рассказали в Свердлов-
ском областном суде, минув-
шей весной в школе прошла сов-
местная проверка прокуратуры 
Краснотурьинска и Североу-
ральского отдела Управления 
Роспотребнадзора по Свердлов-
ской области.

«В складском помещении пи-
щеблока, где хранятся свежие 
фрукты и овощи, ревизорами 
были обнаружены пачки сига-
рет, две зажигалки и импрови-
зированная пепельница с нахо-
дящимися в ней окурками. Про-
веряющие пришли к выводу, что 
сотрудники пищеблока курят в 
помещении образовательного 
учреждения», — рассказывают в 
суде.

Действительно, все было по-
хоже на то, что сотрудники кух-
ни оборудовали на складе тай-
ную курилку. Однако комбинат 
питания не согласился с выво-
дами чиновников и попытался 
обжаловать в суде постановле-
ние о штрафе. Не получилось. 
Апелляционная жалоба была 
отклонена. Поэтому комбинат 
питания был оштрафован по 
статье КоАП.

«Согласно федеральному за-
кону «Об охране здоровья гра-
ждан от воздействия окружаю-
щего табачного дыма и послед-
ствий потребления табака» ку-
рение табака на территориях и в 
помещениях, предназначенных 
для оказания образовательных 
услуг, услуг учреждениями 
культуры и учреждениями орга-
нов по делам молодежи, услуг в 
области физической культуры и 
спорта запрещается, — объясни-
ли в Свердловском областном 
суде. — Юридическим лицом 
должны приниматься все необ-
ходимые меры по недопущению 
курения табака на территориях 

и в помещениях, предназначен-
ных для оказания образователь-
ных услуг».

Кухня и продуктовый склад 
де-юре являются частью шко-
лы, значит, категорический за-
прет распространяется и на них. 
То, что ни у плиты, ни в подсоб-
ке не проводится занятий со 
школьниками, по сути, ничего 
не меняет. Школы и их дворы яв-
ляются в целом зоной, свобод-
ной от курения. Наказать за си-
гарету могут любого, кто начал 
дымить в границах учебного за-
ведения: учителя, родителя, 
сторожа. Даже самого ученика. 

Правда, административная 
ответственность начинается с 
16 лет. Так что за сигарету в зу-
бах малолетки оштрафуют ро-
дителей, а самого горе-куриль-
щика поставят на учет.

«Хочется отметить, что для 
борьбы с курением персонала 
на территории учебного заведе-
ния очень важна общественная 
активность, — говорит адвокат 
Виктория Данильченко. — Без-
условно, если в Роспотребнад-
зор будет направлено 20 анало-
гичных заявлений на одну шко-
лу, это точно не останется неза-
меченным. И скорее всего, ве-
домство проведет очень тща-
тельную проверку».

По ее словам, получив заяв-
ление о курении на территории 
учебного заведения, сотрудни-
ки Роспотребнадзора обязаны 
прийти с проверкой в школу. 

«В случае выявления нару-
шений ведомство штрафует 
учебное заведение, — рассказы-
вает Виктория Данильченко. — 
Разумеется, это негативно влия-
ет на авторитет руководства 
школы. Конечно, если у родите-
лей будут иметься на руках до-
казательства факта курения со-
трудников школы или самих 
учителей, то есть фото- или ви-
деосъемка, то результативность 
жалобы будет намного выше. 
Однако, здесь стоит иметь вви-
ду, что видео- и фотосъемка не 
может быть тайной. Но при 
этом нарушитель может по-
пасть в ваш объектив условно 
случайно, например, когда вы 
фотографировали друга или де-
лали селфи». 

Она также подчеркивает, что 
если нарушители обнаружены 
на рабочем месте, то есть на 
территории школы, в первую 
очередь необходимо обратить-
ся к руководству школы с требо-
ванием разобраться в ситуации 
и предпринять меры. 

Если соответствующих дей-
ствий не последует, в таком слу-
чае следует обратиться в Роспо-
требнадзор. Получив заявление 
о курении на территории учеб-
ного заведения, сотрудники ве-
домства обязательно отреаги-
руют и придут с проверкой в 
школу. В таком случае отвечать 
придется уже самой админи-
страции школы за непринятие 
мер.  

Привести в исполнение
Один из разработчиков 
законопроекта, член 
Общественного совета 

Федеральной службы судебных 
приставов РФ Алексей Кравцов, 
подчеркивает, что нельзя пу-
тать коллекторов и частных су-
дебных исполнителей.

«К коллекторам частные 
приставы не имеют никакого 
отношения, — говорит он. — Кол-
лекторы занимаются возвратом 
долгов без судебного решения, 
то есть на досудебной стадии».

Так что у коллекторов своя 
сфера, у частных судебных ис-
полнителей — своя.

«Частные приставы начина-
ют работать, когда судебное ре-
шение вступило в законную 
силу и не исполнено доброволь-
но», — подчеркивает Алексей 
Кравцов. 

Законопроект особо оговари-
вает, что частное судебное ис-
полнение нельзя считать пред-
принимательской деятельнос-
тью. Так что, строго говоря, част-
ный пристав не бизнесмен, а 
официальное лицо. 

«Частный пристав будет ра-
ботать только с теми должника-
ми, которые зарегистрированы 
в границах субъекта России, где 
зарегистрирован сам частный 
пристав, рассказывает Алексей 
Кравцов. — Однако сами испол-
нительные действия он сможет 
проводить по всей стране, в за-
висимости от местонахождения 
имущества должника. Единый 
Реестр частных приставов и их 
территориальная принадлеж-
ность будут размещены в общем 
доступе. Стоимость услуг част-
ного пристава будет составлять 

около 7 процентов от суммы 
возвращенных средств, а также 
из фиксированных платежей за 
совершение технических дейст-
вий согласно символическим та-
рифам, утверждаемым пала-
той».

Количество должностей част-
ных судебных приставов будет 
ограниченным. Предполагается, 
что число вакансий определит 
министерство юстиции вместе с 
Федеральной службой судебных 
приставов и Федеральной пала-
той частных судебных исполни-
телей.

Кстати, сама идея создания 
системы частного судебного ис-
полнения обсуждается очень 
давно. По мнению экспертов, 
государственные приставы ча-
сто закрывают за невозможно-
стью взыскания (то есть по сути 
бессильно разводят руками), 
даже такие дела, где что-то взы-
скать было вполне реально, 
если приложить время и силы. 
Но времени у рядового приста-
ва нет из-за громадной нагруз-
ки. Одному приставу нередко 
приходится вести несколько 
тысяч дел, неудивительно, что к 
нему порой выстраиваются 
очереди.

Как рассказывает Алексей 
Кравцов, во многих странах ис-
полнением судебных решений 
занимаются именно частные 
судебные приставы. Они имеют 
лицензию местного министер-
ства юстиции и даже наделены 
полномочиями проводить ка-
кие-то принудительные дейст-
вия. Например, такие исполни-
тели вправе со своей лицензией 
частного судебного пристава и с 
исполнительным листом обра-
титься к судье и получить от него 
постановление на совершение 
всех необходимых исполнитель-
ских действий. 

«Надо арестовать имущест-
во? Обратился к судье, получил 
постановление на арест, — рас-
сказывает Алексей Кравцов. — 
Надо войти в помещение для 
описи имущества? Обратился к 
судье, получил постановление 
на доступ в помещение. И т.д. 
Стоит эта услуга за рубежом от 
20 до 30 процентов от возвра-
щенной суммы исполненного 
судебного решения. То есть 
оплата услуг происходит от ре-
зультата. И все работает! К при-
меру, на сайте итальянского ми-
нистерства юстиции размещен 
список из 360 лицензированных 

частных судебных приставов. 
Получается, для того,чтобы си-
стема работала эффективно, не-
обязательно она должна быть 
государственной. Она может 
быть и частной».

Однако в наших реалиях мно-
гими экспертами представляет-
ся более подходящей комплек-
сная система, когда действуют и 
государственная, и негосударст-
венная службы.

Законопроектом также пред-
усматривается принятие Кодек-
са профессиональной  этики 
частных судебных исполните-
лей, за нарушение негосударст-
венных приставов будут привле-
кать к дисциплинарной ответст-
венности и даже лишать статуса. 
«Уверен, что данная инициатива 
имеет крайне важное значение, — 
полагает советник Федеральной 
палаты адвокатов Александр Бо-
ломатов. — Много лет практикую-
щие юристы говорили, что введе-
ние в России общемировой пра-
ктики по созданию частных су-
дебных приставов совершенно 
необходимо. Многие аспекты ра-
боты судебных приставов совер-
шенно не требуют от приставов 
наличия статуса государствен-
ного чиновника, а скорее нужда-
ются в применении частной ини-
циативы. Поиск искусственно 
сокрытого имущества должни-
ков, работа с кредиторами — это 
все виды деятельности, которые 
не требуют оказания именно го-
сударственных услуг. С нетерпе-
нием ждем введения данного ин-
ститута, а также ожидаем, что 
лучшие мировые практики рабо-
ты частных приставов будут вос-
приняты нашей системой». 

По проекту стоимость услуг частного судебного исполнителя будет составлять 7 процентов от суммы взысканных средств.

Если машина заводится только с 
толкача, это должно быть указано 
при ее продаже. А уж если она была 
в аварии — тем более.  

А К Ц Е Н Т

Если продавец не предоставил полной 
и достоверной информации о товаре,
то он несет ответственность 
за его недостатки

А К Ц Е Н Т

Частные судебные приставы 
смогут подключаться к защите 
потребителей, разыскивая тайные счета 
компаний-обидчиков

Кухня и продукто-
вый склад де-юре 
являются частью 
школы, а значит, 
запрет курения 
распространяется 
и на них

Верховный суд пошагово объяснил, как поступать, если доро-
гая бытовая техника оказалась браком.

Продавец отвеча-
ет за недостатки 
товара лишь 
в случае, 
если покупатель 
докажет — они 
были до покупки

— Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец
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КИНО Повторный прокат 
фильма «Калина красная» 
собирает своих зрителей

И снова Шукшин 
на экране

Целыми семьями шли на отреставрированную «Кали-
ну красную» жители российских городов. Заинтересо-
валась фильмом Василия Шукшина и молодежь. Леген-
дарная картина, в которую на «Мосфильме» вдохнули 
вторую жизнь, вышла в повторный прокат 3 октября. 
Корреспонденты «РГ» поговорили со зрителями, кото-
рые поделились впечатлениями от просмотра.

Обновленная картина «Калина красная» идет на 
большом экране в старейшем кинотеатре Новоси-
бирска «Победа» с 3 октября, и неизменно — в зале 
много зрителей. Неужели они не видели фильм, кото-
рый стал последней работой Василия Шукшина? За-
чем идти в кинотеатр, когда каждый может закачать 
на свой гаджет любой фильм, который показывают 
разные телеканалы? 

«Просто Шукшин ставит перед зрителем вопросы о 
чести простого человека, о внутренней свободе. «Ка-
лина красная» сегодня может быть еще актуальнее, 
чем в годы создания фильма, — объяснил молодой чело-
век, представившийся Никитой. Жительница Новоси-
бирска Ольга призналась, что фильм переносит ее в 
детство. «Такое ощущение, что герои картины — не чу-
жие люди, я их знаю с детских лет. Смотрю кино и вспо-
минаю всех родст-
венников из дерев-
ни, курьезные слу-
чаи, связанные с 
ними. Все такое род-
ное и близкое. И 
увидеть это на боль-
шом экране в хоро-
шем качестве — осо-
бое удовольствие». 

В Екатеринбур-
ге «Калину Кра-
сную» показали 
два кинотеатра. 
Фильм произвел 
эффект «машины времени». Люди шли пересмотреть 
знакомое с юности кино, смеяться, переживать и 
плакать. «Здорово, что на большие экраны снова вы-
ходят старые фильмы, — говорит 30-летний рабочий 
из Екатеринбурга Константин Кутергин. — Хотел бы 
всю классику так пересмотреть. Не ремейки люби-
мых лент, а именно отреставрированные оригиналы, 
которым современные технологии придали особый 
блеск. Если бы в то время у режиссеров были такие 
возможности…»

Несколько десятков молодых людей пришли 
«учиться человечности у Шукшина» (так определил 
один из зрителей). Некоторые приехали посмотреть 
картину даже из соседних городов. «Кажется, всю 
жизнь ждал момента, когда этот фильм выйдет на боль-
шой экран. Тысячу раз посмотрел в интернете, но это 
не то. Очень люблю фильмы Шукшина. Преклоняю пе-
ред ним голову. Ради встречи с таким кино 200 киломе-
тров — ничто, — пояснил студент Артем Дробышев из 
Челябинска.

Житель Уфы Илья Спиридонов «Калину красную» 
в новом формате ждал с нетерпением и во время сеан-
са заметил детали, на которые раньше не обращал 
внимания. Увидел совсем другие краски, впечатлил 
улучшенный звук и качественное изображение. «Пре-
ображенная кинокартина на сто процентов передала 
пронзительный взгляд Шукшина, от которого стано-
вилось не по себе и хотелось спрятаться, — делится 
впечатлениями Илья. — К сожалению, старая версия не 
могла передать всю ту боль, тоску и горечь Егора Про-
кудина. А теперь все эмоции главного героя заиграли с 
удвоенной силой». 

В Ростове-на-Дону, несмотря на будний день и 400 
рублей за билет, в зале одного из популярных кинотеа-
тров были заняты почти все места. Как говорят сотруд-
ники кинотеатра, информация о нем распространя-
лась за пять дней до показа в интернете. И сразу же на-
чались звонки. «Это правда та самая «Калина»? — спра-
шивали ростовчане. «У ростовчан есть потребность в 
таком фильме», — рассказывает маркетолог кинотеа-
тра Юля Стасенко. 

На вечерний показ «Калины красной» в Казани 
пришла молодежь. Никакого попкорна и кока-колы. На 
картину реагировали живо, эмоционально, много сме-
ялись. Многие реплики киногероев молодые люди по-
вторяли вслух. Чувствовалось, смотрят в первый раз. 
Ну и поплакать публику фильм заставил. 

Жительницу Казани Зулейху-апу на картину при-
вел сын Азат, который любит советское кино, но с этой 
лентой еще не знаком. Сама она помнит, как в молодо-
сти смотрела этот фильм в кинотеатре «Мир». И, раз-
умеется, несметное число раз по телевизору. «Вновь и 
вновь хочется смотреть этот фильм, — говорит она. — 
Все взято из жизни. Это не наиграно». Под большим 
впечатлением остался и Азат. «Какое раньше кино 
снимали! А сейчас вкладывают бюджеты миллионы 
долларов — и что толку?»

Билетный контролер одного из старейших кинотеа-
тров Петербурга «Авроры» Татьяна Александрова от-
мечает: публика, которая приходит «на Шукшина», осо-
бая: «Такие внимательные, умные». Многие были увере-
ны: посмотреть обновленную версию «Калины кра-
сной» придут только возрастные зрители, охваченные 
ностальгией. Оказалось, это не так.  

Подготовили: Наталья Решетникова, Светлана 
Добрынина, Олеся Нематова, Руслан Мельников, 
Олег Корякин, Константин Бахарев, Ольга Штраус

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Спасенный из-под завалов 
в Магнитогорске малыш сделал первые шаги

Ванечка пошел!
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область

В
жизни маленького 
Вани Фокина, за здо-
ровьем которого по-
сле взрыва в Магни-
тогорске с напряже-
н и е м  с л е д и л а  в с я 
страна, наметились 
радостные перемены. 
Спустя 10 месяцев 

после чудесного спасения из-
под обломков рухнувшего 
подъезда, лечения в москов-
ской клинике доктора Рошаля и 
длительной реабилитации в Че-
лябинске и Магнитогорске Ва-
нечка наконец пошел — сделал 
первые в жизни самостоятель-
ные шаги. До сих пор родителям 
приходилось придерживать его 
за руку.

Родители малыша Евгений и 
Ольга поделились своей радо-
стью в соцсетях, где видео пер-
вых Ваниных шагов уже посмо-
трели более трехсот тысяч чело-
век, а маленький герой получил 
целый шквал поздравлений и 
напутствий от земляков.

«Ванюшка, ты умничка! Мы 
очень тебя любим... И верим, 
что ты будешь самым счастли-
вым... Шагай, малыш, смелей, 
знай, что рядом любящие тебя 
люди, — пишут магнитогорцы на 
страничках Фокиных. — Хорошо 
пошел! Уверенно!»

— Ваня и правда молодец! — 
делится радостью с «РГ» отец 
Евгений Фокин. — В выходные 
ездили с ним подышать свежим 
воздухом в Абзаково, так он там 
прямо бегал за мамой. Все-таки 
помогла медицина, спасибо 
врачам! После третьего курса 
реабилитации в Челябинске по-
явились положительные сдвиги.

По словам Ольги Фокиной, 
процесс восстановления проте-
кал медленно из-за невропатии 
большеберцового и малоберцо-
вого нервов пострадавшей ноги. 
После перелома и сильного об-
морожения ножку врачам уда-
лось спасти, но невропатия при-
вела к неправильно постановке 
стопы, и Ваня наступал на нее 
не твердо — не мог держать рав-
новесие.

Во время реабилитации ма-
лышу провели целый комплекс 
развивающих процедур: изго-
товили специальный ортез-ап-
парат для правильной фикса-
ции стопы, делали стимулирую-
щую развитие мышц механоте-
рапию, массаж, ЛФК и многое 
другое. Но требовалось время и 
терпение, которых его маме, в 
прошлом медсестре «скорой», 
не занимать.

— Конечно, устали от боль-
ниц и лекарств, — призналась 
Ольга. — Хочется в отпуск — к 
морю. Но мужа (Евгений рабо-
тает машинистом локомотива 

на градообразующем комбина-
те Магнитогорска) обещают от-
пустить только в следующем 
году. Поэтому пока отдыхаем 
дома, в семейном кругу. Пока 

тепло, стараемся выбираться на 
природу. Осень стоит красивая! 

По словам родителей, после 
последнего курса реабилитации 
Ванечка чувствует себя хорошо. 

Любит ходить по лестнице, ка-
тать машинки, играет со стар-
шим братом в песочнице и очень 
громко возмущается, если тот 
забирает у него игрушки.

— Что с ними поделать — 
мальчишки! — шутят родите-
ли. — То не разлей вода, то дерут-
ся. Но Ваня уже научился давать 
сдачи, умеет постоять за себя!

Еще одно увлечение Вани — 
помогать маме на кухне. Устра-
ивается рядом и начинает пере-
бирать посуду. Правда, говорит 
пока мало: «пока-пока», «дай», 
«нельзя», «мама-папа». Но сло-

ва — дело наживное. Главное — 
восстановилась двигательная 
активность, пропала неуверен-
ность. Все случилось, как об-
ещали врачи. И настроение в се-
мье отличное.

Со времени нашей прошлой 
встречи Евгений и Ольга об-
устроились в новой квартире, 
полученной взамен разрушен-
ной взрывом. Быт налажен. Од-
нако из мэрии иногда звонят, 
интересуются, не нужно ли 
чего.

— Отвечаем, что справляемся 
сами, — рассказывает Ольга. — 
Самое страшное позади, нам и 
так очень помогли.

Все эти месяцы за судьбой 
Вани Фокина следили тысячи 
неравнодушных людей. Родите-
ли благодарны всем, но прежде 
всего тем, кто самоотверженно 
боролся за жизнь сына и сумел 
поставить его на ноги.

Как уже сообщала «РГ», в 
ночь на 31 декабря Евгения Фо-
кина не было дома — работал в 
ночную смену. Когда произошел 
взрыв, примчался домой, но 
вместо квартиры увидел только 
руины. Ольга со старшим сыном 
Димой спаслись. А кроватку с 
Ванечкой, по всей видимости, 
выбросило на улицу ударной 
волной.

Сотрудники московского 
центра спасательных операций 
особого риска «Лидер» нашли 
малыша на второй день пои-
сков, когда уже мало кто ждал 
хороших новостей. Он оказался 
под обломками перекрытий, ка-
ким-то чудом не задевших дет-
скую кроватку, лежал в одной 
рубашечке и памперсе спиной 
на матрасе, прижатый с одной 
стороны к холодному линолеу-
му и бетону. Однако ноги, опять 
же каким-то чудом, оказались 
прикрыты флисовым одеялом, 
которое при падении не сползло 
и не потерялось. 

Десятимесячный малыш по-
лучил закрытую черепно-моз-
говую травму, переломы и силь-
ное обморожение. Все это время 
под завалами он интуитивно ел 
известку — организм требовал 
тепла и пищи. Возможно, ребен-
ка спасли тепловые пушки, ко-
торыми спасатели прогревали 
место разбора завалов. Но, так 
или иначе, он выжил и сразу по-
сле осмотра был направлен вра-
чами в московский НИИ неот-
ложной детской хирургии и 
травматологии.

Трагедия 31 декабря унесла 
жизни 39 жителей девятиэтажки 
по улице Карла Маркса, 164. А 
маленький мальчик сумел побе-
дить и стал в эти страшные дни 
символом надежды и утешения.

Сегодня на месте ЧП разбит 
сквер, а на фасаде дома в память 
о погибших изображен устре-
мившийся ввысь клин белых 
птиц.  

Первые Ванины шаги. 
А К Ц Е Н Т

Все эти месяцы за судьбой Вани Фокина 
следили тысячи неравнодушных людей. 
Родители благодарны всем, но прежде 
всего тем, кто боролся за жизнь сына

Первыми отреставрированный фильм Шукшина в рамках 
всероссийской премьеры увидели петербуржцы. 

На картину реаги-
ровали живо, 
много смеялись. 
Реплики киноге-
роев молодежь 
повторяла вслух

ПРЕЦЕДЕНТ 
Появился 
первый 
кандидат 
на штраф 
за курение 
на балконе

ШТРАФНОЙ 
БЫЧОК
Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Ставропольский край

Не успели новые поправки про-
тивопожарного режима всту-
пить в законную силу, как поя-
вился первый, кто нарушил их. 
Им стал житель небольшого го-
рода Изобильный в Ставро-
польском крае.

Мужчина, как обычно, вы-
шел покурить на балкон. Непо-
тушенный окурок он выбросил 
и попал к соседям, в результате 
чего и вспыхнул пожар. Прои-
зошло это в полдень 3 октября в 
многоквартирном доме на ули-
це Школьной.

— Площадь пожара состави-
ла 0,5 квадратных метра. По-
гибших и травмированных нет. 
Органом дознания отдела госу-
дарственного пожарного над-
зора по Изобильненскому го-
родскому округу завершена 
проверка по факту пожара. 
В ходе проверки установлено, 
что причина пожара — неосто-
рожность при курении, — рас-
сказали «РГ» в краевом управ-
лении МЧС России.

На курильщика был состав-
лен протокол об администра-
тивном правонарушении по ча-
сти шестой статьи 20.4 КоАП 
РФ «Нарушение требований 
пожарной безопасности». Дело 
было передано на рассмотре-
ние отделу надзорной деятель-
ности и профилактической ра-
боты по Изобильненскому го-
родскому округу и Труновско-
му району.

— После рассмотрения адми-
нистративного протокола лицу, 
виновному в пожаре, вынесено 
административное наказание в 
виде штрафа в размере четырех 
тысяч рублей, — рассказал «РГ» 
пресс-секретарь ГУ МЧС Рос-
сии по Ставропольскому краю 
Олег Дегтярев.

Таким образом, случай на 
Ставрополье стал первым по-
водом применить новые нор-
мы. 

Напомним, с 1 октября в 
силу вступили изменения в 
правила противопожарного 
режима, в соответствии с кото-
рыми запрещается использо-
вать открытый огонь на балко-
нах и лоджиях жилых домов, а 
также общежитий и гостиниц. 
Это значит, что теперь гражда-
нам России в таких местах за-
прещается готовить шашлык, 
зажигать свечи, курить и ис-
пользовать пиротехнические 
изделия. 

При этом в МЧС уточнили, 
что курение разрешено, если 
при этом не создается угроза 
пожарной безопасности. Нару-
шителям может грозить преду-
преждение, штраф на сумму до 
трех тысяч рублей или до пяти 
тысяч рублей, если в результа-
те нарушения возникнет воз-
горание. Кроме того, в ведом-
стве отметили, что курение 
может привести даже к уголов-
ному наказанию, если из-за 
брошенного окурка начнется 
пожар. 

Кроме того, с 1 октября вво-
дятся новые требования к обес-
печению пожарной безопасно-
сти ряда учреждений. Так, ки-
нотеатры перед сеансами обя-
заны информировать зрителей 
о действиях в случае возникно-
вения пожара, а в больницах 
палаты для детей и тяжелоболь-
ных отныне будут размещаться 
на нижних этажах, чтобы мед-
персоналу было легче прово-
дить эвакуацию в экстренных 
случаях.  
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ВЫСТАВКА Москва представила на выставке «Экспо-Реал» свои мегапроекты

За бюджетный рубль — 
5 инвестиционных
Любовь Проценко

В
чера в Мюнхене начала 
работу XXII Международ-
ная выставка «Экспо-Ре-

ал». Российская столица пред-
ставила на ней свой стенд в 
двадцатый раз. Говоря о том, 
почему из года в год она прини-
мает участие в этом самом 
крупном в Европе форуме ком-
мерческой недвижимости, ми-
нистр правительства Москвы 
руководитель департамента 
внешнеэкономических и меж-
дународных связей Сергей Че-
ремин сказал: «Для нас это уни-
кальная возможность предста-
вить достижения Москвы, кото-
рых она добилась за последние 
годы».

Увидеть, какие перемены пе-
реживает Москва, посетители 
могут в онлайн-режиме. Доста-
точно нажать кнопку — и вот 
оно, столичное метро, которое 
за восемь лет стало длиннее на 
155 километров и где мчатся 
сейчас современные комфор-
тные поезда. Еще нажатие — и 
открываются масштабы про-
граммы «Моя улица», органич-
но выросшей в программу 
«Мой район», программы рено-
вации и других. Председатель 
правления «Мессе-Мюнхен» 
Клаус Дитрих высоко оценил 
московский стенд: «Он достой-
но занимает место в самом на-
чале выставки «Экспо-Реал». 
Хочу порекомендовать всем, 
кто давно не был в этом городе, 
съездить туда. Сам я был в Мо-
скве на позапрошлой неделе, 
встречался с партнерами. И 

когда вышел на утреннюю про-
бежку по набережной Москвы-
реки, то увидел, как же изме-
нился город!»

Но эти перемены, по словам 
Сергея Черемина, не только де-
лают Москву комфортнее, ум-
нее и быстрее, но и привлека-
тельнее и для отечественных, и 
для зарубежных инвесторов. В 
частности, лишь за первый 
квартал 2019 года, по данным 
Центробанка, в экономику Мо-
сквы поступило почти на 5 мил-
лиардов долларов США больше 
прямых инвестиций. Всего доля 
участия иностранного капитала 
в экономике города сейчас со-
ставляет 152,9 миллиарда дол-
ларов США. Что интересно, от-
метил Сергей Черемин, среди 
зарубежных инвесторов сейчас 
не только традиционные Кипр и 
Виргинские острова, с которых 
реинвестируют свои средства 
на родину российские компа-
нии, но и Европа — Германия, 
Франция, активизировавшаяся 
в последние годы Италия, свиде-
тельство чему — реконструиро-
ванный стадион «Динамо» и ряд 
других объектов.

Самым же привлекательным 
для инвесторов мегапроектом 
стала Новая Москва. По словам 
Владимира Жидкина, руково-
дителя департамента развития 
новых территорий, это стало 
возможным благодаря усилиям 
правительства Москвы для 
транспортного развития Ти-
НАО, созданию там всей необ-
ходимой инфраструктуры. 
Пришло метро — две линии уже 
построены, а еще две в ближай-

ших планах города. Практиче-
ски в чистом поле появляются 
новые дороги, а рядом с ними — 
новые предприятия, а с ними — 
новые рабочие места. «Если в 
2012 году их было 84 тысячи, то 
сейчас уже 120 тысяч. А к 2035 
году планируется довести их 
количество до 1 миллиона, а на-
селение, которое уже увеличи-
лось вдвое, по прогнозу, выра-
стет до 1,5 миллиона человек». 
В целом же в проект Новой Мо-

сквы, стоимость которого оце-
нивается в 100 миллиардов дол-
ларов США, вложено уже 20 
миллиардов. Причем если в 
Старой Москве каждый вло-
женный в инфраструктуру бюд-
жетный рубль привлекает в 
экономику города 3 рубля ин-
вестиционных, то в Новой Мо-
скве привлекаются 4 рубля, а 
скоро, по его словам, может 
стать и 5 рублей.

Иностранцы, по словам Вла-
димира Жидкина, реализуют в 
Москве уж с десяток проектов 
общей стоимостью 10 милли-
ардов долларов США и скоро к 

ним может присоединиться 
еще один: «Сейчас с китайцами 
мы ведем переговоры о строи-
тельстве делового центра в 
Коммунарке площадью 4 млн 
кв. м. Земля, на которой его 
планируют построить, нахо-
дится в собственности «Мо-
с и н ж п р о е кта » .  К о м п а н и я 
CRCC, которая строит в рос-
сийской столице метро, выска-
зала готовность вложить в его 
создание 1 миллиард долларов. 

С интересом она отнеслась и к 
проекту парка под крышей не-
подалеку от будущей станции 
метро «Столбово» — в проме-
жутке между Коммунаркой и 
Троицком». Уже в этом году 
Жидкин с заммэра Москвы Ма-
ратом Хуснуллиным планиру-
ют поехать в Пекин для уточне-
ния деталей проекта.

С интересом посетители мо-
сковского стенда отнеслись и к 
программе реновации, реали-
зуемой в Москве. Говоря о ее 
масштабах, замруководителя 
департамента градостроитель-
ной политики Москвы Андрей 

Валуй напомнил, что в эту про-
грамму вошли 5173 дома, в ре-
зультате сноса которых новые 
квартиры получат более 1 мил-
лиона москвичей. Причем про-
изойдет это за достаточно ко-
роткий срок — в течение 15 лет. 
Для реализации программы 
уже подобрана 351 стартовая 
площадка, где может быть по-
строено 5,1 миллиона кв. м жи-
лья или практически треть из 
необходимых 16,4 млн кв. м.

Первые 600 тысяч кв. м жи-
лья уже построены, еще 400 ты-
сяч находятся в строительстве. 
Планируется, что к 2024 году 
новоселья справят уже четверть 
участников программы ренова-
ции. Очередники и многодет-
ные семьи, чьи дома попали в 
эту программу, получат новые 
квартиры досрочно, подчер-
кнул Андрей Валуй. Он напом-
нил, что площадь квартир у 
всех, кто переедет в новое жи-
лье, увеличится примерно на 30 
процентов. Стоимость одно-
комнатной квартиры, постро-
енной по новым стандартам, вы-
растает на 44,1 процента, двух-
комнатной — на 35 процентов. 
Бизнес же особенно заинтере-
совало, что столичные власти 
ставят своей целью не только 
заменить устаревшее жилье, но 
и комплексно благоустроить го-
родскую среду в реновирован-
ных районов. Ведь это означает, 
что там появится спрос на но-
вые магазины, детсады, спор-
тобъекты. То есть новое поле 
для его деятельности и возмож-
ности для вложения новых ин-
вестиций. 

А К Ц Е Н Т

Среди зарубежных инвесторов сейчас 
не только традиционные Кипр 
и Виргинские острова, но и Европа — 
Германия, Франция, активизировавшая-
ся в последние годы Италия

Мужчина, 
как обычно, 
вышел покурить 
на балкон. Окурок 
он выбросил 
и попал к соседям, 
в результате чего 
и вспыхнул пожар

ЦИФРА
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ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ

именно такова сумма штрафа, 

наложенного на любителя 

подымить на балконе
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РАКУРС Зачем трехлетке 
программирование

Малыш и робот

Ксения Колесникова

Может ли ребенок в три года запрограммировать «ум-
ную» машину? Нужны ли в пятом классе нейротехноло-
гии и основы инжиниринга? Как российские школьни-
ки выступают на международных соревнованиях по ро-
бототехнике? О том, как меняется игра, а вместе с ней и 
дети, корреспондент «РГ» беседует с директором LEGO 
Education в России и странах СНГ Ольгой Ломбас.

Ольга Владимировна, когда-то первой игрушкой LEGO 
был простой деревянный кубик, а сегодня малыши во-
всю расправляются с роботами. Технологии меняют 
развитие ребенка?

ОЛЬГА ЛОМБАС: Именно через игру дети начинают учить-
ся. А сама игра действительно меняется. Становится 
более технологичной, позволяет развивать основы си-
стемного мышления, навыки логики, креативности. 
Запрограммировать робота малыш может уже в три 
года. Но это вовсе не значит, что он сядет за компьютер 
и начнет писать код. Все гораздо интереснее. 

Например, есть «умная» железная дорога для дет-
ских садов. Трехлетка устанавливает на рельсы «ак-
тивные» кубики 
разного цвета, а по-
езд со встроенным 
датчиком считыва-
ет их сигналы. Кра-
сный — «остано-
вись», желтый — 
«гудок», зеленый — 
«поверни», белый — 
«включи фары» и 
так далее. Этими ку-
биками ребенок сам 
закладывает алго-
ритм движения ав-
томатического пое-
зда. В игровой форме маленькие программисты мгно-
венно усваивают, что такое последовательность, цикл, 
построение логических условий. 

А если ребенок ярко выраженный гуманитарий? 
ОЛЬГА ЛОМБАС: Программирование — это универсальный 
язык, который нужно будет изучить абсолютно всем 
наравне с английским. Аналитика данных, построение 
алгоритмов — с этим связаны профессии будущего. И 
это не говоря о том, что наши дети будут прямо из офи-
са настраивать свой «умный дом» — отдавать команды 
холодильнику, стиральной машине.

Запрос на научно-техническое творчество сейчас 
колоссальный. Мы проводили глобальные исследова-
ния. Они показывают: детям нравится учиться, но при 
этом им хочется иметь больше свободы, хочется ви-
деть в обучении больше развлекательных элементов. 
Об этом говорят ребята по всему миру: в России, США, 
Германии, Китае.

Всегда ли удается подать «скучную» школьную физику 
или математику как игру?

ОЛЬГА ЛОМБАС: Все дело в интересном сюжете. Его можно 
придумать практически под любую задачу. Скажем, 
вместе с «Роскосмосом» мы разработали проект по из-
учению космоса. Это робототехническая платформа 
для 5—9 классов, которая позволяет изучать математи-
ку, физику, информатику, основы инжиниринга. И при 
этом она знакомит ребят с российской лунной про-
граммой: здесь и ракета «Ангара», и посадочный мо-
дуль нового пилотируемого корабля, и элементы для 
строительства лунной базы... Перед детьми ставятся 
конкретные цели. Например, установить связь на по-
верхности Луны. Для этого автоматическая лунная 
станция должна развернуть целую сеть передатчиков. 
Ее нужно правильно рассчитать, запрограммировать 
луноход. Получается целый исследовательский проект. 

В Москве школы очень продвинутые. А в регионах?
ОЛЬГА ЛОМБАС: По нашим оценкам, примерно половина 
российских школ — это около 20 тысяч образователь-
ных организаций — работает с различными образова-
тельными решениями LEGO Education. Детские сады 
тоже «включаются». Особенно важно это для неболь-
ших городов и сел, где далеко не у каждой семьи есть 
возможность купить набор для программирования. 

Мы видим, что школьные робототехнические лабо-
ратории работают буквально в три смены и без выход-
ных: сначала идут уроки технологии, затем кружки для 
малышей. Потом здесь же ребята постарше тренируют 
своих механических бойцов для «робо-сумо», создают 
новые проекты, готовятся к соревнованиям, нацио-
нальным и международным олимпиадам.

Как наши ребята выступают на международной 
 арене?

ОЛЬГА ЛОМБАС: В августе российская сборная завоевала 
все три золотые медали в регулярной категории на 
Международных робототехнических соревнованиях 
WROFIT в Дании. Школьники из Тюмени, Обнинска, 
Москвы, Московской и Челябинской областей, Респу-
блики Татарстан соревновались более чем с сотней ко-
манд из 20 стран. Во многом это заслуга российских 
педагогов. Они, как показывают международные ис-
следования, гораздо менее консервативны даже по 
сравнению с Европой. Российские учителя открыты к 
инновациям, экспериментам. И речь не только о робо-
тотехнике, но и о нейротехнологиях, инжиниринге.

Все это изучается в школе?
ОЛЬГА ЛОМБАС: На уроках физики, технологии, факульта-
тивах. Есть специальные наборы, которые позволяют 
детям в начальной школе изучать машинные механиз-
мы. Есть наборы с солнечными батареями и светодио-
дами, которые позволяют ребенку собрать свою мини-
электростанцию. А не так давно мы стали сотрудни-
чать с российским стартапом — резидентом «Сколко-
во», который специализируется на образовательных 
нейротехнологиях. Датчики позволяют считывать би-
осигналы мышц и мозга и с их помощью управлять ро-
ботами. Еще один маленький российский стартап по-
могает нам с наборами по физике — выпускает датчики. 
Это «уловители» магнитного поля, касания, звука, ос-
вещения. Представляете, какими «умными» с ними 
становятся роботы? 

Мученье — свет?

Как меняется детская игра? В ходу уже не кубики, а роботы. 

Прямая речь 

ТОП 5 СОВЕТОВ РОДИТЕЛЯМ, 
КАК РАЗГРУЗИТЬ ШКОЛЬНИКА 
ДОМА
Елена Романова, психолог, эксперт «Союза профессионалов 
в сфере образовательных инноваций»:
1. Дайте отдохнуть после школы. Маленький может поспать час-полто-

ра. Который постарше — просто полежать, послушать любимую музыку, 

посмотреть фильм, принять душ. В общем, переключиться.

2. Начинать делать домашнее задание нужно не позже 17 часов. И за-

канчивать не позже 20.00.

3. Старайтесь, чтобы ребенок больше двигался. Можно вместе с ним 

выйти на вечернюю пробежку.

4. Не нагружайте кружками и репетиторами сверх необходимости. Все 

дети разные: кто-то может одновременно заниматься и спортом, и ан-

глийским языком, и робототехникой. А некоторые могут осилить только 

один кружок, и то по выходным.

5. Следите за режимом. Ребенок не должен ложиться спать в два часа 

ночи. На сон — не менее 8—9 часов в сутки.

ОПРОС Для чего 
учителю нужны 
соцсети

ДАВАЙ 
ПОЧАТИМСЯ
Ксения Колесникова

88% учителей используют мес-
сенджеры и соцсети в своей ра-
боте, из них 70% общаются в 
родительских и ученических 
чатах более трех раз в неделю. 
Таковы результаты всероссий-
ского опроса, проведенного 
образовательной платформой 
Учи.ру (резидент «Сколково»). 
В исследовании участвовали 
более 2700 респондентов из 
всех регионов России.

Для чего конкретно мессен-
джеры нужны учителям? С их 
помощью педагоги информиру-
ют и решают организационные 
вопросы (82%), отправляют до-
машние задания и дополни-
тельные материалы (59%), а 
также просто общаются с уче-
никами (17%). Самые популяр-
ные мессенджеры среди опро-
шенных учителей — WhatsApp 
(58%), «ВКонтакте» (43%), 
Viber (40%) и «Одноклассни-
ки» (26%).

— Мессенджерами мы поль-
зуемся регулярно: например, 
мои девятиклассники сейчас 
готовятся к ОГЭ, поэтому у нас 
есть отдельный чат в 
WhatsApp — общий и для школь-
ников, и для родителей, где мы 
обсуждаем все вопросы, свя-
занные с подготовкой к экзаме-
ну, — говорит учитель москов-
ской школы № 222 Любовь Анд-
рианова. — И, конечно, ученики 
могут написать мне лично в лю-
бой момент: не только по пово-
ду учебы, но и по любым дру-
гим вопросам, которые их вол-
нуют. Я всегда на связи!»

Что еще интересного пока-
зало исследование? В среднем 
цифровые технологии помога-
ют учителям освободить от 5 до 
10 полных рабочих дней в году. 
Самые популярные гаджеты — 
это учительский компьютер 
(82%) и проектор (71%). Инте-
рактивной доской пользуются 
менее половины педагогов 
(43%), а возможность обеспе-
чить класс планшетами есть у 
26% респондентов. При этом 
46% ответили, что пользуются 
компьютером в половине заня-
тий или чаще, а 34% респонден-
тов — каждое занятие. 

АКТУАЛЬНО 

Все желающие 
пройдут тест 
по истории

НОВИЧОК ИЛИ 
ЛЮБИТЕЛЬ?
Мария Агранович

Какой вид предпринимательст-
ва — древнейший на Руси? Кон-
фликт между какими странами 
вылился в Столетнюю войну? 
Что означало слово «дуван» у 
казаков? Проверить эти и дру-
гие исторические знания смо-
гут участники исторического 
тестирования, которое пройдет 
13 октября в Санкт-Петербурге.

Придумали и проводят его 
уже в четвертый раз студенты и 
выпускники СПбГУ, объединив-
шись в команду под названием 
«Исторический максимум». 
Кстати, проект поддержал Фонд 
президентских грантов.

В тесте 30 вопросов по рус-
ской и мировой истории. Со-
ставляли их специалисты исто-
рического факультета СПбГУ. 
Можно выбрать три уровня 
сложности: «новичок», «люби-
тель» или «историк». Справить-
ся с испытанием необходимо 
быстро: на все про все — полчаса. 
Для сравнения: ЕГЭ по истории 
длится почти 4 часа, в этом году 
в нем было 25 заданий. Но там, 
правда, нет вариантов ответа.

Принять участие может каж-
дый. Тест анонимный - свой ре-
зультат узнаете только вы.

— Наша главная идея — сокра-
тить дистанцию между академи-
ческим знанием и массовой 
исторической памятью, — гово-
рит руководитель проекта 
«Исторический максимум», ма-
гистрант СПбГУ Валентина Чи-
кина. — Анонимное тестирова-
ние позволяет понять свой уро-
вень знаний, задуматься над не-
известными ранее темами, дает 
толчок к саморазвитию.

А еще это фактура для иссле-
дований: налицо картина обще-
го уровня исторических знаний. 
Выяснилось: много пробелов в 
знании новейшей истории Рос-
сии. А хуже всего знают катего-
рию «общемировое прошлое». 

Около ста лучших участни-
ков теста в декабре встретятся 
на Всероссийском молодежном 
форуме: напишут эссе, пройдут 
исторический квест. А в финале 
сразятся за звание лучшего в 
формате интеллектуального со-
ревнования «Своя игра». 

Аналитика дан-
ных, построение 
алгоритмов — 
с этим связаны 
профессии 
будущего

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 К

С
Е

Н
И

Я
 К

О
Л

Е
С

Н
И

К
О

В
А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 L

E
G

O
 E

D
U

C
A

T
IO

N

Домашние задания — 
3,5 часа в день. Все вме-
сте — 68 часов! 

Кроме того, из СанПиНов 
следует: в 5—7 классах допуска-
ется семь уроков ежедневно, а 
начиная с 8-го класса — восемь 
уроков. Если школа даст такую 
нагрузку, придраться не к чему. 
Но в чем проблема?

— Санитарные нормы повсе-
местно нарушаются. Причем 
сразу с начальной школы, — го-
ворит доктор педагогических 
наук, член-корреспондент РАО 
профессор Наталья Виноградо-
ва. — В СанПиНах сказано: в 
первом классе не должно быть 
домашних заданий, а задают 
уже с сентября. Сказано: не-
сколько месяцев у «первач-
ков» должен быть облегчен-
ный режим — три урока, обяза-
тельные прогулки. И не ста-
вить в один день сложные пред-
меты  — например русский 
вслед за математикой. Но ведь 
ставят! В средних и старших 
классах такое тоже сплошь и 
рядом. 

Предметный подход
Пожалуй, один из самых 

важных факторов перегрузки, 
по мнению большинства эк-
спертов, зарыт в содержании 
образования. Добавляются но-
вые предметы и новые формы 
работы, исследовательская, 
проектная деятельность. Вну-
три «старых» предметов появ-
ляются новые. А вот убрать 
что-то из школьной програм-
мы практически нереально. 

— Когда речь заходит о том, 
чтобы облегчить содержание 
предмета, в дело вступает про-
фессиональное лобби. Учите-
ля-предметники говорят, что 
им не хватает часов, что из 
программы нельзя ни в коем 
случае ничего убирать, а вот 
добавить — пожалуйста, — гово-
рит Марьяна Безруких. — В ито-

ге дети постоянно не успевают 
пройти все темы в классе. И 
вместо того чтобы идти на про-
гулку, после уроков еще два 
часа сидят за партами. Решают, 
к примеру, задачки по матема-
тике. За редким исключением 
именно так организована внеу-
рочная деятельность в боль-
шинстве российских школ. Из-
менить-то СанПиНы можно. 
Но как снизить реальную учеб-
ную нагрузку? Необходимо се-
рьезно пересматривать и со-
держание образования, и мето-
дики, технологии обучения.

Проблема еще и в том, что в 
СанПиНах прописаны только 
общие требования. При этом 
нет четкого распределения по 
предметам. Учителя-предмет-
ники задают домашнюю рабо-
ту, не согласовывая общую на-
грузку.

Что делать? По мнению ди-
ректора Института развития 
образования НИУ «ВШЭ» Ири-
ны Абанкиной, необходимо пе-
ресмотреть нормы суточной 
нагрузки на школьников — и 
учесть в новом документе все 
формы занятости ребенка. 
Включая занятия в кружках, 
факультативах, детских техно-
парках, интерактивных музеях 
и библиотеках. И конечно, рас-
пределенную по предметам до-
машнюю работу. 

Задача непростая и требует 
большой совместной работы 

педагогов, медиков, психоло-
гов, методистов, специалистов 
по детской физиологии. 

Осторожно, букварь
Еще одна проблема — мето-

дически не выверенные учеб-
ники и подчас низкая квалифи-
кация некоторых учителей. 

— Есть ошибочное представ-
ление: все, что написано в 
учебнике,  ребенок должен 
знать наизусть. Это элементар-
ная неграмотность педагога. И 
с точки зрения дидактики (тео-
рии обучения), и с точки зре-
ния здравого смысла, — считает 
профессор Наталья Виноградо-
ва. — На самом деле в каждом 
учебнике есть минимум, кото-
рый ребенок должен освоить, и 
есть более высокий уровень, 
который мы называем интел-
лектуальным фоном обучения. 
Он рассчитан на успешных ре-
бят, кто легко справляется с ба-
зовыми знаниями-умениями. 
Это не значит, что все подряд 
из учебника ребенок должен 
учить наизусть, тем более дома 
с родителями. 

А вот заслуженный учитель 
РФ, директор школы № 109 Ев-
гений Ямбург считает,  что 
очень часто источник пере-
грузки — психоз родителей. 
«Если ты не сдашь ЕГЭ, не по-
ступишь в университет, бу-
дешь всю жизнь работать двор-
ником…» — внушают они своим 
детям. И потом сами же бьют 
тревогу.

— Перегрузка в школе? При-
веду очень яркий пример для 
сравнения, — сказал Евгений 
Я м б у р г  к о р р е с п о н д е н т у 
«РГ». — У меня есть ребята, ко-
торые учатся на базе онкологи-
ческих центров, детских боль-
ниц, отделений паллиативной 
помощи. Они хотят быть как 
все — и получают красные ди-
пломы, и сдают ЕГЭ. В этом 
году у меня тряслись руки, ког-
да я вручал диплом одной из та-
ких выпускниц. Ее болезнь 
прогрессирует, вылечить уже 

невозможно — только снять 
боль. И эта девочка сдавала в 
этом году пять (!) ЕГЭ. И сдала 
хорошо. А вы говорите мне о 
перегрузке... Да, она есть. Но 
современные технологии по-
зволяют учителю организо-
вать работу так, что никакой 
перегрузки не будет.

Сегодня есть огромные воз-
можности для дифференциа-
ции школьников по профилю: 
медицинские, инженерные, 
«айти», гуманитарные классы. 
Начинается эта дифференциа-
ция достаточно рано — со сред-
ней школы.

 Главное — выбрать интере-
сное направление для ребенка 
и поддерживать его мотива-
цию. 

Что делать с «домашкой»?
— Чтобы часик погулять с 

подружкой, моей дочке-вось-
микласснице приходится каж-
дый раз искать «окно» в плот-
ном графике. В этом году у нее 
появился второй иностранный 
язык — и так немалая нагрузка 

еще больше увеличилась. Ежед-
невно высидеть минимум 6—7 
уроков, затем кружки и факуль-
тативы, ну и на «закуску» — не-
вероятное количество домаш-
них заданий, причем обязатель-
но письменных, — говорит член 
Экспертно-консультативного 
совета родительской общест-
венности при департаменте об-
разования и науки Москвы Та-
тьяна Суздальницкая. — Выпи-
шите 15 республик Советского 
Союза, решите 33 (!) примера 
по алгебре за раз, составьте 
список российских городов, 
схожих с канадской Оттавой по 
климатическим характеристи-
кам. Не забудьте при этом под-
готовить презентацию о выдаю-
щемся деятеле эпохи Просве-
щения...

Знакомая ситуация? Одноз-
начно, да: по данным исследо-
вания Организации экономи-
ческого сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР), российские 
дети находятся на втором ме-

сте в мире по времени, которое 
затрачивается на домашние за-
дания. В среднем — около 10 ча-
сов в неделю. Опережают рос-
сиян только китайцы — 14 ча-
сов в неделю. В Финляндии на 
самостоятельную подготовку 
уроков у детей уходит 3 часа в 
неделю, в Японии — 4, в Амери-
ке — 6. 

Как замечает директор Цен-
тра социализации и персона-
лизации образования детей 
ФИРО РАНХиГС Наталья Тара-
сова, у нас часто днем после 
у р о к о в  р е б е н ка  н и к то  н е 
контролирует. И он занимается 
чем угодно, но только не уче-
бой. Утомительный, нервный 
процесс выполнения «домаш-
ки» начинается вечером, когда 
взрослые приходят с работы. 

— Как поступают во многих 
странах? Если ребенок нахо-
дится к школе полный день, до-
машнюю работу он делает 

здесь же, в школе. А дома толь-
ко отдыхает, — говорит Ирина 
Абанкина. — У нас же домаш-
нюю работу нельзя включать 
ни во внеурочную деятель-
ность, ни в работу групп про-
дленного дня. Учителям порой 
напрямую запрещают выпол-
нять с детьми «домашку» на 
«продленке». И получается, 
что в России «школа полного 
дня» все равно не полная. 

Вместо того чтобы идти на прогулку, 
после уроков дети еще два часа 
сидят за партами. Решают, к приме-
ру, задачки по математике.

А К Ц Е Н Т

В 5—7 классах допускается семь уроков 
ежедневно, а начиная с 8-го класса — 
восемь уроков. Если школа даст такую 
нагрузку, придраться не к чему

А К Ц Е Н Т

33 примера по алгебре, две презентации 
по истории и обществознанию, практи-
кум по географии и реферат по физкуль-
туре… И это еще не весь список «домаш-
ки», которую могут задать ребенку

ОФИЦИАЛЬНО

Как ранее рассказали «РГ» в министерстве просвещения, сни-
зить нагрузку на учеников и учителей помогут новые образова-
тельные стандарты. Они, как ожидается, будут утверждены уже в 
этом году.
— Вопрос нагрузки на учащихся действительно один из важных аспектов 

образовательной программы, — рассказали в ведомстве. — Рамки к объе-

му изучения в школе задают федеральные государственные образова-

тельные стандарты (ФГОС). В новых проектах стандартов детально ре-

гламентировано минимальное и максимальное количество часов изуче-

ния программы. При этом порог минимального количества часов немно-

го снижен, позволяя сократить нагрузку на учащихся.

По новым стандартам второй иностранный язык перестанет быть обяза-

тельной частью учебной программы. А значит, в год удастся «сэконо-

мить» десятки часов.

1

ЦИФРА

10
ЧАСОВ

в неделю в среднем россий-

ские дети тратят на домашние 

задания по данным исследова-

ния Организации экономиче-

ского сотрудничества и разви-

тия
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КОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» отправилась по новому туристическому маршруту
в зону отчуждения ЧАЭС

На фоне Припяти снимается... 
Екатерина Ясакова,
Москва — Гомель — Хойники — 

Бабчин — Масаны

Б
еларусь собирается нара-
стить турпоток в зону от-
чуждения. С начала года 

территории, расположенные не-
подалеку от Чернобыльской 
атомной электростанции со сто-
роны Беларуси, посетили свыше 
500 человек. В Украине же число 
желающих съездить в Припять 
и окрестности исчисляется ты-
сячами.

Автобусы отходят из Киева 
буквально по расписанию. Там 
«чернобыльский туризм» по-
ставлен на поток. По словам на-
чальника управления по про-
блемам ликвидации последст-
вий катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС Гомельского обли-
сполкома Дмитрия Рутковско-
го, Беларусь собирается пере-
нять опыт Украины, но обещает 
максимально обезопасить го-
стей. Водят туристов здесь не 
сталкеры-любители, а настоя-
щие профессионалы.

Стоит экспедиция 380 бело-
русских рублей на 5 человек 
(12 тысяч российских рублей). 
Едем из Гомеля сначала в Хойни-
ки — это наиболее крупный город 
среди территорий, пострадав-
ших в результате аварии на 
ЧАЭС. Сегодня там проживает 
более 19 тысяч жителей. Есть 
и гостиница, где останавливают-

ся туристы-«чернобыльцы». 
Единственное отличие от таких 
городков — с овощами не работа-
ют в производственных масшта-
бах, так как они быстро накапли-
вают радионуклиды. 

Здесь давно научились обра-
щаться с радиацией, говорит 
зампред Хойникского райиспол-
кома Жанна Чернявская. Прове-
рить продукты со стола можно 
на станциях. Специальное обо-
рудование есть в каждой школе. 
Замеры в городе санитарные 
службы делают ежедневно, 
а ежегодно жители проходят 
обязательную диспансериза-
цию.

У самих жителей персональ-
ных дозиметров нет. Не замора-
чиваются. Придерживаются 
только отдельных правил. И по-
мидоры на огороде выращивают, 
несмотря на то, что земля сильно 
пострадала после аварии. В горо-
де был снят грунт на 15—20 сан-
тиметров, поэтому территория 
считается чистой.

«В лес ходить нельзя. Грибы 
надо уметь собирать. Белые гри-
бы и маслята, например, сильно 
накапливают радионуклиды. 
Остальные можно собрать и из-
мерить, потом дважды отварить 
в соленой воде», — поделилась 
Жанна Чернявская.

На всякий случай интересу-
юсь потом у докторов в Респу-
бликанском научно-практиче-
ском центре радиационной ме-

дицины и экологии человека, 
действительно ли достаточно 
дважды проварить грибы, чтобы 
ушли вредные частицы. Уж боль-
но наивно звучит. Однако под-
тверждают.

Сама Жанна родилась в Хой-
никах. В 1986 году, когда случи-
лась авария, ей было 15 лет. Вме-
сте со всеми ее эвакуировали на 
три месяца. Но потом семья вер-
нулась. Ее дети также прожива-
ют здесь. «Японцы часто к нам 
приезжают, и все с дозиметрами. 
Меряют. Ни разу не было превы-
шений нормы», — рассказала 
она. После аварии на Фукусиме 
местные жители опасаются воз-
вращаться, несмотря на то, что 
уровень радиации в норме. 

Едем дальше. Указатель: 
«Бабчин. Радиационная опа-
сность». Впереди Полесский го-
сударственный радиационно-
экологический заповедник. 
Именно сюда и водят туристов. 
Из головы не выходит мысль 
о том, что придется лезть в ме-
сто, где уровень радиационного 
загрязнения превышен в разы. 

Боязно и как-то даже хочется 
сойти с автобуса на близлежа-
щей остановке, но их здесь уже 
нет. Назад дороги, соответствен-
но, тоже. Въезжаем через КПП, 
переодеваемся в форму защит-
ного цвета. Каждый получает на-
копитель. Потом их заберут и от-
правят на проверку. Если кто-то 
из группы «хватил лишнего», 
обещают позвонить. 

Мы на расстоянии примерно 
80 километров от ЧАЭС. Мощ-
ность дозы в начале заповедника 
0,49 мкЗв (микрозиверт в час). 
Норма же — 0,2 мкЗв. Превыше-
ние пока несущественное. С тер-
ритории, где располагается за-
поведник, выселено более 90 на-
селенных пунктов (22 тысячи 
человек). Несмотря на отсутст-
вие жителей, здесь кипит жизнь. 
Есть пасека, конюшня, садовый 
питомник, лесопильня.

Зона отчуждения ЧАЭС — тер-
ритория, которая является 
источником ионизирующего из-
лучения и отнесена к категории 
радиационно опасных. В биогео-
ценозах Полесского государст-

венного радиационно-экологи-
ческого заповедника сконцен-
трировано около трети выпав-
шего на территорию Беларуси 
радиоактивного цезия, более 
70% стронция и 97% плутония — 
основных дозообразующих эле-
ментов. С течением времени воз-
растает содержание в почве аме-
риция-241, поэтому жить здесь 
можно будет только через 10 ты-
сяч лет. Дозой, когда специаль-
ная радиационная защита не 
требуется, считается 10 мкЗв, 
сказано на сайте заповедника. 
Сами же организаторы тура от-
махиваются: «на самолете ле-
тать опаснее», «сотовые телефо-
ны вреднее».

Самый большой уровень уда-
лось «поймать» в листве возле 
заброшенной школы в деревне 
Борщевка. Это место одно из са-
мых грязных, поэтому закрыто 
для туристов. Вот там оказывает-
ся уже 5,6 мкЗв, превышение 
в 28 раз. «В радиационной меди-
цине есть понятие внутреннего 
и внешнего облучения. Что каса-
ется внешнего, человеку нужно 
дать такую колоссальную дозу 
облучения, чтобы получился 
вред, что при туристической эк-
спедиции в заповедник просто 
нереально. Внутреннее же воз-
действие происходит, когда че-
ловек употребил пищу», — гово-
рит Александр Рожко, директор 
РНПЦ радиационной медицины 
и экологии человека.

Едем дальше. Станция Маса-
ны. 8 километров от ЧАЭС. С са-
мого верха пожарной вышки ви-
ден саркофаг, под которым нахо-
дится взорвавшийся реактор 
АЭС. Делаем замер — 3 мкЗв. Не-
значительные превышения уже 
даже не удивляют. Отходим даль-
ше в надежде найти максималь-
ный уровень. Но нет — максимум 
4 мкЗв. 

К концу поездки все сомне-
ния об опасности поездки разве-
иваются. Для многих людей в Бе-
ларуси, особенно жителей Хой-
ников, радиация стала чем-то 
обыденным, тем, с чем при-
шлось научиться соседствовать 
и строить планы на будущее. 
А они грандиозные. Как пояснил 
директор заповедника Михаил 
Рубащенко, предполагается за-
пустить трофейную охоту, при 
которой избираются наиболее 
взрослые и высокие по своим ка-
чествам самцы. Конечно, после 
охоты обязателен дозиметриче-
ский контроль, после которого 
будет ясно, что делать с трофеем. 
Возможно и появление водных 
маршрутов по реке Припять. 
Местные надеются, что это по-
может окупить хотя бы часть за-
трат на исследования в заповед-
нике. 

ЖКХ Столичным 
городским 
хозяйством 
будет 
управлять 
единый центр 

РОБОТУ 
ВИДНЕЕ 
Ирина Огилько

В последние девять лет власти 
Москвы активно внедряют но-
вые технологии в жилищно-
коммунальную сферу и топлив-
но-энергетическое хозяйство. 
Это позволило вывести столицу 
в лидеры по цифровизации 
в стране, сократить потребле-
ние воды, электроэнергии, те-
пла и газа до 30 процентов и сде-
лать город более удобным для 
жителей и бизнеса. Усилить эту 
работу, а также собрать все су-
ществующие наработки помо-
жет создание единого центра 
управления городским хозяйст-
вом. Его открытие через 2,5 года 
анонсировал заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства Петр Бирюков.

«Будет сформирована еди-
ная цифровая и информацион-
ная система для анализа 
и управления отраслями энер-
гетики и ЖКХ города. Она по-
зволит контролировать техни-
ческое состояние инфраструк-
туры, вести учет потребления 
ресурсов», — сказал заммэра. 
Он подчеркнул, что в будущем 
центре управления будут при-
меняться самые современные 
технологии и наработки, кото-
рые есть во всем мире и кото-
рые уже использует город. На-
пример, в Москве развивается 
автоматизация учета тепловой 
энергии и горячего водоснаб-
жения. Сейчас к автоматиче-
ской системе потребления ре-
сурсов подключено 42 процен-
та многоквартирных домов 
и около 23 процентов социаль-
ных объектов, что позволяет 
экономить городу до 20 процен-
тов топливно-энергетических 
ресурсов.

«Заключили контракт жиз-
ненного цикла, по которому вся 
система будет модернизирова-
на. Обновят и приборы учета, 
для чего привлечены предприя-
тия бизнеса, включая «Россе-
ти», «Ростелеком» и другие», — 
отметил Бирюков. Эта работа 
позволит обновить технику 
и охватить большее число до-
мов автоматизированной си-
стемой учета и, как следствие, 
снизить расход ресурсов. В га-
зовом хозяйстве столицы уже 
создан единый центр управле-
ния, который позволил уско-
рить реагирование на неполад-
ки: если раньше сбой в системе 
требовал до двух часов на лик-
видацию последствий, то сегод-
ня его устраняют за полторы 
минуты. 

Полностью автоматизиро-
вать процесс начисления ком-
мунальных платежей за жилые 
и нежилые помещения город 
планирует до 2024 года. То есть 
выписывать «жировки» будет 
компьютер, а собирать показа-
ния с приборов учета расхода 
ресурсов в квартирах горожан — 
автоматические датчики. 

ЧП На арестованных за рубежом мурманских судах
моряки голодают и бедствуют уже не один год

Голодоморе
Алексей Михайлов, 
«Российская газета»,
Мурманск

К
аюты, превративши-
еся на 40-градусной 
жаре в духовки из-за 
обесточенных кон-
диционеров. Мытье 
под дождем или из 
бутылок, куда само-
дельным насосом за-
качивается пресная 

вода из судовых танков. Выпра-
шивание еды на соседних судах. 
А главное — гнетущая тоска нео-
пределенности и горькое ощу-
щение брошенности, которые 
ввергают людей то в апатию, то 
в злобу.

Так живут моряки на мур-
манском судне «Всеволод Бе-
лецкий», которое с 2017 года 
стоит в индийском порту Хал-
дия, в то время как владельцы 
их предприятия коллекциони-
руют картины Рериха и Айва-
зовского стоимостью в миллио-
ны долларов. Читая жуткую ис-
поведь моряков, невольно при-
ходишь к мысли, что на дворе 
хотя и двадцать первый век, 
рабство никуда не исчезло.

«Мы терпим бедствие в пор-
ту Халдия, — пишут моряки. — 
Мы на грани отчаяния. Экипаж 
более 4 месяцев не получает за-
работную плату. Смена экипа-
жа не осуществляется, некото-
рые из его членов находятся 
здесь уже около 11 месяцев. Не 
работают санузлы, невозможно 
проводить приборку судна. За-
пасы продовольствия на исходе, 
мы питаемся раз в день. Элек-
тричество подается на судно 
в течение 2 часов утром и один 
час вечером, все остальное вре-
мя мы сидим в темноте. В Индии 
жара 35—40 градусов, но конди-
ционер не работает, приходится 
держать иллюминаторы и двери 
наружного контура открытыми. 
Из-за этого жилые помещения 
покрыты слоем черной пыли, 
так как мы стоим между двумя 
угольными причалами. Запасы 
судовой аптечки на исходе, 
у всего экипажа кожные и желу-
дочные заболевания разной сте-
пени, недалеко и до инфекцион-
ных, так как на судне есть люди 
в возрасте. Выход в город разре-
шается 2—3 раза в месяц, поэто-
му зачастую нет возможности 
купить продукты даже на те 
деньги, которые присылают 
родственники. 

На содержание судна выде-
ляются гроши, которых не хва-
тает ни на продукты, ни на пи-
тьевую воду, ни на топливо 
в полном объеме. Так как моро-
зильные камеры не работают, 
мы не можем запастись продо-
вольствием впрок. Представи-
тель местной фирмы, осуществ-
ляющий обеспечение судна, пе-
риодически отказывается при-
езжать, так как компания ему 
тоже не платит. Постоянно по-
бираемся на соседних парохо-
дах. На звонки и письма компа-
ния не отвечает по несколько 
недель даже по корпоративной 
почте, мы сидим в неведении. 
Двери офиса ММП в Мурманске 

на улице Коминтерна закрыты, 
родственники в панике, потому 
что не могут получить разъя-
снений. 

Нами были извещены МИД 
России и транспортная проку-
ратура, соответствующие бума-
ги написаны еще несколько ме-
сяцев назад. Однако дела наши 
с каждым днем все хуже и хуже, 
и каждую неделю нам говорят: 
«На следующей неделе».

 Между тем по миру разбро-
саны еще от 5 до 7 судов ММП, 
находящиеся в такой же ситуа-
ции. По примерным подсчетам, 
в таком же положении на них 
находятся от 70 до 100 членов 
экипажей, граждан РФ. Отдель-
но мы говорим большое спаси-
бо всем русскоязычным экипа-
жам судов, помогавшим нам. Ре-
бята, только благодаря вам мы 
еще не загнулись.  Мы еще 
живы!» 

Первым делом захожу на 
официальный сайт Мурманско-
го морского пароходства. Но ни-
какой информации о ситуации 
с арестованными судами там не 
нахожу. 

Председатель же первичной 
профсоюзной организации 
ММП РПСМ Наталья Польская 
радостно сообщила корреспон-

денту «РГ»: пятеро членов эки-
пажа «Белецкого» недавно вер-
нулись в Мурманск. 

По ее словам, четверо моря-
ков по-прежнему остаются на 
его борту. Когда они смогут вер-
нуться домой, Наталья Поль-
ская сообщить не смогла. На во-
прос, сколько еще судов ММП 
находятся в этом положении 
и сколько членов экипажа оста-
ются на них, Наталья Польская 
также не ответила, пояснив, что 
руководство ММП ей «не докла-
дывает». Не пожелала она и дать 
адреса и телефоны вернувших-
ся моряков. 

Ее начальник — руководитель 
Арктического отделения РПСМ 
Петр Клиндухов — на вопросы 
корреспондента «РГ» ответил 
коротко: 

— А почему я вам должен рас-
сказывать о «Всеволоде Белец-
ком», если его хозяином являет-
ся Мурманское морское паро-
ходство? У хозяина и спраши-
вайте. Никаких комментариев!

В Мурманском морском па-
роходстве также ушли от разго-
вора с корреспондентом. На-
чальник отдела кадров ММП 
Светлана Шевелева заявила: 
«Если у вас есть вопросы, при-
сылайте официальный запрос». 

Некоторые и вовсе советовали 
обращаться к тому, «кто позво-
лил разворовывать пароходст-
во». 

Попытки же мои связаться 
с руководством Мурманского 
морского пароходства успехом 
не увенчались.

 В конце сентября Мурман-
ский следственный отдел на 
транспорте Северо-Западного 
следственного управления на 
транспорте СК России возбудил 
два уголовных дела в отноше-
нии члена совета директоров 
и учредителя Мурманского 
морского пароходства Николая 
Куликова, 

— Следствием установлено, 
что с 2014-го по 2019 год руко-
водство и правление ММП неза-
конно вывело из оборота пред-
приятия более 580 миллионов 
рублей, — сообщили в пресс-
службе ведомства. — Деньги рас-
ходовались и на личные цели, 
в том числе на приобретение па-
кета акций самого ММП. 

Это привело, по мнению сле-
дователей, к «существенным 
негативным последствиям, 
в том числе к формированию за-
долженности по заработной 
плате на сумму более 100 мил-
лионов рублей и невыплате на-

логов на сумму более 88 милли-
онов рублей. 

Подозреваемый задержан. 
По месту его жительства в Мос-
кве и в московском офисе ММП 
прошли обыски, в ходе которых 
изъяты дорогостоящие предме-
ты искусства,  в   том числе 
11 картин Николая Рериха, одна 
из которых в 2009 году оценива-
лась на сумму 2,5—3 миллиона 
долларов. 

Расследование уголовных 
дел продолжается. Тем време-
нем, Арбитражный суд Мурман-
ской области оставил без дви-
жения два заявления о вступле-
нии в дело о банкротстве Мур-
манского морского пароходст-
ва. Судя по всему, тянуться эта 
история будет еще не один год.

Но вот стон моряков уже раз-
дается не первый год. «В компа-
нии либо не берут трубку, либо 
кормят «завтраками» , — рас-
сказывает супруга одного из мо-
ряков, Елена. — Прошу меня не 
называть. Мы не хотим санкций 
со стороны компании. От этого 
зависит дальнейшая смена на-
ших мужей и выплата денег, ко-
торые компания должна». 

Холодильники пустые, морякам
приходится побираться у проходящих 
судов.

Моряки лишены элементарных условий для нормальной жизни. Даже мыться им приходится, поливая себя на палубе из ковша или вставая под дождь.

А К Ц Е Н Т

Деньги выводили из оборота
пароходства и расходовались
на личные цели, в том числе на покупку 
дорогих предметов искусства

А К Ц Е Н Т

У самих жителей персональных дозиме-
тров нет. Не заморачиваются. И помидоры 
выращивают, и грибы в лесу собирают

— Читайте также: Что предлагают 
посмотреть туристам в некогда 
закрытых городах России
rg.ru/art/1734919 

МЕДИЦИНА В госпитале
для ветеранов войн
могут жить без боли 
в любом возрасте

96 лет? 
На операцию! 

Ангелина Зеленькова

Московский госпиталь для ветеранов войн № 2 отме-
тил 30-летие со дня открытия. За эти годы здесь прош-
ли лечение более 400 тысяч пожилых жителей столи-
цы. Продлевая жизнь своих пациентов, врачи госпи-
таля берутся в случае необходимости оперировать 
и тех, кому за 70, 80 и даже 90 лет. Здесь не услышишь 
в ответ на жалобы расхожую у медиков фразу: «А чего 
вы хотели? В таком-то возрасте…»

«Из более чем 18 тысяч человек, которых мы про-
лечили в прошлом году, около 14 тысяч — старше 
60 лет, а еще 4 тысячи — от 86 до 90 лет», — рассказал 
главврач госпиталя Вера Шастина.

Специфика по-
жилого возраста 
состоит в том, что 
большинство лю-
дей, как правило, 
приходится лечить 
сразу от несколь-
ких хронических 
заболеваний — не-
рвной и сердечно-
сосудистой систем, 
опорно-двигатель-
ного аппарата… 
«Хирурги-ортопе-
ды выполняют эн-
допротезирование коленного, плечевого и тазобе-
дренного суставов, проводят артроскопические опе-
рации, в отделении офтальмологии возвращают зре-
ние, а нейрохирурги колдуют над позвоночником па-
циента», — продолжает рассказ главврач.

Корреспонденты «РГ» заглянули в отделение оф-
тальмологии. «Любовь Петровна, сегодня вы выписы-
ваетесь, еще раз вас осмотрим. Смотрим прямо, 
шире, — с заботой обращается завотделением офталь-
мологии Алексей Егоров к своей 72-летней пациен-
тке. — На правом глазу все спокойно, теперь вы здоро-
вый человек и наша помощь вам больше не нужна. Вас 
будут навещать врачи по месту жительства, а если 
возникнут вопросы, обращайтесь к нам». Операцию 
Любови Петровне Плешаковой сделали всего три дня 
назад, и вот уже можно домой. «Я 50 лет работаю ин-
женером-технологом на авиационно-космическом 
предприятии, но в последнее время меня стали беспо-
коить глаза, ощущаю словно помутнение. В поликли-

нике сказали, что это старческая катаракта, и дали 
направление в госпиталь», — рассказала она. По сло-
вам Егорова, такой диагноз часто ставят в пожилом 
возрасте. Сначала Любови Петровне прооперировали 
левый глаз, а через несколько дней и правый. «Теперь 
вижу на все сто. Не чудо ли?» — радуется она. 

«Для лечения катаракты мы применяем бесшовную 
технологию, которая позволяет проникать в глаз через 
небольшой прокол, затем с помощью ультразвука дро-
бим хрусталик, эвакуируем содержимое из глаза через 
этот же разрез и имплантируем линзу. Никаких швов, 
технология абсолютно безопасная. Сразу после опера-
ции разрез герметизируется, реабилитация пациента 
происходит максимально быстро», — поделился Егоров 
и поспешил на подобную операцию к 96-летней Марии 
Ивановне. Ежедневно он проводит 15 операций. На ка-
ждую из них требуется от 5 минут до 2 часов.

Тем временем 
в отделении ортопе-
дии готовились 
к артроскопии ко-
ленного сустава. 
В процессе опера-
ции возможна диаг-
ностика и лечение 
повреждений вну-
тренней части су-
става. Чтобы войти 
в сустав, достаточ-
но двух проколов 
кожи, состояние 
его можно увидеть 
на большом экране. 
«У 47-летней паци-
ентки были артроз и травма. Сначала мы проопериро-
вали левую ногу, а теперь и правую. Вот видим повре-
ждение внутреннего мениска», — комментирует про-
цесс завотделением ортопедии Алексей Канаев. По его 
словам, операция займет не больше часа. Вечером, 
если разрешит анестезиолог, пациентка уже сможет 
встать. «Пожилые люди должны жить без боли, и мы 
готовы им помочь. Самой старшей пациентке, кото-
рую я оперировал, было 96 лет», — добавляет Канаев.

К слову, чем старше человек, тем больше у него 
страхов перед любым хирургическим вмешательст-
вом. Поэтому психологическая подготовка к опера-
ции начинается за несколько дней. Пациентов знако-
мят с их сверстниками, которые уже на вторые, а то 
и на первые сутки после операции еще, конечно, не 
бегают, но двигаются уверенно.

В планах госпиталя — открытие отделения эндова-
скулярных методов лечения, которые позволят ока-
зывать как скорую помощь пациентам с сердечно-со-
судистыми заболеваниями, так и плановую высоко-
технологичную помощь, нацеленную на профилакти-
ку развития инфарктов и других сосудистых пато-
логий. 

Чем старше чело-
век, тем больше 
у него страхов 
перед любым 
хирургическим 
вмешательством

Пациенты госпиталя проходят и медицинскую реабилитацию — 
например, посещают занятия по лечебной физкультуре. 

За 30 лет
в госпитале 
для ветеранов 
прошли лечение 
более 400 тысяч 
пожилых жителей 
столицы
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ВЫСТАВКА Ретроспектива 
Константина Истомина 
в Третьяковской галерее

Вергилий 
дяди Кости

Жанна Васильева 

Две выставки Константина Истомина открываются с 
разрывом в неделю. Первая — ретроспектива «Цвет в 
окне», собравшая работы мастера из Третьяковской 
галереи, Русского музея, ГМИИ им. А.С. Пушкина, Са-
ратовского художественного музея им. Радищева, Кур-
ской картинной галереи им. Дейнеки, Тверской об-
ластной картинной галереи и частных коллекций, от-
крылась в Инженер-
ном корпусе ГТГ. 
Вторую, представ-
ляющую графиче-
ское наследие Исто-
мина, покажет гале-
рея «Ковчег».

Иногда говорят, 
что Константин Ни-
колаевич Истомин 
— «художник для ху-
дожников». Подра-
зумевая, что люби-
ли его по крайней мере два-три поколения художни-
ков, прошедших ВХУТЕМАС-ВХУТЕИН. Наряду с Фа-
ворским, Истомин заложил основы той традиции, ко-
торую потом называли «школой ВХУТЕМАСА». С 1921 
года он преподавал там живопись. Легенды о «дяде 
Косте», как звали студенты, как и его наставления и 
приемы, передавались его учениками новым поколе-
ниям даже в 1960-е годы, двадцать лет спустя после его 
смерти. Константин Николаевич говаривал: «Нужно, 
чтобы на вступительных экзаменах ученика спраши-
вали: «Какой символ живописца? — Вол. Что это обо-
значает? — Терпение. Кто это сказал? Ван Гог. Не знае-
те? — Катитесь». И при этом он разражался громовым 
генеральским смехом».

В этой истории — весь «дядя Костя». С его неисто-
вым преподавательским темпераментом, рублеными 
фразами боевого артиллерийского офицера, за плеча-
ми которого была Первая мировая (с контузией, ти-
фом и страшным опытом газовых немецких атак), с его 
мужественным стоицизмом и нежным преклонением 
перед Ван Гогом. «Он — мой Вергилий», — напишет Ис-
томин в автобиографии 1926 года. И это многое объя-
сняет. Не только появление репродукции автопортрета 
Ван Гога с перевязанной головой на заднем плане зна-
менитой истоминской картины «Вузовки»… Не только 
уходящие к холмистому горизонту «заплаты» полей на 
рисунке тушью 1920-х. Пейзаж Павловской Слободы 
под Истрой у Истомина обретает совершенно «ванго-
говский» вид. Даже завершающая стадия работы над 
живописью — «когда нужно придать вещи максимум 
энергии», — названа им «Ван Гог». Справедливости 
ради надо добавить, что предыдущие две стадии для 
краткости он называл «Матисс» и «Клод Моне».

«Анекдотично, что мои этюды, кроме пейзажных, 
писанных во время декретированного отдыха, свелись 
к одной теме: моя комната с фигурами, без фигур, но 
все время — моя комната», — напишет он не без самои-

ронии в автобиографии. В эпоху, когда востребованы 
мускулистые богини с отбойными молотками, героини 
у вагонеток и станков, он пишет пластичную хрупкую 
Лидочку, бывшую танцовщицу, пережившую перелом 
позвоночника, у окна, у зеркала, за столом, на диване… 

Нет, он пытался написать метростроевку в трудо-
вом облачении, но модель не явилась после пары сеан-
сов, а плакатных персонажей Истомин не писал. 

Его главный герой — свет. Завороженность светом, 
желание передать его через цвет — одна из важнейших 
тем мастера. Комната, залитая светом, девушка в розо-
вом платье, стоящая с книгой против занавешенного 
тканью окна («Утро»), выглядит прямой отсылкой к 
Матиссу. Розовая крыша дома в окне словно привет 
«Мастерской художника». Как, в какой момент эти 
цвета начинают оживать, дышать, превращаться в 
ослепительный свет, заполняющий комнату, а волшеб-
ный «розовый» начинает вибрировать? Бог знает. 

Его архив сохранил его художник Леонид Казенин, 
которому Истомин передал свои бумаги перед отъе-
здом в эвакуацию в Самарканд в 1941 году. Леонид Ка-
зенин же в 1950-е годы реставрировал значительную 
часть работ учителя: когда комнату Истомина освобо-
ждали для новых жильцов, работы мастера выбросили 
буквально на помойку двора на Мясницкой. Руководи-
тель литографской мастерской отправил студентов 
выяснить, что за холсты без подрамников валяются во 
дворе, оказалось — картины Истомина. Часть холстов и 
акварелей подобрал Игорь Савицкий, тот самый, кто 
создаст потом знаменитый музей в Нукусе. 

А под новый 1961 год в залах МОСХа на Беговой от-
крылась первая выставка Истомина. Тогда, выступая 
на вечере памяти учителя, многие говорили, что Исто-
мин художник недооцененный. Спустя еще почти 
шестьдесят лет это почти так же верно.  

ФЕСТИВАЛЬ На «Других берегах» в Новосибирске собрались музыкальные 
театры страны

Отпетые оптимисты
Валерий Кичин 

Н
а брега Оби слета-
лись театры России. 
Огромные коллек-
тивы, человек в пол-
тораста каждый: ор-
кестр, солисты, хор, 
балет… Уже в тре-
тий раз Новосибир-
ский музыкальный 

театр и его директор Леонид 
Кипнис проводят фестиваль 
«Другие берега», к ним подклю-
чилась «Золотая маска», и сиби-
ряки целую неделю знакоми-
лись с хитами театров Москвы, 
Петербурга, Екатеринбурга, 
Красноярска… Случай беспре-
цедентный.

Впервые в истории здесь 
встретились композиторы, ра-
ботающие в жанре мюзикла: 
Максим Дунаевский, Александр 
Журбин, Александр Пантыкин, 
Владимир Баскин, Евгений За-
гот, Ким Брейтбург, Андрей Кро-
тов. Впервые объединили свои 
таланты в гала-концерте, послу-
шали новинки, поспорили о пер-
спективах музыкального театра. 
Камерный зал филармонии стал 
ареной турнира: поджигая друг 
друга, композиторы состязались 
в демонстрации своих лучших 
шлягеров, срывая шквалы апло-
дисментов.

Любой фестиваль отражает 
не мечты, а реальность. Для му-
зыкальных сцен она не очень 
утешительна. Оперетта как жанр 
быстро угасает: публика по-
прежнему любит Кальмана (два-
три названия из огромного на-
следия), не ходит на Оффенбаха 
и враждебно относится к попыт-
кам реанимировать жанр, влив в 
него свежую кровь. Результат: 
вожделенную «Сильву» ставит 
даже Новосибирская опера, но 
на опереточной сцене ни одной 
оперетты мы не увидели. Увиде-
ли образцы мюзикла, разлетев-
шиеся по полюсам качества. 

Красноярцы показали «Ви-
нил» Евгения Загота — историю 
стиляг, решивших выступить на 
Фестивале молодежи 1957 года в 
Москве. В какой-то мере эти 
«рок-н-роллы на костях» повто-
ряют материал фильма «Стиля-
ги» и одноименный мюзикл в Те-
атре Наций. Бодрое зрелище со 
спортивными маршами и «ком-
сомольскими богинями» с узлом 
на затылке поначалу восприни-
маешь как гибрид «Стиляг» с 
«Силиконовой дурой». Да и ак-
теры с трудом справляются с не-
обжитыми диалогами Карины 
Шебелян (ее либретто для мюзи-
кла «Декабристы» было выписа-
но несопоставимо тщательнее). 
Но второй акт выходит к теме бо-
лее важной: к угрюмой подозри-
тельности властей, весь окружа-
ющий мир считающих врагами и 

их приспешниками. И когда сби-
вающая с ног энергетика финала 
сметает преграды на пути моло-
дых героев, зал неистовствует — 
такой благодарной реакции зри-
телей я не видел давно.

Многого ждали от премьеры 
гостеприимных хозяев фестива-
ля: в Новосибирске родился уже 
не один эксклюзивный, отме-
ченный премиями современный 
мюзикл. На этот раз обидная 
осечка: «Отпетые мошенники» в 
постановке одаренного режис-
сера, лауреата «Золотой маски» 
Филиппа Разенкова. Драматург 
Константин Рубинский, только 
что блеснувший либретто на 
темы Серебряного века («Белый. 
Петербург», которым открылся 
фестиваль), на этот раз пытался 
состыковать в некое действо но-
веллы О.Генри, связав их зло-
ключениями бомжа, мечтающе-
го попасть в тюрьму. Увы, зрели-
ще, где нет ни героев, ни сюжета, 

воспринимаешь как хаотичное 
ревю, цепь анекдотов с идиоти-
чески вздрюченными персона-
жами и сомнительного вкуса ат-
тракционами. Музыка Максима 
Дунаевского, заимствованная из 
давних саундтреков, уподобила 
вечер концерту без ритма и 
драйва, собранному из случай-
ных номеров. Внятной режиссу-
ры в таком зрелище и быть не 
могло: авторы словно решили 
наглядно доказать, что без раз-
витого либретто и музыкальной 
драматургии полноценный 
спектакль не поставишь. 

На другом полюсе «Все о Зо-
лушке» Московского театра мю-
зикла — сказка, переосмыслен-
ная в духе и стиле новых времен, 
задуманная Дмитрием Быковым 
в традициях всегда актуального 
Евгения Шварца, воплощенная в 
остроумную пьесу Сергеем Пло-
товым и адресованная взрослым 
зрителям. Здесь есть все для 

успеха громкого и прочного: ме-
лодии Раймонда Паулса, эффек-
тная сценография Вадима Воли, 
феерические костюмы Ольги-
Марии Тумаковой, отточенная 
режиссура Олега Глушкова, вы-
разительные работы Екатерины 
Новоселовой (Золушка), Анны 
Гученковой (Мачеха), Оксаны 
Костецкой (Крестная)... Спек-
такль динамичен, обаятелен и, 
как положено жанру, в нем мно-
го злободневных мотивов, на ко-
торые горячо откликается зал. 

Миф о неодолимом консерва-
тизме публики развеяли два 
образца западного мюзикла: 
«Шербурские зонтики» Леграна 
в постановке Петербургского те-
атра «Карамболь» и «Эвита» 
Уэббера, впервые в России по-
ставленная Театром музкоме-
дии из Екатеринбурга. С париж-
ской элегантностью сыгранные 
«Шербурские зонтики» — джазо-
вая опера с энергетически заря-
женной музыкой, сложными 
партиями, необычной инстру-
ментовкой и крепким мелодра-
матическим сюжетом. Для посе-
тителя мюзиклов эти вихревые 
диалоги, переведенные в музыку 
— еще не речитативы, но уже и не 
мелодии, — более чем непривыч-
ны. Гениальную сценографию 
придумал Зиновий Марголин: 

два вертикально стоящих вра-
щающихся круга с прямоуголь-
ными вырезами и несколько 
ярусов между ними. Спектакль 
метафоричен, театр творит его с 
премьерным драйвом, и публика 
принимает это все с восторгом.

Рок-опера «Эвита» и вовсе 
начала свой путь с успешного 
альбома и только потом вышла 
на сцену и киноэкран. В Екате-
ринбурге режиссер Алексей 
Франдетти предложил версию 
semi stage, но она оказалась зре-
лищнее иного полновесного 
спектакля. Оркестр под управле-
нием Бориса Нодельмана стал 
полноправным участником му-
зыкального действа, одним из 
его главных героев, а сюжет раз-
ыгран не только в костюмах, но и 
в выразительных мизансценах, с 
участием балета и хора. И это 
редкий случай безупречного 
кастинга: Татьяна Мокроусова в 
роли Эвиты и Игорь Ладейщиков 
— Че выдерживают трудное со-
стязание с киногероями в испол-
нении мировых звезд.

Для зрителей «Другие бере-
га» — праздник, которого ждут. 
Такие фестивали бесценны и для 
театров: поддерживают крово-
ток между ними. Это встряска 
для трупп, возможность увидеть 
работы друг друга, позавидо-

вать, поучиться. Да, это сложное 
предприятие: нужно вклиниться 
в рабочее расписание театров, 
найти деньги на их перевозку и 
поселение, и то, что в Новоси-
бирске это получилось — род по-
двига энтузиастов: оптимизм, 
как известно, творит чудеса. Но 
театры друг друга все равно не 
видят: прилетели, сыграли и уле-
тели. Не приехали большинство 
руководителей театров — а без 
них какой форум! Даже на столь 
грандиозных событиях, как «Зо-
лотая маска» или «Видеть музы-
ку», настоящего обмена творче-
скими идеями пока не получает-
ся: дефицит денег дает себя 
знать. Похоже, и сами творцы те-
ряют интерес к тому, куда дви-
жется жанр. 

Как отмечали участники 
«круглого стола», почти исчезли 
критики, квалифицированно о 
нем пишущие, выпускники теа-
тральных вузов рвутся в драму 
или оперу, но не в оперетту. И 
российский мюзикл, который 
был на взлете с появлением 
«Норд-Оста», «Мертвых душ» 
или «Екатерины Великой», сно-
ва в застое. Почему — тема от-
дельных исследований. 

На фестивале представили 
«Шербурские зонтики» в постановке 
Петербургского театра «Карамболь».

А К Ц Е Н Т

Российский мюзикл, который был 
на взлете с появлением «Норд-Оста» 
или «Екатерины Великой», снова в застое

Как, в какой 
момент волшеб-
ный «розовый» 
начинает вибри-
ровать? Бог знает

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Полотно «Утро. У окна» — одно из самых заметных произведе-
ний Истомина в экспозиции. 

Зельфира Исмаиловна 
Трегулова
Генеральный директор 

Государственной 

Третьяковской галереи

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) ВО ВТОРНИК, 8 ОКТЯБРЯ, С 13.30 ДО 15.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

МУЗЫКА В Москве завершился Большой 
фестиваль РНО 

Всадники симфоний

КИНО На экранах — документальный фильм 
Виктора Косаковского «Акварель»

Открой свой океан
Ирина Муравьева

В 
одиннадцатый раз в Мо-
скве прошел Большой фе-
стиваль РНО, бенефис од-

ного из лучших мировых орке-
стров — Российского Нацио-
нального под руководством Ми-
хаила Плетнева. 

Программы, которые Миха-
ил Плетнев составляет для фе-
стиваля, всегда отличаются 
оригинальной музыкальной ло-
гикой, соединяющей, казалось 
бы, ничем не связанные между 
собой партитуры в стройную 
драматургию. Так, в программе, 
прозвучавшей на закрытии фе-
стиваля, он соединил несколько 
музыкальных сюжетов: от ро-
мантических номеров балетной 
«Шопенианы» в оркестровке 
Александра Глазунова до траги-
ческих «Симфонических тан-
цев» Сергея Рахманинова, от 
сарказма и футуризма Первого 
концерта для фортепиано с ор-

кестром Дмитрия Шостаковича 
в исполнении французского пи-
аниста Люки Дебарга, до форте-
пианного «биса» — частей из Со-
натины польского композитора 
ХХ века Милоша Магина, мо-
дернистски обыгрывающего 
музыкальные интонации Чай-
ковского, Грига, Шопена. 

Между тем программу за-
ключительного концерта фести-
валя открыл торжественный 
польский Полонез из «Шопени-
аны», который в исполнении 
РНО звучал строгим, несколько 
отрывистым звуком, с плотны-
ми красивыми рельефами 
струнных. Михаил Плетнев вы-
брал из глазуновской сюиты 
три пьесы: Полонез, Вальс и Та-
рантеллу. В своей интерпрета-
ции он вернул их к концертному 
формату, показав подробно де-
тали искусной оркестровки Гла-
зунова. 

Первый концерт Шостакови-
ча в исполнении Люки Дебарга 

также оказался вне привычной 
задорной и саркастической ин-
терпретации. Плетнев поддер-
живал пианиста, открывая, в 
свою очередь, не только зало-
женные в партитуре цитаты из 
Гайдна, Бетховена, народных 
песен, других сочинений Шос-
таковича, но и растворенный в 
оркестровой фактуре фрагмент 
трепетного малеровского «ада-
жиетто». 

Но главный свой месседж 
Михаил Плетнев заложил в ин-
терпретации «Симфонических 
танцев» Рахманинова. Плетнев 
вывел здесь образы ностальги-
ческого и необъятного рахма-
ниновского «русского мира» с 
его просторами, колокольно-
стью, протяжной лирикой и 
«свирельными» наигрышами 
(саксофон), с его сказочностью, 
молитвенностью и душевной 
тоской. Но в его исполнении 
рахманиновская партитура 
прозвучала с мрачным, апока-
липтическим смыслом.

В оркестре — тяжелый пульс 
«скачки» мистических всадни-
ков, сначала быстрым конту-
ром, а потом во всю мощь разво-
рачивающийся мотив Dies Irae 
(День гнева), громадные свин-
цовые тутти, медные хоралы и 
знаменный распев, волны валь-
са, трубные кличи и красота 
рахманиновской кантилены, 
страшный катаклизм третьей 
части, где обрывались все лири-
ческие нити, стучали «кости» 
ксилофона, раскачивался полу-
ночный колокол. А вместо побе-
дительного апофеоза раздава-
лись страшные удары и звон 
тамтама, не оставившие в итоге 
«камня на камне» от всего, что 
звучало и чем была навеяна эта 
последняя партитура Рахмани-
нова, написанная им в 1940 
году. 

Сусанна Альперина

З
рителю, пережившему на 
отечественном кинопро-
странстве фильм Саиды 

Медведевой «Великая тайна 
воды» (он же «Вода»), может по-
казаться странным, что у нас 
появилась еще одна большая 
картина на ту же тему. Однако 
имя режиссера — Виктор Коса-
ковский — говорит само за себя. 
И фильм «Акварель» в его твор-
честве — веха.

В аннотации к фильму два 
«предупреждения». Первое: 
«перевод не требуется». Второе: 
«Прокат будет осуществляться 
в формате 48 кадров в секунду, 
так как техническое обеспече-
ние кинотеатров еще не готово к 
воспроизведению в формате 96 
кадров в секунду». 

В начале фильма — «народ-
ные» гонки на машинах по тон-
кому льду Байкала. Такая «заба-
ва». Народ гоняет, машины про-
валиваются, МЧС спешит на по-
мощь, спасти удается не всех. 
Под звуки балалайки это похо-
же на «скверный анекдот». А 
дальше — сюжет ведет в Гренлан-
дию. Косаковский ставил перед 
собой задачу: чтобы в каждом 
кадре была вода, чтобы каждый 
последующий кадр был мотиви-
рован предыдущим. Сегодня он 
не знал, что снимет завтра — ин-
туиция вела. За «Акварелью» 
режиссер объездил мир. Все 
снято им самим, ничьими ка-
драми он не воспользовался.

В «Акварели» есть несколько 
кадров, которые хочется на-
звать гениальными. Свинья с 
выводком поросят во время па-

водка. Мокрая цапля на зато-
пленном кладбище. Ураган с до-
ждем в Майами. Пейзаж с тума-
ном и облаками снизу и сверху 
— а между ними водопад. И пос-
тоянно ощущение, что это про-
исходит с тобой, вокруг тебя. Ты 
погружаешься под лед, тебя вы-
таскивают на поверхность.

География «Акварели» ши-
рока — кроме России и Гренлан-
дии, — Германия, Шотландия, 
Венесуэла, Штаты, Португалия, 
Канада... 

На первом показе «Акваре-
ли» в России Косаковский поже-
лал своему сыну пересечь свой 
океан. Сам-то он пересек и уве-
ряет: «Ничего лучше в жизни 
нет». 

Косаковский ставил перед собой 
задачу: чтобы в каждом кадре была 
вода. И режиссеру это удалось.

Пианист Люка Дебарг исполнил Первый концерт Дмитрия Шостаковича.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Зачем серьезные ученые целый год 
следили за приключениями журавлиного подростка Рыжика 

Журавлиная родина

Елена Новоселова

П
одмосковный за-
казник «Журавли-
ная родина» сооб-
щает: нашелся про-
павший журавле-
нок Рыжик. В прош-
лом году ему на 
лапу повесили пе-
редатчик GPS, кото-

рый в научных целях отслежи-
вал его перелеты, но где-то все 
же упустил. И вот журавля обна-
ружили вышки сотовой связи в 
Смоленской области. Новость 
номер один, если уж говорить о 
российских новостях на орни-
тологическую тему.  

Дом с котами
Журавлиный подросток (пти-

цы достигают взрослого возра-
ста только в пять лет, а найдены-
шу лишь год с небольшим) — один 
из полутора тысяч российских 
птиц, которые сейчас готовятся к 
отлету в теплые края на болотах 
природного заказника «Журав-
линая родина». К слову, позже, 
чем обычно, из-за странно холод-
ного и неуютного лета. 15 лет на-
зад численность журавлей стала 
резко снижаться, и если бы не 
люди, никакого курлыканья на 
полях северного Подмосковья в 
скором будущем никто бы не 
услышал. Но здесь работают вы-
ходцы из дружины по охране 
природы биофака МГУ. Как сей-
час говорят, волонтеры. Они ве-
дут учет птиц, занимаются эко-
просвещением местного населе-
ния на биостанции, проводят эк-
скурсии для детей и взрослых, 
следят за кормовой базой, когда 
нужно, отвозят больных птиц к 
ветеринару… Заказник, хотя по 
документам и числится государ-
ственным учреждением, по сути, 
общественная организация. Ее 
члены берут отпуска на работе и 
уже почти 40 лет живут интере-
сами журавлей…

Дрейфуя по волнам густой 
жижи на везде проходимой 
«Ниве», директор заказника 
Ольга Гринченко (по основному 
месту работы — сотрудник Ин-
ститута водных проблем РАН) 
пытается подобраться к месту, 
откуда можно увидеть журав-
лей. Птицы не подпускают к себе 
ближе чем на полкилометра, без 
бинокля там делать нечего: так, 
какие-то чучелки, похожие на 
серых уток. А чтобы сделать хо-
рошие снимки, нужно залечь 
под куст и сидеть, не шелохнув-
шись, несколько часов, пока 
стая не приблизится. 

Проехали «трубу» — на слен-
ге местных орнитологов место, 
где когда-то стояла совхозная 
водонапорная башня. В планах 
сотрудников биостанции — по-
ставить там смотровую вышку: 
за оврагами и кустами с дороги 
трудно вести наблюдения. Кста-
ти, «Ниву» подарил губернатор, 
оценив усилия волонтеров по 
сохранению популяции серых 
журавлей. 

Команда орнитологов, био-
логов, ботаников живет в дерев-
не Дмитровка Талдомского рай-
она в обыкновенном деревен-
ском доме, просто купленном в 
складчину на троих. По стенам в 
сенях трогательные благодарно-
сти от школ, домов престарелых 

и инвалидов. Им ученые читают 
бесплатные лекции о журавлях с 
последующим выездом «на 
поля». Экскурсии за деньги 
«только для среднего класса на 
дорогих машинах».

В столетней избе огромная 
русская печь, банки с вареньем, 
корзины с яблоками, карты и 
графики, два кота и два компью-
тера... «Есть в этой тесной эклек-
тике мистика», — Ольга замеча-
ет, что биостанция производит 
впечатление. Вот, например, 
когда ободрали обои в избе, об-
нажились старые газеты, а там 
заметка о первых шагах студен-
ческой дружины. 

Началось все в 60-е годы, ког-
да в Подмосковье появились жу-
равли. Пришвин хоть и приду-
мал это словосочетание «Жу-
равлиная родина», но самих 
птиц в Талдоме не видел, не было 
их еще там тогда. «Окормлял» 
дружину, как и положено в слу-
чае скопления большого коли-
чества народа в одном месте, 
ВЛКСМ. Первокурсники с удо-
вольствием записывались на та-
кую работу, старшие, аспиран-
ты и уже состоявшиеся ученые, 
обучали младших. Это была и 
практика, и интересная тусовка 
с песнями под гитару, время рас-
цвета КСП. О дружине даже лек-
ции в КГБ читали. «Говорили, 
что это хорошая общественная 
организация, а люберы с панка-
ми — плохая», — ухмыляется 
Гринченко, расставляя на столе 
чашки и варенье. 

Студенты занимались и 
борьбой с браконьерами. После 
войны у народа на руках оста-
лось много оружия, браконье-
рили нещадно.

— Не называйте нас волонте-
рами, мы профессионалы, хотя и 
бесплатно работаем. Добро-
вольцев не берем даже птиц счи-
тать, этому нужно сезон серьез-
но учиться, наблюдения требу-
ют точности и регулярности, — 

разговор сворачивает на тему 
модного сейчас движения. 

Дело в том, что природа, жу-
равли и чистый воздух дальнего 
Подмосковья привлекают на 
«Журавлиную родину» пред-
принимателей, обустраиваю-
щих под ключ корпоративные 
выезды на природу. Почему-то 
считается, что такие тимбилдин-
ги с минимальным трудом по 
уборке территории и обязатель-
ным буфетом сплотят коллек-
тив. 

— Представьте себе в наших 
полях бодрого аниматора с ру-
пором в руках: «А теперь сорев-
нование, кто быстрее всех убе-
рет вот эти доски!». И чтобы за-
столье было в псевдорусском 
стиле! — очень смешно расска-
зывает о неудачной попытке по-
сотрудничать с одной из тур-
фирм Ольга. — Достали им само-
вар. Чаю никто выпить так и не 
осмелился, зато очень хорошо 
пошло виски…

Нравы в стае
В общем, «чуть-чуть волонте-

ры» мешают обитателям био-
станции заниматься серьезной 
научной работой по исследова-
нию поведения местной фауны. 
Заказник — это охраняемая при-
родная территория. Он входит в 
резервный список водно-болот-

ных угодий международного зна-
чения и является ключевой ор-
нитологической территорией 
России. В прошлом году «Журав-
линая родина» попала в европей-
скую программу «1000 журав-
лей». Суть ее, на первый взгляд, 
проста: поставить передатчики 
тысяче птиц, чтобы отследить, 
как они путешествуют. Заказни-
ку досталось 10 GPS-устройств, 
но пометить удалось только Ры-
жика. Непростое это дело коль-
цевать журавлей, если не исполь-
зовать негуманные уловки типа 
корма с транквилизатором. 

— Мы долго сидели в засаде, 
ждали, когда стая заснет. И вот 
журавли угомонились, но оказа-
лось, что этого момента ждали 
не только мы: к птицам стали 
подкрадываться лисы, — как буд-
то сказку рассказывает Ольга. — 
Пришлось спасать: бежать и 
распугивать. 

С Рыжиком получилось. По-
чему такое странное для серого 
журавля имя? Во-первых, у ор-
нитологов примета: нельзя на-
зывать окольцованную птицу 
человеческим именем, — погиб-
нет. А во-вторых: маленькие жу-
равлята покрыты рыжим пухом. 

История с журавлями для 
Ольги — это биография. «Я здесь 
тридцать лет и три года», — шу-
тит и рассказывает, что помнит, 
когда на полях «Журавлиной ро-
дины» собралось перед отлетом 
на юг исключительное количе-
ство птиц — три тысячи. Это 
было в год, когда взорвался Чер-
нобыль. Обычно здесь отъеда-
ются, отдыхают и готовятся к пе-
релету не больше полутора ты-
сяч. Если сравнивать с 25-лет-
ней давностью, сдвинулся и гра-
фик прилета: птицы стали почти 
на месяц раньше возвращаться с 
«югов». «Журавли — почти люди, 
— говорит Ольга, рассматривая 
стаю в бинокль. — Весной «су-
пруги» предпочитают одиноче-
ство: пара занимает заболочен-
ный лес, примерно квадратный 
километр, и, если кто-то из сосе-
дей пытается присоединиться, 
прогоняют жестко. Криками, 
позами угрозы. А осенью нужна 
компания. Перелет в коллективе 
менее опасен и выгоден в энер-
гетическом плане. Они летят 
один за другим. За каждым обра-
зуется слегка разряженное про-

странство. В стае легче сесть, 
там всегда есть сторожевые». 

Со смотровой площадки ви-
дим вдали у кустов несколько 
журавлиных компаний. Сейчас 
птицы отъедаются перед отле-
том, притираются, привыкают 
друг к другу. Есть группки из че-
тырех журавлей: папа с мамой и 
двое детей. А кто-то уже вовсю 
знакомится с соседями. 

Наши в Израиле
«Журавли умные, высокоор-

ганизованные птицы. В США 
провели исследование и выяви-
ли, что они в своих «разговорах» 
используют около 80 разных 
звуков, — Гринченко решила по-
менять место наблюдения, пото-
му что птицы все же засекли 
крадущегося к ним фотокора и 
моментально скрылись. — А же-
сты? Два журавля друг против 
друга, расправив крылья, в позе 
угрозы. Это же два мужика выя-
сняют отношения на комму-
нальной кухне! К слову, серый 
журавль живет долго: до 35 лет. 
А японский может в неволе дотя-
нуть до ста». 

Однолюбы ли серые журавли, 
вопрос открытый. Ольга утвер-
ждает, что живут они парами, но 
если одна птица погибает, вдо-
вец может завести себе новую 
подругу. Впрочем, директору за-
пасника, как и нам, хочется все 
же верить в лебединую верность 
журавлей: «Несколько лет назад 
нам сообщили, что на поле кри-
чит журавль, а другой разбился о 
ЛЭП. Повезли журавку к ветери-
нару. Но спасти не удалось: у 
этих птиц очень быстрый мета-
болизм. Если она вся переломан-

ная лежит на земле, моменталь-
но наступают бактериальное за-
ражение и смерть. А друг ее еще 
два дня там кружил и рыдал». 

Где пропадал Рыжик? Ученые 
целый год следили за приключе-
ниями этого, как выражается 
Ольга, оболтуса. Сейчас он тусу-
ется где-то в Смоленской обла-
сти и скорее всего в этом году 
уже не вернется в Талдом. 

А побывать этот молодой жу-
равль успел много где. Сначала 
рванул на Сиваш, в заповедник 
на Украине «Аскания-Нова», по-
том полетел в Турцию, оттуда в 
национальный парк «Хула» в 
Израиле, и коллеги Ольги даже 
смогли его там сфотографиро-
вать. Далее отправился предпо-
ложительно в Эфиопию: оттуда 
сигнала не поступало, но обыч-
но журавли летят именно туда. 
Весной Рыжик опять осел в «Ас-
кания-Нова», был там до конца 
апреля, потом сделал рывок, по-
гостил три дня на родине, зачем-
то слетал в Тульскую область, 
теперь сидит в Смоленской. 
«Сигнал то появляется, то про-
падает — уж очень глухие места, 
— объясняет Гринченко. — Ду-
маю, что в местах летовки Ры-
жика банально нет покрытия. 
Такие передатчики, как у него на 
лапе, если невозможно поймать 
сеть, буферизуют координаты 
во внутреннем накопителе. А по-
том, когда связь появляется, 
разом сливают. Повезло, что 
объема накопителя хватило и 
данные не пропали». 

А К Ц Е Н Т

Про дружину говорили, что это хорошая 
общественная организация, 
а люберы с панками — плохая

А К Ц Е Н Т

А жесты? Два журавля в позе угрозы... 
Это же два мужика выясняют 
отношения на коммунальной кухне! 

Блиц-интервью 

Почему вы возитесь с местными школьниками, сказки про журав-
лей им рассказываете? 

ОЛЬГА ГРИНЧЕНКО: Они выучатся, придут к власти и станут принимать 

взвешенные решения по отношению к природе.

Зачем орнитологи «водят» журавлей? Такой «Полет надежды» на 
дельтаплане за стерхами (краснокнижными белыми журавля-
ми), в котором участвовал президент РФ, наблюдала вся страна. 

ОЛЬГА ГРИНЧЕНКО: Это очень серьезное дело. Орнитологи пытаются из-

менить место отдыха птиц во время перелета на зимовку. Дело в том, 

что стерхи летят через Афганистан. Там пруды в частной собственно-

сти, их сетями ловят, забивают палками и используют в пищу. Полеты 

за дельтапланом предназначены для того, чтобы спасти популяцию. 

КСТАТИ

В декабре этого года будет объяв-

лен тендер на проектирование го-

сударственного природного парка 

«Журавлиный край», куда войдет и 

подмосковная «Журавлиная роди-

на». Это 75 тысяч гектар земли с 

экотуризмом, инфраструктурой, 

рабочими местами и зарплатами.

Из засады видим несколько журавлиных компаний, но птицы все же засекли крадущегося к ним фотокорреспондента и моментально встали на крыло.

Ольга Гринченко: Не называйте нас 
волонтерами, мы профессионалы, 
хотя и бесплатно работаем.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ОПРОС 
Какие виды 
спорта самые 
доступные 
для карьеры

Вопрос 
денег

Артем Лощихин

Две знакомых мамы разговори-
лись о том, куда с прицелом на 
будущее отдать своих мальчи-
шек пяти и шести лет, — на фут-
бол или хоккей?

— Мы идем на футбол, — гово-
рит одна. — Секция в ста метрах 
от нашего дома.

Другая с сарказмом замети-
ла: «Знаем, плавали». Футбол 
они тоже выбрали потому, что 
секция при школе олимпийско-
го резерва. Это была ошибка: 
дети, которые хотят играть в 
футбол для здоровья, «там в 
роли футбольных мячей». «Ими 
почти не занимаются, а занима-
ются с теми, кто делает ставку 
на карьеру». Регулятор занято-
сти четкий — размер месячной 
оплаты родителями. Вторая 
мама расстроилась. Она, как и 
ее сын, тоже разочаровались в 
секции хоккея и засматрива-
лись на футбольную школу. 

— Нас с семи лет на хоккее 
оставляют с условием, если сын 
в первый класс пойдет в спор-
тшколу, — делится мама. — Отец и 
я против: школа слабая, занятия 
в средних классах по факту два-
три дня в неделю. И куда мы по-
том?

Их попытки объяснить тре-
нерам, что они смогут сочетать 
учебу и занятия хоккеем, в кото-
ром ребенок подает надежды, 
натолкнулись на аргумент. «У 
нас желающих перейти в спор-
тшколу из обычной — хоть от-
бавляй». В итоге мамы пошли 
каждая своим путем. «Футбо-
листка» оставила все как есть: 
она приняла условие тренеров, 
что сына не будут брать на сбо-
ры, что его в шесть (!) лет выво-
дит за черту перспективных. 
«Хоккеистка» перевела сына на 
картинг.

Как уверяют социологи Фон-
да общественного мнения 
(ФОМ), это едва ли не массовый 
сценарий развития событий, 
если родители не принимают 
предложения тренеров, от кото-
рых нельзя отказаться. Модель 
отношения к детскому спорту, 
как способу инвестиции родите-
лей в детей, наиболее ярко проя-
вилась после триумфа России на 
Олимпиаде в Сочи-2014. Тогда, 
по данным ФОМ, 47 процентов 
родителей хотели, чтобы их ре-
бенок стал профессиональным 
спортсменом. Тогда же резко 
скакнула заполняемость детьми 
самых востребованных секций 
— хоккея (21 проц.), футбола (19 
проц.), лыж (16 проц.), разных 
видов спортивной борьбы (14 
проц.) и горных лыж (7 проц. — 
рост почти в два раза). Однако 
допинговые скандалы, которые 
обернулись запретом России на 
следующих Играх выступать 
под национальным флагом, а 
также растущие финансовые за-
траты меняют отношение роди-
телей к перспективам их детей в 
большом спорте.

Так, сегодня, по данным 
ФОМ, 38 процентов родителей 
не против того, чтобы их дети 
профессионально занимались 
спортом, а

51 проц. — против. Остальные 
11 проц. затруднились с отве-
том. При этом подавляющее 
большинство — 81 процент — со-
гласны с утверждением о том, 
что большой спорт стал «бы-
стрым социальным лифтом для 
детей из небогатых семей». 
Именно этим социологи объя-
сняют относительно низкую во-
стребованность таких дорого-
стоящих спортивных секций, 
как теннис, фигурное катание 
(правда, рост популярности на 
12 процентов), кёрлинг, горные 
лыжи (падение относительно 
2015 года 4 проц.) и коньки (6 
проц.).

Но, похоже, что самая боль-
шая переоценка ценностей на-
мечается именно у тех родите-
лей (38 проц.), кто видит своих 
детей будущими профи в спорте. 
Так, вот 42 процента из них по-
лагают, что развитая страна не-
обязательно должна иметь до-
стижения в спорте.  А 17 процен-
тов прагматичны: они считают, 
что спорт высших достижений 
надо использовать как «трам-
плин для карьеры в бизнесе, по-
литике или в госуправлении».  

Кто-то считает, 
что спорт высших 
достижений надо 
использовать 
как «трамплин 
для карьеры»

ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» уве-
домляет о начале проведения оценки воздействия на окружающую 
среду при реализации проектов «Строительство и реконструкция 
трубопроводов Кыртаельского нефтяного месторождения (2-я 
очередь)» и «Строительство и реконструкция трубопроводов Юж-
но-Терехевейского нефтяного месторождения (2-я очередь)».

В административном отношении проектируемые объекты рас-
положены на территории МО МР «Печора» Республики Коми. На 
Кыртаельском месторождении ближайший проектируемый тру-
бопровод находится в 10,6 км юго-западнее г. Печоры, в 7 км юж-
нее п. Изъяю. На Южно-Терехевейском месторождении ближай-
ший проектируемый трубопровод находится в 58,2 км северо-за-
паднее г. Печора, в 38,2 км северо-западнее п.с.т. Березовка.

Проектируемые объекты относятся к ООО «ЛУКОЙЛ-Коми»: 
Россия, 169712, Республика Коми, г. Усинск, ул. Нефтяников, д. 31. 
Телефон (82144) 5-51-11.

Проектная организация ООО НИППППД «Недра»: Россия, 
614064, г. Пермь, ул. Л. Шатрова, д.13а. Телефон (342) 249-10-55.

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных 
слушаний.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний:  Отдел организационной работы и взаимодействия с органами 
местного самоуправления поселений Администрации МО МР «Пе-
чора» (82142) 7-07-70, доб. 1120.

Общественные слушания по проекту «Строительство и рекон-
струкция трубопроводов Кыртаельского нефтяного месторожде-
ния (2-я очередь)» состоятся 20 ноября 2019 г. в 16 часов 00 минут 
в малом зале администрации муниципального района «Печора» по 
адресу: РК, г. Печора, ул. Ленинградская, д. 15.

Общественные слушания по проекту «Строительство и рекон-
струкция трубопроводов Южно-Терехевейского нефтяного место-
рождения (2-я очередь)» состоятся 20 ноября 2019 г. в 16 часов 30 
минут в малом зале администрации муниципального района «Пе-
чора» по адресу: РК, г. Печора, ул. Ленинградская, д. 15.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду доступ-
ны с 12 октября 2019 г. в администрации муниципального района 
«Печора» (РК, г. Печора, ул. Ленинградская, д. 15, каб. 303) для 
просмотра, внесения замечаний и предложений в письменном 
виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении открытого аукциона  

ПАО «ЛУКОЙЛ»
1. Предмет аукциона — МТР ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-

оргсинтез», находящиеся на складских площадках в Перм-
ском крае:

1.1. Лот № 260 в составе: 
 • Насос 10-GA-131 A/S 1 К-т
1.2. Лот № 261 в составе: 
 • Насос 10-GA-131 A/S 1 К-т
1.3. Лот № 262 в составе: 
 • Емкость V 50 м³, черт. II-5604 ВО 1 К-т
1.4. Лот № 263 в составе:
 Резервуар стальной вертик. V = 5000 м³ 1 Шт.
2. Аукцион проводится 14.11.2019 в 15.30 по москов-

скому времени по адресу: г. Москва, Уланский переулок, дом 
4, строение 1, кабинет 604. Регистрация участников аукци-
она 14.11.2019 в 14.30 по московскому времени по адресу: 
г. Москва, Уланский переулок, дом 4, строение 1, кабинет 407 
(наличие паспорта и офисный стиль одежды обязательны).

3. Организатор аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 
101000, Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11.

4. Собственник лотов: ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез», его адрес: 614055, РФ, г. Пермь, ул. Промышленная, 84.

5. Начальная цена лотов:
• Лот № 260 — 19 900 000 руб. без учета НДС;
• Лот № 261 — 19 900 000 руб. без учета НДС;
• Лот № 262 — 4 480 000 руб. без учета НДС;
• Лот № 263 — 8 703 000 руб. без учета НДС.
6. Форма проведения торгов: открытый аукцион с усло-

виями.
7. Критерии определения победителя: максимальная 

цена.
8. Условия аукциона: Отсутствие информации о негатив-

ном опыте работы и неблагонадежности претендентов. При-
знаками неблагонадежности и наличия негативного опыта, 
подтвержденными документально, считаются:

— наличие у претендента вступившего в силу решения Ар-
битражного суда, свидетельствующего о нарушении претен-
дентом перед организацией Группы «ЛУКОЙЛ» обязательств 
по каким-либо договорам в течение одного года от даты выхо-
да извещения;

— уклонение ранее от подписания договора в установлен-
ные сроки;

— наличие решения государственных органов о временном 
приостановлении движения по банковским счетам претендента;

— предоставление, в том числе и по ранее проводимым аук-
ционам, в составе заявок для участия в аукционах недостовер-
ных документов;

— срывы сроков оплат согласно условиям аукциона и по ра-
нее заключенным договорам в течение одного года;

— срывы сроков вывоза ТМЦ и выполнения работ по ранее 
заключенным договорам в течение одного года;

— наличия установленных обстоятельств согласно требо-
ваниям действующего законодательства Российской Федера-
ции и/или локальных нормативных актов ПАО «ЛУКОЙЛ», 
которые могут повлечь негативные финансовые (налоговые) 
последствия при вступлении с претендентом в договорные от-
ношения; 

— установленные и документально подтвержденные дру-
гие факты, отражающие риски нанесения финансового ущер-
ба, а также ущерба имиджу организации Группы «ЛУКОЙЛ», 
в случае вступления в договорные отношения с данным пре-
тендентом;

— наличие признанных налоговыми органами недостовер-
ных сведений, содержащихся в ЕГРЮЛ претендента.

9. Условия поставки: выборка МТР на местах складиро-
вания, самовывоз, выполнение погрузочно-разгрузоч-
ных работ силами победителя и за его счет. 

10. Для участия в аукционе претендентам необходимо 
в срок до 16.00 25.10.2019 предоставить Организатору аук-
циона по адресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, 
Департамент закупок для прочих видов деятельности 
Отдел по реализации длительно хранящихся и невостре-
бованных остатков материально-технических ресурсов, 
следующие документы:

— заявление на участие в аукционе по установленной Орга-
низатором аукциона форме;

— нотариально заверенные копии учредительных доку-
ментов, документа о государственной регистрации претенден-
та, с изменениями и дополнениями на дату подачи заявления 
на участие в торгах; 

— отчет о финансовых результатах на последнюю отчетную 
дату и за предыдущий отчетный год с отметкой ИФНС о при-
нятии;

— справка об исполнении налогоплательщиком обязан-
ности по уплате налогов, сборов, страховых взносов, пеней, 
штрафов, процентов, выданная ИФНС с датой выдачи не более 
1 месяца до даты предоставления документов на проверку;

— бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату и за 
предыдущий отчетный год, с отметкой ИФНС о принятии;

— заверенная надлежащим образом Карточка претендента, 
подписанная руководителем организации и заверенная печа-
тью организации, содержащая основные сведения;

— документ о занимаемой должности для лица, полномоч-
ного в соответствии с учредительными документами представ-
лять организацию без доверенности (приказ о назначении, вы-
писка из протокола об избрании); 

— доверенность на имя представителя, имеющего пра-
во действовать от имени организации при подаче заявления 
и подписании протокола;

— паспорт или документ, его заменяющий, для всех лиц, 
указанных в настоящем пункте;

— скан копии всех направляемых документов на электрон-
ном носителе.

11. Покупатель обязан оплатить выигранный лот в руб-
лях не позднее 5 рабочих дней после подписания прото-
кола о результатах торгов на расчетный счет Собственника. 

12. Дополнительная информация предоставляется контакт-
ными лицами по запросу. 

12.1. Контактное лицо организатора аукциона: Лященко 
Виталий Владимирович. 

Телефон: +7 (495) 9-803-081; факс: +7 (495) 6-274-999.
E-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 
12.2. Контактное лицо ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-

тез»: Новикова Марина Владимировна. 
Телефон: +7 (342) 220-72-72. 
Е-mail: Marina.Novikova@pnos.lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 октября 2019
вторник № 225 (7983) 

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПЕРСОНА В прокат 
выходит новый фильм 
о легендарном футболисте

Диего проиграл 
Марадоне

Илья Соболев

Сегодня в онлайн-прокат выходит новый документаль-
ный фильм британского режиссера Азифа Кападиа 
об одном из самых величайших и в то же время проти-
воречивых футболистов в истории, Диего Марадоне.

Казалось бы, жизнь аргентинца разложена на мо-
лекулы, и добавить тут особо нечего. Однако у Капа-
диа есть мощнейший козырь. Режиссеру посчастли-
вилось заполучить в свое распоряжение около 500 ча-
сов архивного видео, о котором до сих пор мало кто 
знал. Оказывается, один из первых менеджеров Мара-
доны хотел сделать фильм про восходящую звезду, 
чтобы впоследствии продвигать ее в США. Таким 
образом, к Диего были приставлены два оператора, 
которые  следовали за игроком буквально по пятам 
с 1981 по 1987 год. Фильм в итоге так и не состоялся, 
а видеозаписи были утеряны на 30 лет. 

Благодаря найденным пленкам Кападиа создает 
в своей ленте тот же невероятный эффект соприсутст-
вия, которым покорил его предыдущий документаль-
ный фильм о певице Эмми Уайнхаус, выигравший, 
к слову, в 2016 году «Оскар». Первые кадры — из маши-
ны, несущейся с Марадоной на бешеной скорости 
по направлению к неаполитанскому стадиону «Сан 
 Паоло», где Диего вот-вот проведет свою первую пресс-
конференцию после перехода в «Наполи». Дальше — вы-
ход на клокочущую арену и растерянный взгляд глав-
ного героя. Глаза Марадоны — главное, за чем стоит сле-
дить в этих съемках, считает сам Кападиа.

С помощью архивных видео, сопровождаемых ком-
ментариями близких людей игрока, режиссер расска-
зывает свою версию истории знаменитого аргентинца. 
В ней застенчивый, неуверенный в себе мальчик Диего 
борется с идущим на поводу у толпы Марадоной. 
«С Диего я пошел бы на край света, ради Марадоны 
не сдвинулся бы и с места», — признается личный тре-
нер футболиста Фернандо Синьорини. 

В конечном счете Марадона оказался сильнее. 
«Футбол построен на лжи. Ты делаешь движение в одну 
сторону, а сам уходишь в другую», — говорил аргенти-
нец. По сути, таким было кредо Марадоны и в жизни, 
которая превратилась в череду «финтов»: измены 
жене, отказ от внебрачного сына, дружба с мафией 
и употребление кокаина. Расплачиваться игроку, 
по сути, пришлось своей карьерой. «Футболист Мара-
дона умер, — говорит в конце Синьорини. — Осталась 
только легенда». 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА 
проиграл уже второй 
матч Единой лиги

Чемпион опять 
споткнулся

Иван Ильин

В регулярном чемпионате баскетбольной Единой лиги 
вчера состоялся матч принципиальных соперников. 
 Питерский «Зенит» приехал в гости к столичному 
ЦСКА и нанес ему чувствительное поражение — 82:79.

В прошлом сезоне именно «сине-бело-голубые» пер-
выми обыграли армейцев. Правда, на своем паркете. 
На этот раз «Зенит» с сенсацией не успевал никак — 
флагман отечественного баскетбола потерял очки уже 
в стартовом туре, уступив на выезде «Енисею». Неуда-
ча в Красноярске, впрочем, никак не изменила общий 
расклад сил. ЦСКА, который владеет чемпионским ти-
тулом и в Единой 
лиге, и в Евролиге, 
остается главным 
фаворитом в обоих 
турнирах и сейчас. 
«Зенит» же только 
обрастает мышца-
ми и вряд ли готов 
бросить «красно-
синим» глобальный 
вызов прямо сейчас. 

Статус фаворита 
ЦСКА постарался 
оправдать сразу 
же — первую чет-
верть москвичи выиграли с разницей в пять очков. 
Но дальше прогресс хозяев застопорился. Концовку 
второго отрезка лучше провел уже «Зенит», и на боль-
шой перерыв команды ушли при счете 49:46 в пользу 
действующего чемпиона. Дальше — больше. Питерцы, 
ведомые Евгением Вороновым и Антоном Понкрашо-
вым, в свое время поигравшими за ЦСКА, за счет даль-
них попаданий и хорошей защиты окончательно пере-
хватили инициативу. Третья четверть завершилась уже 
с преимуществом гостей — 66:62. Понкрашов и Воронов 
к этому моменту набрали по 13 очков.

Сразу вспомнилось, как недавно на том же паркете 
УСК ЦСКА армейцы испытали проблемы с «Пармой». 
И вытащили тогда матч на последних минутах. Но «Зе-
нит» — соперник более высокого уровня, так что с ним 
пришлось еще сложнее. За две минуты до сирены после 
дальнего попадания Хиллиарда счет стал равным, одна-
ко даже это гостей не сломило. А потеря мяча в послед-
ней атаке от Хэккетта лишила ЦСКА шансов спастись. 
82:79 — «Зенит» впервые обыграл армейцев в Москве. 

Московский клуб терпит второе поражение в рамках 
Единой лиги. И теперь вряд ли стоит говорить о простой 
случайности. «Красно-синие» находятся в процессе пе-
рестройки, и она, судя по всему, будет непростой. Но-
вички вроде бы проявляют себя неплохо — тот же Хилли-
ард набрал 16 очков, а Джеймс — 12. Однако на данный 
момент ЦСКА выглядит сыровато. Так что, скорее всего, 
эта неудача для армейцев не последняя. 

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА  На чемпионате мира в Штутгарте разыграли первые медали 
в женском командном турнире

Девушки с бревном
Анна Козина

С
егодня российские гим-
настки будут бороться за 
медаль командного тур-

нира на чемпионате мира в 
Штутгарте.

В квалификации наши де-
вушки показали третий резуль-
тат (168,080 балла). Первое ме-
сто заняла команда США во гла-
ве с четырехкратной олимпий-
ской чемпионкой и 14-кратной 
чемпионкой мира Симоной 
Байлз (174,205). Американки 
пока вне конкуренции. А вот с 

командой Китая, которая на-
брала вторую сумму баллов 
(169,161), можно потягаться. 
Тем более что на прошлогоднем 
ЧМ в Дохе россиянки китаянок 
обошли, выиграли «серебро» и 
завоевали путевку на Игры-
2020 в Токио.

Хотя тогда в составе сборной 
выступала двукратная олим-
пийская чемпионка Алия Мус-
тафина, возобновившая карье-
ру после рождения дочери. Ны-
нешний сезон Алия тоже начала 
уверенно — с победы в многобо-
рье на этапе Кубка мира в Бир-

мингеме. Она была кандидатом 
в сборную на апрельский чем-
пионат Европы, но снялась по 
собственному желанию. Потом 
Мустафину заявили на летние 
Европейские игры в Минске. 
Однако из-за довольно серьез-
ной травмы — разрыва икры — 
вся подготовка пошла насмар-
ку, а соревновательный план 
был сорван. К чемпионату мира 
спортсменка также не набрала 
нужную форму. Никаких офи-
циальных заявлений о заверше-
нии карьеры Мустафина не де-
лала. Даже наоборот, в своих ин-

тервью она говорит о желании 
выступить в Токио. А то, что она 
умеет возвращаться, это факт. 
Хотя тренеры намекают, что на 
Олимпиаде мы увидим совсем 
другую, обновленную и моло-
дую команду. 

Но на этом чемпионате мира 
лидером сборной будет Ангели-
на Мельникова. Она стала абсо-
лютной чемпионкой в Минске, 
взяла «бронзу» в многоборье на 
ЧЕ в Щецине. Но турнир в Штут-
гарте, конечно, потребует на-
много больше физических и 
эмоциональных затрат от гим-
настки. 

— Выступление в Германии 
для меня является самым боль-
шим испытанием, потому что 
это заключительный чемпионат 
мира перед Олимпийскими иг-
рами, — призналась Мельникова 
в интервью Olympic Channel. — 
Хороший результат, если у меня 
будет командная медаль и лич-
ная медаль.

Мельникова с четвертым ре-
зультатом (56,599) пробилась в 
финал индивидуального много-
борья. Еще одна россиянка, Ли-
лия Ахаимова, была 12-й. Луч-
шая двадцатка получит олим-
пийские лицензии. Мельникова 
также поборется за медали в 
вольных упражнениях и на бру-
сьях. Ахаимова вышла в финал 
вольных упражнений, а Дарья 
Спиридонова — на брусьях.

Предварительный раунд на-
чался и у мужчин. Сборная Рос-
сии прилетела в Штутгарт в оп-
тимальном составе. В Германии 
выступят Артур Далалоян, Ни-
кита Нагорный, Денис Аблязин, 

Давид Белявский, Владислав 
Поляшов и Иван Стретович. 

Да ла лоян,  напомним,  в 
прошлом году выиграл титул аб-
солютного чемпиона. Россий-
ский гимнаст поднялся на выс-
шую ступеньку пьедестала поче-
та в этой дисциплине впервые за 
19 лет. В этом году Артур подго-
товил новые комбинации, при-
бавил в сложности на многих 
снарядах. Нужно соответство-
вать статусу одного из фавори-
тов турнира. А конкурентов дол-
го искать не придется. Они есть 
прямо в нашей команде. Это Ни-
кита Нагорный. В Дохе-2018 он 
взял «бронзу», а на чемпионате 
Европы-2019 в Щецине обыграл 
Далалояна. 

Но прежде чем перейти к лич-
ным разборкам, нашим парням 
надо решить командную задачу. 
На предыдущем ЧМ они выигра-
ли квалификацию, но очень 
обидно уступили китайцам все-
го 49 тысячных балла в финале 
(256,585 против 256,634). Дала-
лоян даже плакал, ведь именно 
он допустил грубую ошибку на 
брусьях, которая повлияла на 
исход соревнований.  

ФУТБОЛ  Команда Черчесова начала подготовку к матчам
против Шотландии и Кипра

Два дня на сборы 
Илья Зубко 

В
ч е р а  ф у т б о л и с т ы 
сборной России про-
вели первую трени-
ровку в подмосков-
ном Новогорске, где 
команда Станислава 
Черчесова готовится 
к отборочным матчам 
Евро-2020 против 

Шотландии и Кипра. Эти пое-
динки состоятся 10 и 13 октя-
бря, соответственно в Москве и 
в Никосии. 

Вроде бы стандартный сбор в 
знакомом месте, но на этот раз 
есть важное отличие. Еще ни 
разу при Черчесове у команды 
не было так мало времени на 
подготовку к официальному 
матчу. Еще в воскресенье вече-
ром футболисты тех же «Крас-
нодара» и «Спартака» выходили 
на поле кубанской столицы, а в 
четверг им представлять глав-
ную команду страны в «Лужни-
ках». Если считать, что вчераш-
ний день они потратили в основ-
ном на восстановление, то у 
штаба Черчесова есть, по сути, 
всего дня на подготовку к очень 
непростому сопернику. Но Ста-
нислав Саламович к работе в ре-
жима цейтнота был готов зара-
нее, так что на дефицит времени 
журналистам не жаловался, а 
после тренировки охотно шу-
тил. В том числе на тему холод-
ной погоды.

— Мы давно не играли в Мо-
скве. Будет определяющий матч, 
хотя все игры определяющие в 
отборочном цикле. Приятно 
сыграть в «Лужниках», — сказал 
Черчесов. — Единственное — чуть 
батареи надо на улице вклю-
чить, чтобы на пару градусов по-
выше была температура. 

Потепления синоптики к чет-
вергу, впрочем, не обещают. Да и 
матч назначен на очень позднее 
время — начало в 21.45. Так что 
согреться футболисты смогут 
только в том случае, если будут 
поддерживать высокий темп и 
быстро бегать. А дополнитель-
ной мотивацией, помимо до-
машних трибун, для россиян 
станет их турнирное положение. 
Теоретически выход на Евро они 
могут обеспечить себе заранее 
уже сейчас. Если Казахстан и 
Кипр сыграют вничью, а они 
свой матч проведут на несколь-
ко часов раньше, то победа над 
шотландцами выводит сборную 
в финальную часть чемпионата 
Европы-2020 за три тура до 
окончания квалификации. 

— Турнирная таблица сама по 
себе, а качество игры и предсто-
ящий матч — это совершенно 
другое. Сегодня будет теория, 
на которой поговорим о про-
шедшем матче с шотландцами, 
оценим, чтобы быть макси-
мально правильно готовыми, — 
Черчесов, рассуждая о турнир-
ных перспективах, расслаблять 
футболистов раньше времени 
точно был не настроен.

Важный вопрос — кадровый. 
Имена 25 человек, призванных 
под знамена сборной, объявили 
еще в прошлый понедельник. Но 
в результате трое до Новогорска 
не доехали по причине травм. 
Вместо Зобнина, Жемалетдино-
ва и Смолова свой шанс получи-
ли Игнатьев, Могилевец и Собо-
лев. С последним вообще полу-
чилось забавно. Форвард «Кры-
льев Советов» проводит фанта-
стический сезон — забил десять 
мячей. Два из них — в минувшем 
туре против «Сочи». Многие бо-
лельщики буквально требовали 
от Черчесова вызвать лучшего 
бомбардира Премьер-лиги, но 
главный тренер сборной давал 
понять, что надо еще немного 
подождать. И тут получает трав-
му Федор Смолов. Вместо фор-
варда «Локо» приглашение по-
лучает как раз Соболев. Как рас-
сказал потом сам Александр, он 
сидел дома и кушал, когда раз-
дался звонок от Черчесова. В тот 
же день нападающий отправил-
ся в сборную.

— Не ждал вызова. Тем более 
уже список был объявлен на эти 
матчи. Думал, что пока еще 
рано, что нужно проявлять себя 
дальше, — рассказал журнали-
стам Соболев в Новогорске. — 
Но сегодня я здесь, и счастлив. 
Любой футболист хочет попасть 
в сборную, но я просто не ожи-
дал, что такое может произойти.

У Черчесова репортеры 
спросили, насколько на вызов 
Соболева повлияло обществен-
ное мнение. Станислав Саламо-
вич ответил максимально раз-
вернуто: «На меня это никак не 
влияет. Мы его внимательно от-
сматривали и говорили, что все-
му свое время. Сейчас бог по-
слал нам это время. Сегодня он 
здесь, и заслуженно. Вчера мы 
поговорили с ним и с Чистяко-
вым — я рассказал новым футбо-
листам, куда они попали и что 
надо делать. А сегодня они уже 
тренировались так, как будто 
всю жизнь здесь. Для меня са-
мое главное, чтобы любой иг-
рок, который сюда попадает, 
сразу себя чувствовал членом 
команды, а не вызванным по 
просьбам трудящихся».

Упомянутый Черчесовым за-
щитник Дмитрий Чистяков — 
еще один новичок сборной Рос-
сии. Еще в прошлом году он иг-
рал в Футбольной националь-
ной лиге за «Тамбов», а сегодня 
25-летний футболист — основ-
ной игрок лидирующего в Пре-
мьер-лиге «Ростова». Но даже 
несмотря на очевидный карьер-
ный взлет, Чистяков честно при-
знался — вызов в сборную стал 
неожиданностью и для него. 

— Конечно, сюрприз, ведь 
полгода назад я играл в ФНЛ, — 
улыбался Дмитрий. — Каждый 
футболист стремится к этому. Я 
поставил себе задачу закре-
питься в основном составе клу-
ба. Получил, и получил вызов в 
сборную. Это приятно.  Александр Соболев (крайний справа) вчера провел первую в жизни тренировку в сборной России.

У Станислава Черчесова очень мало времени для подготовки команды.

Ангелина Мельникова поставила перед собой задачу выиграть в Штутгарте и командную, и личную медали.

Капитан «Зенита» Евгений Воронов (слева) в матче с ЦСКА 
набрал 15 очков и помог команде победить.

НОВОСТИ 

Морозов 
штампует 
победы 
в Кубке мира

ПОШЛА
ВТОРАЯ СОТНЯ
Анна Бекетова

Российский пловец Владимир 
Морозов перевалил за сотню 
побед на Кубке мира. Знаковый 
рубеж покорился на этапе в Бу-
дапеште, где Морозов для нача-
ла выиграл заплыв на 50 м воль-
ным стилем (21,50).

Во второй день турнира он 
также был лучшим на 50 м на 
спине (24,70) и 100 м вольным 
стилем (47,99). И это при том 
что спортсмен переболел нака-
нуне старта, а также испытывал 
проблемы с акклиматизацией. 

— Больше настраивался на 
победу, чем на результат. Я 
только что приехал из Лос-Анд-
желеса. За последние три дня 
спал всего 12 часов, — отметил  
Морозов. — Учитывая эти обсто-
ятельства, выступил хорошо. 
Но, признаюсь, после заплыва 
на «сотне» не чувствовал ног. 

Россиянин, который уже 
дважды выигрывал общий за-
чем Кубка мира, лидирует и на 
этот раз. После четырех этапов 
на счету Морозова 210 очков. 
На втором месте с приличным 
отставанием идет Данас Рап-
шис из Литвы (144 балла). 

Одноклубник
Малкина
нанес ему
серьезную
травму 

ПОСТРАДАЛ
ОТ СВОЕГО 
Артур Нанян

Нападающий «Питтсбурга» Ев-
гений Малкин выбыл из строя 
на длительный срок из-за трав-
мы нижней части тела. Об этом 
информируют североамери-
канские СМИ. Сроки восста-
новления россиянина станут 
известны позднее, после допол-
нительного обследования. 

Малкин получил травму 
на прошлых выходных в матче 
с «Коламбусом», в котором его 
команда одержала победу (7:2). 
В середине второго периода Ев-
гений столкнулся с одноклубни-
ком Крисом Летангом, потерял 
равновесие и ударился о борт. 
Форвард с трудом поднялся 
со льда и ушел в раздевалку. 

Ситуация для «Питтсбурга» 
осложняется еще тем, что ана-
логичную травму в матче с «Ко-
ламбусом» получил еще и Ник 
Бьюгстад. Таким образом, 
«пингвины» лишились сразу 
двух центрфорвардов основно-
го состава.

Добавим, что в стартовав-
шем сезоне НХЛ Малкин про-
вел две встречи и забросил 
в них одну шайбу. 

Касаткина
поднялась
на шесть
позиций
в рейтинге

НАЛАДИЛА
ПОДАЧУ
Сергей Литвинов 

Дарья Касаткина улучшила 
свои позиции в обновленной 
версии рейтинга Женской тен-
нисной ассоциации (WTA). Бла-
годаря последним успехам рос-
сиянка поднялась с 45-го места 
на 39-е.

На прошлой неделе Касатки-
на дошла до четвертьфинала 
турнира в Пекине, где уступила 
Каролин Возняцки. По ходу со-
ревнований Дарья обыграла 
первую ракетку России Екате-
рину Александрову, занимаю-
щую в рейтинге 35-ю строчку. 

Что касается мужчин, то 
здесь мало что поменялось. Со-
хранили свои позиции Даниил 
Медведев и Карен Хачанов. 
Медведев по-прежнему идет на 
четвертом месте в рейтинге, а 
Хачанов остается девятым. В то 
же время Андрей Рублев опу-
стился на две строчки — с 33-го 
на 35-е.

Добавим, что накануне 
определился первый соперник 
Медведева по турниру в Шан-
хае. Им стал британец Кэмерон 
Норри, победивший в двух се-
тах француза Жиля Симона. 
Матч состоится сегодня.  

ЦИФРА

7
МЕДАЛЕЙ

завоевали российские гимна-

сты на чемпионате мира 2018 

года в Дохе
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«Зенит» впервые 
смог обыграть 
ЦСКА на выезде. 
И этот результат 
не назовешь 
случайным 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в компании Сергея Шойгу отдохнул в Сибири

Пикник в тайге
Кира Латухина

В
чера Владимиру Пу-
тину исполнилось 67 
лет. А незадолго до 
дня своего рождения 
президент  провел 
время в сибирской 
та й ге ,  л ю б о в а л с я 
осенней природой: 
гулял по лесу, соби-

рал грибы, поднимался в горы и 
смотрел на Енисей. Компанию 
ему составил министр обороны 
Сергей Шойгу.

Фото- и видеокадры с отдыха 
президента опубликованы на 
официальном сайте Кремля. На 
распространенных кадрах вид-
но, как президент по время про-
гулки по сибирскому лесу поди-
вился упавшему кедру, кото-
рый продолжает плодоносить — 
на зеленой ветке росли шишки.

Затем Путин и Шойгу соби-
рают грибы, причем на одном 
из тех, что нашел президент, 
сверху, на шляпке, прилипла 
шишка, что позабавило главу 
государства. Он отлепил ее от 
гриба, несколько раз подул и за-
брал на память. «Сувенир. Ши-
шечка», — пояснил Путин.

Министр обороны также вы-
копал ягодный куст. «В Подмо-
сковье посадишь», — улыбнулся 
президент. Шойгу заметил, что 
нужен такой же воздух и вода. И 
речь зашла о том, что такого 
воздуха, как в тайге, нет, но к 
этому надо стремиться. Ну и, 
конечно, в тайге бывать поча-
ще.

Еще Путин и Шойгу проеха-
ли по тайге на внедорожнике. 
Президент также поднялся на 
гору и сказал, что оттуда краси-
во смотрится Енисей. «Мы вы-
соко над облаками. Намного 
выше облаков», — заметил он. 
«Забрались за облака», — доба-
вил Путин. И действительно, 
высота была приличная — почти 
две тысячи метров.

Глава Тувы Шолбан Кара-оол 
на своей странице в Facebook 
сделал перепост видеокадров от-
дыха президента в тайге и уточ-
нил, что это Тува. «Наш прези-
дент, он настоящий, потому и 
щемящая красота тувинской 
тайги каждый год манит и ждет», 
— отметил глава республики.

Владимир Путин далеко не 
первый раз в тайге, ранее он 
также вместе с Шойгу отдыхал в 
Сибири. В 2018 году во время 
отпуска побывал в Туве. Вместе 
с директором Саяно-Шушен-
ского заповедника Геннадием 
Киселевым, Кара-оолом, Шойгу 
и главой ФСБ Александром Бор-
тниковым сплавлялся по реке, 
гулял по горам и собирал ягоды. 
Годом ранее, летом 2017-го, 
президент провел в Сибири два 
дня: занимался подводной охо-
той и рыбалкой в горных озерах. 

Сам день рождения Влади-
мир Путин встретил с родными 
и друзьями и, кроме того, с са-
мого утра принимал поздравле-
ния от своих зарубежных кол-
лег. Об этом журналистам рас-
сказал пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков. 
Лично по телефону российского 
лидера поздравили президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, 
белорусский лидер Александр 
Лукашенко, глава Туркмениста-
на Гурбангулы Бердымухаме-
дов, президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев, первый 
президент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев, киргизский ли-
дер Сооронбай Жээнбеков, гла-
ва Узбекистана Шавкат Мир-
зиёев, президент Таджикистана 
Эмомали Рахмон, президент 
Сербии Александр Вучич, пре-
мьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху, премьер-ми-
нистр Армении Никол Паши-
нян, глава МОК Томас Бах.   

Во время одной из остановок в сибирском лесу Владимир Путин и Сергей Шойгу устроили пикник.

А К Ц Е Н Т

«Забрались за облака», — 
сказал Путин. И действительно, 
высота была приличная — 
почти две тысячи метров

Москва 0...+5, облачно

Санкт-Петербург 0...+5, дождь

Анадырь +1...+4, дождь

Архангельск +1...+4, дождь

Астрахань +6...+16, облачно

Благовещенск  +2...+11, солнечно

Владивосток +10...+12, облачно

Волгоград +4...+13, облачно

Воронеж 0...+7, облачно

Екатеринбург +7...+15, облачно

Иркутск +1...+16, дождь

Казань +3...+7, облачно

Калининград +3...+10, дождь

Краснодар +9...+19, дождь

Магнитогорск +5...+17, облачно

Мурманск +2...+3, снег

Нижний Новгород +1...+6, дождь

Новосибирск +9...+17, солнечно

Омск +8...+20, солнечно

Орел -3...+7, дождь

Оренбург +4...+13, облачно

Пермь +10...+11, дождь

Ростов-на-Дону +9...+20, дождь

Севастополь +9...+12, дождь

Симферополь +9...+12, дождь

Сочи +15...+23, дождь

Тамбов 0...+5, дождь

Тюмень +7...+17, облачно

Уфа +7...+13, облачно

Хабаровск +7...+14, дождь

Челябинск +8...+17, облачно

Чита -4...+14, облачно

Элиста +6...+16, облачно

Южно-Сахалинск +4...+14, дождь

Якутск -4...+3, облачно

Ярославль +1...+3, снег

НА УЛИЦЕ

Любой закон, который обязы-
вает людей быть честнее, меня 
радует. Я считаю, если ты про-
даешь что-то или предоставля-
ешь человеку (потребителю) 
какую-то услугу, ты обязан де-
лать это добросовестно и поря-
дочно, просто обязан говорить 
прямо все сведения о товаре. 
Увы, сейчас в сфере услуг очень 
много лжи и обмана, будь то 
одежда или автомобили. И мно-
гие люди сетуют на то, что за 
свои заработанные деньги они 
получают некачественную про-
дукцию, так как становятся 
жертвами иллюзий рекламы, 
которая нередко построена на 
лукавстве.

Я считаю, это очень пра-
вильно, что теперь суды долж-
ны будут установить, предо-
ставлена ли продавцом досто-
верная информация об авто-
мобиле, действовал ли он 
добросовестно, гарантировал 
ли, что авто не участвовало в 
ДТП. И если выяснится, что 
продавец вас обвел вокруг 
пальца, теперь можно будет 
вернуть машину. («РГ»,1-я и 
9-я полосы).

Хочу сказать, сколько раз я 
ни продавал свои автомобили, 
я всегда напрямую говорил, к 
примеру, что была авария, но 
несильная. И даже показывал 
фотографии своим покупате-
лям. Потому что после каждого 
происшествия, если я зацепил 
какой-то столбик, я делал сни-
мок, чтобы потом продемон-
стрировать: удар был незначи-
тельным, потертость неболь-
шая, я просто зацепил крылом 
дерево и покрасил машину. 

Размышляя о том, говорить 
человеку правду про автомо-
биль или нет, я выбираю чест-
ность, потому что, как бы это 
странно ни звучало, боюсь 

Бога. Боюсь обманывать, счи-
таю, это все равно вернется. 

Но многие люди очень непо-
рядочны, особенно это касается 
автомобильного бизнеса: когда 
машина сварена из двух частей, 
когда машина — перевертыш, а 
тебе ее предоставляют и расска-
зывают, какая она прекрасная. Я 
считаю, если эти люди будут не-
сти ответственность за свое мо-
шенничество и понимать, что 
они завтра могут сесть в тюрьму 
или заплатить огромный штраф, 
они будут назначать адекват-
ную цену. А если ты продаешь 
машину дешево, ты обязан объ-
яснить: она собрана из частей. 

В нашей стране действитель-
но важно вводить законы, кото-
рые отменят привычку всех об-
манывать. Ведь ни для кого не 
секрет, что часто бизнес у нас 
построен на надувательстве. 
Просто жизненно важно для 
нас воспитывать внутреннюю 
культуру. А как ее привить? На-
верное, только с помощью 
штрафов и ответственности пе-
ред законом. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Синоптики обещают об-
лачную погоду. Возмо-
жен снег с дождем.

СРЕДА
На улице немного поте-
плеет. Местами пройдут 
дожди.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи прогнози-
руют пасмурный и до-
ждливый день.
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В каких деньгах 
счастье
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1758219
Среднестатистическому россиянину нужно 161 
тыс. рублей в месяц, чтобы почувствовать себя 
счастливым человеком. Таковы данные опроса 
сервиса «Суперджоб». Зачем вообще нужен по-
добный опрос? Стоимость рабочей силы каждый 
может, не напрягаясь, посчитать самостоятель-
но. Для этого нужно взять все необходимые сред-
ства для воспроизводства работника и членов 
его семьи на весь период трудовой деятельности 
и поделить на количество месяцев в этом перио-
де. Нормальная семья в России должна состоять 
из пяти человек (муж, жена, трое детей), чтобы 
российское население хотя бы не сокращалось. В 
зависимости от региона (у нас, как в разных 
странах, по регионам доходы разнятся) и от ко-
личества работающих (один или два) стоимость 
рабочей силы составит от 160 до 250 тыс. рублей. 
И не нужно никого опрашивать — все легко счита-
ется по объективным показателям, субъекти-
визм лишь вносит искажения.

Александр Лукьянов

Мимо кассы
Ангелина Зеленькова  •  rg.ru/art/1752296
Действительно, в Москве появилось много точек 
продаж с различными техническими штуками. 
Тележки с зарядными устройствами, e-ценники, 
кассы самообслуживания, продуктоматы… Это 
то, что уже доступно. Но прогресс не стоит на ме-
сте, и продолжают тестироваться новые смелые 
решения в торговле. Иногда даже не успеваешь 
следить за очередными изобретениями. Скоро 
продавцов вообще не останется, будут роботы. 
По-моему, в Испании уже сделали кафе, где рабо-
тают только машины. Вот только лично я не могу 
определить, хорошо это или все же нет.

Тамара С.

Женщина Павлова
Алексей Филиппов  •  rg.ru/art/1752410
Сколько раз мы слышали про ученого Павлова, 
вспоминали про его «собаку» и другие открытия. 
А кто на самом деле знал про него что-нибудь? А 
он, оказывается, был таким харизматичным пер-
сонажем. Побольше бы таких материалов.

Екатерина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ Рассчитаны курсы валют при цене нефти в 10 
долларов
rg.ru/art/1758362

КОСМОС Астрономы зафиксировали мощный взрыв в центре 
Млечного Пути
rg.ru/art/1758520

ЗДОРОВЬЕ Выявлена смертельная опасность лака для ногтей
rg.ru/art/1758374

ЕДА Назван самый полезный растительный продукт
rg.ru/art/1758369

АРМИЯ Су-57 примерил новый камуфляж
rg.ru/art/1758402

ТВ Что не пропустить по телевизору на этой неделе
rg.ru/art/1757766

КИНО Вышел трейлер «Матрицы» в высоком разрешении
rg.ru/art/ 1758003

АВТО Началась разработка летающего автомобиля
rg.ru/art/1757998

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Владислав Лисовец,
стилист

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1758340 
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